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       Часть I.   Вымирание лохов (Праздник непослушания – лохотрон)  
                                        «Извините, а вкладывать деньги в РДС – это                                                                  

                                    действительно выгодно?» 
                                        – «Русский дом Селенга» – гарант вашей 
                                      безопасности, это ясно. Даже младенцам…»                                                            

                                                                                                          Рекламный слоган 
                                      Если вместо мозгов пачка маргарина…

                                                                                                Из интернета
Глава 1

   26 июля 1993 года – на территории России перестали принимать денежные билеты Госбанка СССР и Банка России образца 1992 года. Законным стал только рубль образца 1993 года.
Сентябрь-октябрь 1993 года   –   сентябрьский путч

Москва,1993 год, начало октября

Евгений   Неволин  
…новость, которую сообщила Ирина, едва не сбила меня с ног. 
Такой горечью, такой несминаемой безнадегой легли на сердце ее слова, какую я не испытывал со дня смерти жены.  
…Евгений Михайлович, мы переезжаем в Снов.

Я попытался уговорить Игоря и Ирину остаться еще на пару месяцев, но молодые – они упрямые – «…мы не можем стеснять вас, Евгений Михайлович». 

Да не стесняете вы меня! Зачем мне трехкомнатная квартира одному? Что мне теперь здесь делать? «Рабыню Изауру» смотреть? Век бы ее не видеть! 

…я к Ирине и насчет стихов приставал – сочиняй здесь. Работай!.. 
Здесь удобно: я в институте, Букварев в издательстве. «Гастроном» в доме на первом этаже. Не хочешь – перейди через дорогу, там еще один магазин.   

«…вы не обижайтесь, Евгений Михайлович, у вас очень удобно. Но в Снове бабушка умерла и оставила нам квартиру». 

«…теперь у нас есть свое жилье». 

«…да, в Снове, но и в Снове люди живут и в Москву на работу ездят». 

«…моя мама будет присматривать за Данилкой».

«…мы будем навещать вас, а вы приезжайте к нам, когда захочется».
Да мне все время хочется, но не могу же я лезть в их жизнь, даже с игрушками для внука, с желанием лишний раз увидеть Ирину, услышать ее голос.

…у меня, поверите, обнаружился внук! Мое родное и временами капризное сокровище, перевернувшее жизнь не только в душевном, но в самом обыденном смысле. У меня появился наследник, пусть записанный на чужих людей, пусть о нашем родстве я и заикнуться не могу – разве когда-нибудь, и только с согласия Ирины, но появление Даниила раскрасило мое бесцельное существование, напрочь обесцветившееся после смерти Светланы, моей жены, оставившей меня более года назад.        

…Ирина – моя дочь, и все несчастье в том, что она выросла в чужой семье, носила чужую фамилию и никогда – слышишь, Вседержитель! – никогда не сменила бы ее на мою. Вот на фамилию Букварев решилась, а на мою, звучную и благородную – никогда! У меня нет ни малейшего шанса! Никакое Высшее существо не в силах вернуть время, ведь моя родина не в пространстве, а во времени. 

Мне родина дочь, а не мать! 

Так бывает, ребята.
 
За эти несколько месяцев, проведенные Букварями в моем доме, я очень привязался к маленькому Данилке. Привязался к Игорю, с которым мы вели долгие ночные (вечные) разговоры о том, что было и что будет, к чему привыкать, от чего избавляться, что могло бы помочь нам в эти трудные месяцы девяносто первого года. Как относиться к развалу страны, называемому «парадом суверенитетов», переименованию Ленинграда в Санкт-Петербург, начала трансляции по телевидению «Рабыни Изауры». Обсуждали мы и переход к гайдаровским экономическим реформам, и шире – о согласии как форме любви и поиска истины.  

О чем мы только не говорили, всего не упомнишь, с чем жалко расставаться. 

…я привык к приемным родителям Ирины, чужим людям, – Генке и Татьяне, в мое отсутствие подменявших дочь, когда я не мог посидеть с маленьким «внуком».

*         *          *

Когда молодые уехали, я начал привыкать к одиночеству. 
Задерживался на работе, где дела пошли настолько успешно, что уходить не хотелось. Людей в моей лаборатории прибавилось, интересантов тоже – всем было любопытно, что Неволин наворотил в области создания лазерного оружия, как ему удалось угадать путь к серьезному – в разы! – увеличению мощности импульса, испускаемого оптическими СВЧ-системами.    

В институте меня уже прозвали «инженером Гариным», однако с финансированием придерживали. 

Директор в сердцах заявил – он не знает, что будет завтра, а ты о деньгах!  Тут еще приватизация подкатила… Николай Дмитриевич так и заявил – подожди, потом сделал паузу и, потыкав пальцем в потолок, спросил.
– Неужели там у всех мозги набекрень съехали? 

Некоторое время он помалкивал, потом поставил странное условие.

– Работать будешь? 
Я кивнул.

– Здесь?

Я кивнул еще раз.

Николай Дмитриевич нахмурился.

– Твоя тема очень востребована, тем более что результат на лицо, – потом поинтересовался. – В МТИ
 не слиняешь? 

Я даже не опешил. Я – обалдел! Ага, ждут меня там!

После длинной паузы директор пояснил.
– Я всю жизнь сидел на оборонке. Верил – это дело важное, нужное, а теперь и меня долбают. Говорят – «в новые времена, когда рухнула империя зла, и вся планета скоро сольется в «новом мышлении»; когда необходимы поступки и жесты, подчеркивающие наше новое отношение к Западу, в котором теперь мы видим «союзника», – надоть проявить добрую волю».     

Директор помолчал, потом с горечью признался.

– Один уже проявил добрую волю и слил американцам все жучки и подслушивающие устройства, установленные в их посольстве в Москве. И что? – он махнул рукой. – Конечно, кто против разрядки, но если вывод войск из Афганистана, ликвидация наших войск за рубежом, распад Варшавского Договора не поражение в холодной войне, – то, что это? Вопрос не праздный, Евгений Михайлович. 

А ты, если не прочь намылить лыжи, – он указал рукой на запад, – подбери себе помощника и отойди в сторону. Только дай слово, что ни при каких обстоятельствах не будешь работать против России. Я понимаю, это все благие пожелания, но, помнится, мы взяли тебя в институт с улицы. Помнишь, когда тебя с твоим решением задачи точного определения координат цели, ловко кинули на Балхаше?.. Так что я имею право поставить вопрос именно в такой плоскости.     

Я ответил не сразу. 
Первым делом сглотнул – все-таки оскорбление в измене Родине, мне пришлось выслушать в первый раз. И премий лишали, и рацуху попытались присвоить, и выговором награждали, но чтобы вот так – государственная измена!  – еще не было. 
Извержением в душу хлынула мысль о новообретенном внуке и необходимости помочь молодым родителям. Рассчитывать на старших Скалыг бессмысленно и дело не в семейных чувствах! Они рады внуку и изо всех сил будут помогать молодым.
Но…

У меня хватало соображалки, чтобы понять – если директор нашего НИИ завел этот мало сказать неприятный разговор, значит, грядет что-то жуткое и отвратительное.

До боли в сердце.

До оторопи для всех нас.
…но главное внук. 

– Я, Николай Дмитриевич, в любом случае постараюсь остаться в Москве. У меня внук родился, надо ему помочь. Здесь, а не там! Я не верю, что подобный шаг поможет мне сохранить семью, которая с недавних пор стала моей, но тем не менее…  Так что я остаюсь и буду работать. Только у меня есть вопросик на засыпку – не сдадут ли меня поклонники «нового мышления» новоявленным «друзьям с Запада» вместе с подслушивающими устройствами в иностранном посольстве. С прослушкой проще – снял жучок и нет прослушки, а как быть с людьми? Например, с коллегой с Урала, которого неизвестные застрелили прямо возле дома? Или в Серпухове, где директор сверхсекретного почтового ящика погиб в автомобильной катастрофе?
  
– Я знаю, – кивнул директор, – и постараюсь обезопасить твою тему от всякого дурного глаза. И тебя лично. 

Он встал, прошелся по кабинету, потом сел напротив за конференц-стол, перпендикулярно приставленный к его письменному столу.  

– Проблема в том, что меня усиленно склоняют к тому, чтобы я принял делегацию американских физиков и показал им все, «что можно». Так они выразились. Скажи, Евгений Михайлович, что у нас можно показывать?   

Я пожал плечами. Ответ читался ясно и не требовал ответа.

Ничего!! 

В нашем институте на Ленинградке ничего показывать нельзя! 

Тогда зачем этот визит?

Николай Дмитриевич признался.

– Я постараюсь сделать все, чтобы завернуть непрошенных экскурсантов, но если не получится…  
Он постучал костяшками пальцев по столешнице. 
– Если не получится, поступим так. Когда гости явятся, возьми больничный, а сотрудникам дай выходной. Оставь за себя кого-нибудь попроще, помоложе. Я прикажу снять все стенды, на которых запечатлены наши успехи на испытаниях, а ты там у себя в лаборатории пошуруй. Чтобы ничего лишнего. И чтобы языком не болтали. С кем надо из завлабов я уже поговорил. Понял?

Я кивнул. Чего уж тут не понять! Но унять юморной зуд не смог.

– А если гости приедут и спросят – где же ваши кадры? Товарищи ученые, доценты с кандидатами.
– Скажу, что всех отправил на картошку. Так что извините, господа… 

  …а молодые взяли и уехали в Снов! Теперь прикажете мне туда наведываться? Навязываться?! 
Это не в моих правилах. Лучше на картошку. 

Все оказалось значительно проще и, если не давать воли душевной сумятице, уже на следующей неделе ко мне заехал Букварь и мы всю ночь проболтали с ним о современной фантастике. Также затронули современные дела. Букварь пожаловался на некоторых особо активных товарищей, которые собрались приватизировать издательство. Что будет дальше, никто не знает.   

Спустя несколько дней меня посетила дочь. Прибралась, помыла посуду, показала снимки Дани, а спустя сутки у меня и племянник объявился.

…позвонил поздно вечером. 
Оказался высокий молодой парень. Представился племянником – Владислав Малашенко, сын двоюродной сестры моей первой жены, с которой я уже дет двадцать не виделся после развода. Передал от нее привет. Заявил, что можно звать Владом. 

Ни о каком Владе я сроду не слыхивал. Сам он из Ревякино.  Попросился переночевать.

…парень оказался бойкий, без комплексов. Когда поел, сразу завел разговор о том, что приехал поступать в институт, а пока на время нельзя ли у меня «перекантоваться»? 

Я сразу отклонил его просьбу – не люблю слишком хватких. Я тебя не знаю, ты меня не знаешь, так что сам решай свои проблемы. Найди работу до следующего года, общагу. Переночевать пожалуйста, а так… – я пожал плечами. 
Он даже не обиделся. Охотно подхватил – есть у меня зацепки в Москве. Может, дадут общагу. 
Были и другие посетители.

Время от времени забегала подруга жены Аэлка Панфилова, чаще всего, чтобы стрельнуть «денежку». Зашибала она в ту пору крепко, но более всего меня удивил визит Серапионовой Клавдии Ивановны. 

…познакомился я с ней в студентах. Она жила в общежитии в одной комнате со Светланой. Страшное случилось позже, когда я ходил в раздрае после бегства моей Светочки в Сыктывкар. Я простить себе не мог, что упустил свою птицу счастья, а вместе с ней и младенца женского пола, названного Ириной, которую приютила ее соседка по комнате сердобольная Татьяна Скалыга.

В отместку я переспал с Клавкой.

…случилось это в далеком 1970-м году, когда между мной и Светкой возникла великая любовь, только не, к радости, она оказалась. 

Перед самой производственной практикой поссорился добрый молодец со своей ненаглядной, а срок этой практике более чем в полгода исчислялся. Через пару месяцев получил письмо от Серапионовой – забыла тебя твоя ненаглядная, гуляет с кем ни попадя, а сама уже на четвертом месяце.

Мне бы, добру молодцу, взволноваться, а я в амбицию ударился. Когда вернулся и впрямь краса его ненаглядная с колясочкой гуляет.

С той поры мы не виделись. Светлане груз не по силам оказался. Оставила она ребенка, а подругам поручила сдать новорожденную принцессу в детский дом – и сгинула. 

…месяц прошел, другой, Серапионову досада берет. 
Говорит она Тане – сколько можно с подкидышем возиться, пора и честь знать. Сдай ее в детдом! А Таня говорит, жалко принцессу, какая хорошенькая. Может, Светлана одумается, вернется за ребенком.

Тут навалились на нее деканат, комендантша, студком – убрать дитя туда, где ему место, от него на всем этаже покоя нет.

Тогда Татьяна взяла младенца на руки и в родной город к матери. Бухнулась в ноги, не могу ребенка от сердца оторвать, видишь, доходит совсем. Не будет мне покоя на свете. Мать сначала ни в какую, потом смирилась – делать нечего, если дочь у нее дура дурой уродилась.

Так и выросла принцесса у чужих людей.

…сначала я тоже хорохорился, держал хвост пистолетом, приказал себе не распускать нюни. После защиты и последующего банкета в ресторане я долго целовался с сокурсницей, а потом додумался закатиться в общагу к Серапионовой. 

…я не оправдываюсь. Я излагаю факты – слишком мучительным было возвращение в себя, которое я испытал утром.

Я – сквозной, полый, захламленный, напоминающий мрачный подвал с обрушившимися сводами – лежал и наблюдал, как Клавусик хлопотала насчет завтрака. Заметив, что я проснулся, она задорно подмигнула мне и включила радио. 

В тот ранний час передавали первомайские призывы – меня чуть не вырвало от бодрящего, протухшего лицемерия – все для человека, все во имя человека! 

Это я человек?!
Совсем рехнулись, сволочи! 

Провел ночь в постели с женщиной, которую не люблю, которая оклеветала ту, которую люблю, слушаю призывы ЦК, мне гадко, мечтаю о похмелке – и я человек?! И все ради меня и во имя меня? И кому-то я должен отдать самого себя?

Возьмите, пожалуйста, мне не жалко.

Перед кем мне следовало раскрыть богатства своего внутреннего мира, если единственный родной человек сгинул, и я так легко расстался с ней, мало того, еще и подтолкнул в спину. 

Какая же нам – мне и призывам – цена?

Чушь собачья!

С глаз спала пелена – пусть я слабак, психически неустойчивый тип, приспособленец и технарь, но дальше так не могло продолжаться. Любимая мамочка уже смирилась, что я приведу жену с «довеском», хотя я изо всех сил уверял ее, что это мой ребенок.

После той отвратительной ночевки я надумал посетить Сыктывкар. 

Сочинил и выучил речь, с которой обращусь к Светке, ведь она любит меня, и мы преодолеем все ужасное, что с нами случилось. Вернем Ирочку – Клавдия призналась, что ее сокурсница Танька Степанкова решила прибрать ребенка к рукам. 

Куда Степанкова денется, вернет как миленькая! 

Будем в ногах валяться. 

Прилетел на север, но и там не заладилось. Теперь после гибели Светланы не хочется вспоминать о наших скелетах в шкафу. Однако жизнь оказалась горазда на сюрпризы, и спустя пару лет мы случайно встретились на Садовом, возле кинотеатра «Форум» – это неподалеку от Самотеки. Светлана призналась, что учится на филфаке МГУ, на третьем курсе, что спешит. Мы и поговорить толком не успели.  Я признался, что все время ждал от нее весточку и дал свой телефон. 

Настоял, чтобы записала.

Она позвонила вечером, приехала на такси – я бросился вниз по лестнице, встретил ее у подъезда, расплатился с шофером. Через неделю она перебралась ко мне в однокомнатную квартиру, которую после смерти матери и развода с первой женой я поменял на сновскую жилплощадь.

Стали жить-поживать. Со временем отгрохали трехкомнатный кооператив улучшенной планировки – к тому моменту я защитился, и мы, взявшись за руки, быстро зашагали в гору. Я по части лазерного оружия, она по литературной линии. 

…до самой ее смерти, которая наступила после самоубийства по случаю выборов в Верховный Совет РСФСР, куда Светлана собралась избираться.

…с другой стороны, кто старое помянет, тому глаз вон, тем более что Клава явилась ко мне с мужем, Стасиком Пожилуевым, приятелем Букваря. Мол, Игорь просил проведать Неволина – как он там?

Не грустит?  

Не мучается?

Посидели, поболтали за жизнь, а когда они ушли, меня замутило – зачем они приходили? Век не виделись, а теперь здрасьте-пожалуйста.

Глава 2

6 октября 1993 года   –   снят пост №1, круглосуточный почетный караул у Мавзолея Ленина. 

 Конец 1993 года – начало трансляции телесериала «Петербургские тайны», а также     бразильского хита «Тропиканка» 

31 декабря 1993 года по телевидению впервые прошла реклама ТОО «Тибет». С этого момента, по словам бывших сотрудников ТОО, «деньги потекли рекой». 

Москва, Снов, 1993 год, октябрь 

     Ирина Букварева
Мы с Игорем Букваревым переехали в Снов в конце октября, когда в издательстве грянул ожидаемый гром и руководство объявило, что штат сотрудников будет сокращен «до минимума». Я попала под сокращением, правда, главный редактор в компании с зав. поэзией Ярмилой Васильевной пообещал давать подстрочники на перевод. 

Хоть какой-то заработок!..

…Боже мой, за последний год у меня ни разу стихотворный зуд не прорезался.

Ни одной строчки не написала. Что тут напишешь с ребенком на руках, но и это полбеды. Время свихнулось – вот беда так беда! Пару раз побывала с Игорем в ЦДЛе. Там на кого не взглянешь, оторопь берет – один в издатели подался, другой Советскую власть проклинает. Это тот, кто при Светлане Юрьевне Неволиной, моей настоящей мамаше – она в ту пору заведовала редакцией молодежной литературы в издательстве «Собеседник», – выпустил книгу стихов «Край ты мой родимый, край ты мой советский». 

…Танька Скалкина, автор гениальных стихов: «Ключевая светлая вода, что ты все стремишься не туда», – тогда устроила в нижнем зале дебош. Это в свой день рождения!.. Напилась до истерики и начала кричать: «Месть! Это святое чувство!! Всем краснопузым месть! Месть! Месть!!» – потом подняла полстакана и провозгласила.

– За свободу!

Один из гостей, постоянный посетитель этого литературного богоугодного заведения, предложил выпить за клизму, которой он увлекается вот уже восемь лет.

– Да-да! За обыкновенную медицинскую клизму! Вставить бы ее всему Политбюро. Что смеетесь? Если попадется хорошая медсестра, клизма – настоящее блаженство. Я после этой процедуры хожу довольный, как слон. А если клизмачиха симпатичная, вообще кайф. 

…напились без зазрения совести. Хорошо, что я с Букваревым поехала – увела его оттуда, как только он к лишней рюмке потянулся.

Игоря пока оставили в издательстве. Его после смерти Неволиной временно назначили заведующим редакцией национальных литератур. Он, правда, уверен, что это временно. Сейчас все временно. 

Кому сейчас нужны сочинения писателей из автономных республик, рассказывающих о подвигах земляков в годы революции, Гражданской и Великой Отечественной войны? 

Теперь все местные письменники почему-то исключительно на исторической литературе сосредоточились. О современности никто сочинять не собирается. Или не решается?! Разве что втихаря соберутся «узким кругом доверенных лиц» и давай шушукаться насчет отделения от России. На Украине 1 декабря 1992 года провели референдум о независимости, а мы чем хуже!

*          *         *  
Ирочка пристроилась у окна, рядом с наконец заснувшим Данилкой и долго наблюдала за убегающим вдаль Революционным проспектом, упиравшимся в перекресток, освещаемый светофором, и мысль о том, что все сошли с ума, не оставляла ее. 

…навалилось все и сразу. Когда в особняк в центре Москвы, где размещалось издательство, въехали какие-то новые люди, все сразу догадались – жди беды! Руководство объявило – здесь будет банк, а это означало, что грядет сокращение, так как весь коллектив в особняке не поместится. Чтобы освободить место банку, редакторский состав, бухгалтерия и другие службы разместятся на одном этаже, а всех лишних за ворота. 

Вот и я попала в «лишние». 

…в родном городе тоже началась перестройка. 
Отцу шестой месяц зарплату не платят, а неделю назад маму уволили из БТИ. Говорят, грядет реорганизация, так что просим всех выйти вон. А как же выходное пособие? Будет пособие! Когда? Как только справимся с бюджетом! А когда вы справитесь? Скоро… 
Спихнули всех под откос, словно бульдозером, и вдогонку вдохновили – будет трудно, но вы держитесь. 

Женщины в администрации все активные. Начали возмущаться – мы всем коллективом до областного правительства дойдем. 
…повозмущались, повозмущались и сникли. Расползлись по углам. Самые смирные по семьям попрятались, другие отправились на рынок привезенными из загранки шмотками торговать, самые инициативные бросились в Москву, чтобы хоть на время зацепиться. 
Ага, ждут вас там, подмосковных! 

Вот тогда мама брякнула такое, что у меня сердце упало. 

…начала с подвохом, две недели назад. Как-то раз со вздохом призналась – жаль, что вы от Неволина съехали. Хорошо вы тогда у него устроились. И не тесно, и все удобства рядом. Только жить-поживать! Потом выдала – давайте бабушкину квартиру сдадим? Сразу возьмем аванс за шесть месяцев. Можно вообще квартиру продать! А вы пока у Неволина перекантуетесь, если, конечно, он не против. 
И смотрит на меня с намеком. 

Потом добавила – «…если что, к нам переедете».
Ага, сдадим, а еще лучше продадим, а сами впятером упакуемся в двухкомнатной «хрущёвке». Как говорится, в тесноте да не в обиде.  
Я попыталась объяснить, что Неволин, какой бы он ни был мне «родной» – чужой человек. Совесть-то у нас есть, а если комнату снимать, где деньги? Игорь совсем смурнóй ходит, в издательстве кавардак, все со страхом ждут очередного сокращения штатов.  Здесь, в Снове, у нас хотя бы свое жилье есть. Бабушка, помянем ее добрым словом, мне в подарок квартиру оставила. И дарственная есть. Зачем нам с Игорем по чужим углам мотаться. 
…вот сижу и мучаюсь. Голова кругом идет. 

Мама всегда прежде о других думала, а теперь что – жизнь поменялась?! В такое время, когда того и гляди Букварь останется без работы, нам квартиры лишиться? 
Совсем сбрендила?
…мама тогда – ой, ну что ты, Ирина, я в шутку. Но, как говорится, в каждой шутке есть доля шутки. 
… От матери я такого выкрутаса не ожидала. Того и гляди в сумасшедший дом попадешь.

Игорь ходит сам не свой.

Сначала я ему о материнском предложении словом не заикнулась. Не дай Бог, он в благородство вздумает играть. «…может, вернемся? Неволин – почти родной человек! С ним интересно! Он работает над лазерным оружием!» 
Так что мне самой пришлось искать выход.
Что тут искать! Раз переехали в Снов, так и держись за бабушкину «однушку». Отсюда нас с Данилкой никто не выкурит. А то вздумала – в двухкомнатной «хрущобе» общагу организовать! Видно, кто-то маме отлично мозги прочистил. 

Может, зря я в панику ударилась, мамина блажь сама собой пройдет?.. 

Она у меня добрая.

По крайней мере, всегда такой была.

Глава 3

Декабрь 1993 года – референдум по проекту новой Конституции РФ. Выборы в Государственную Думу – нижнюю палату нового российского парламента (Федерального собрания). 

Декабрь 1993 года   –   банкиры обратились с открытым письмом к президенту и силовикам, взывая о помощи. Россия вышла на 2-е место в мире после США по числу покушений на финансистов – и это при крохотном объеме финансового российского рынка. Больше всего убивали банкиров, но не щадили и заводчиков, рестораторов, продюсеров, нефтяников, торговцев. 

Декабрь 1993 года   в Снове открылась ИЧП «Властилина» 

Москва, 1993 год, декабрь

   Кирилл   Лобзарь 
*        *         *

…я издали приметил Неволина.

Как говорится, на ловца и зверь бежит. Если откровенно, ловец из меня хреновый. Еду на встречу с Майклом и оглядываюсь. М-да, крепко вбили в нас опасливо-патриотическое отвращение к низкопоклонству перед Западом. Уж на что я, перестройщик, более того, прораб перестройки, а до сих пор мне не по себе, когда вспоминаю, сколько раз мы с Майклом Домиро славно посиживали в ресторане гостиница «Россия». 
Даже, случается, поджилки трясутся…
Почему в «России»? 

Потому что там зал побольше и столики не вплотную стоят. Кажется, откровенная глупость – кто за мной, народным депутатом России, подсматривать – тем более подслушивать! – отважится?
И все-таки…

Конечно, Майклу я своих страхов доверить не мог, однако этот ушлый американский пацан сам до всего допер. М-да, дураков сюда, в новую Россию, америкосы не посылают, тем более со знанием языка. Домиро объяснил свободное владение русским тем, что у него бабушка из России.
Я не удержался.

– А мамочка итальянка…

Майкл засмеялся.

– Папочка.
– Что папочка?

– Из Калабрии. После войны переселился. 

– И теперь ты стопроцентный американец?
Майкл с неожиданной серьезностью ответил.

– Да, стопроцентный. Чего и тебе желаю.

Я задумался.

Майкл подтвердил.

– Именно так. Тебе, Кирилл Афанасьевич, очень полезно взглянуть на белый город на холме.

Я обозлился.

– Вербуешь?

Домиро засмеялся.

– Нет. Предлагаю по-дружески. Сколько мы с тобой знакомы?

– Да с полгода уже.
– Сколько ты мне интересного о бардаке, который творится в Верховном Совете и как эти замшелые грибы из бывшей КПСС пытаются восстановить народ против Ельцина, рассказывал, я ни разу даже не заикнулся о нелегальщине. Вы здесь все буквально запуганы происками американских империалистов, а простой вещи, что ваша перестройка нужна нам не менее, если не более, чем вам, понять не можете…  

– Понять-то мы можем, да только и ваш, пусть искренний, пусть даже гуманистический интерес тоже не на пустом месте вырос.

– Конечно! Ты думаешь, нам за океаном, очень было приятно сидеть и поеживаться, когда коммунисты решат сбросить на нас ядерную бомбу.

– Бомба – что! Ракета, да еще с десятью разделяющимися боеголовками, вот это ужас. Так ведь и вы в долгу не останетесь. У меня во дворе в родном Снове такое бомбоубежище вырыто, ахнешь. И так по всему городу.  

– А я о чем говорю. Вспомни, я хоть раз упоминал о твоей службе на военно-промышленный комплекс? Спрашивал, чем ты занимался на Балхаше? Интересовался, как ты в «Выстреле» командовал, а ведь это серьезный научно-исследовательский центр. Как он у вас называется – НИЦ? 

Я многозначительно улыбнулся.

– Не многовато ли ты про мою научную карьеру знаешь? Говоришь – вербовать не будешь? – потом пояснил. – Шутка.

– Я и не собирался шутить. Мне твоя карьера не интересна. Этим у нас другие ребята занимаются и, если пока тебя оставили в покое, значит, не такой ты важный специалист, каким себя представляешь. Я ведь с тобой как с человеком общаюсь. Опытным, дальновидным, многознающим, обладающим собственным взглядом на ваши внутренние события. Короче, как с экспертом по перестроечным делам. И должен заметить, все твои прогнозы, расклад политических сил, характеристики важных деятелей вполне разумны и интересны. Я использую их в своих корреспонденциях в Штаты. 

Он некоторое время молчал, потом раскурил «кэмел» и добавил. 

– Ты мне интересен как гражданин, имеющий неординарный взгляд на будущее своей страны. И чисто по-человечески, в понимании этого будущего, мы с тобой сходимся. Ты мечтаешь, чтобы все эти горы оружия, которые мы наворотили за время холодной войны, были сброшены, а лучше уничтожены. И я! Ты мне говорил, что это главная цель Горбачева и Ельцина. И я за это! 

Потому, что только избавившись от такого оружия, мы наконец сможем подружиться. Следовательно мои родственники в Южной Дакоте смогут спать спокойно. Если ты считаешь это вербовкой, значит, ты застрял в болоте холодной войны, и никак не можешь вытащить ноги, чтобы сделать шаг вперед. Если я вдруг сочту необходимым приступить к твоей вербовке, я так и скажу – Кирилл, нужна твоя помощь. Камень за пазухой держать не буду, а пока мои репортажи в нью-йоркской прессе идут на ура, это очень хорошие деньги. Зачем я буду отрубать себе хвост?   

– Хвост отрубать не нужно, – усмехнулся я. – Что касается ног, ноги-то я вытащил. И не я один, однако если на приближающемся Съезде Верховного Совета
 Ельцина скинут с поста, тогда такое начнется. Опять левые на правых, перестройка на консерваторию. Опять начнут гайки закручивать. Опять НКВД. Опять пожелания трудящихся, чтобы заменить строительство коммунизма олимпийскими играми.
– А вот с этого места поподробнее.

– С какого? Насчет коммунизма или Ельцина?

– Ельцина. 

                 *           *           *

…тут как на заказ Неволин, один из самых главных энтузиастов военных технологий возник из небытия. Советский, тасазать, «прораб» милитаризма.
Я подкатил к тротуару, поднял окошко.

– Евген?

Неволин растерянно обернулся, отыскивая, кто это его так панибратски окликнул.

Я позвал еще раз.

– Евгений Михайлович!

Неволин заглянул в окно «мерса».

Я упрекнул.

– Своих не узнаешь?

– Да-а, не сразу определился.

– Садись, подброшу. 

Неволин тут же сел в машину. Одобрил.

– Хорошая тачка!

– Депутату другой не полагается.

Неволин насупился, и я, чтобы загладить не во время проскользнувшее самодовольство, перешел к самобичеванию.
– Женя, я в смерти Светланы ни в чем не виноват. Это была честная предвыборная борьба.

– Я тебя и не виню. Что было то прошло, забудем об этом.

Я, еще не тронувшись, протянул Неволину руку. Даже голос дрогнул. 

– У нас нет иного выбора… Я бы даже добавил – «но будем помнить». Я перед тобой оправдываться не собираюсь, что было то было. Я помню о своей тогдашней промашке на Балхаше. Но раз забыть нельзя, значит надо мириться.

Я еще раз протянул Неволину руку. Он не сразу, но пожал ее. 

Я повеселел и не удержался от философии.

– Это не я такой. Время такое было… Всё, всё, молчу. Куда собрался?
– Домой.

– Домой так домой.

…в дороге поговорили о разных пустяках – «как дела», «над чем работаешь», «не подавайся тоске» – и пока болтали, мне припомнилась та замшелая история десятилетней давности, которая когда-то круто развела нас с Неволиным.

…я тогда пытался помочь Женьке сделать карьеру, а он ударился в амбиции.

Меня, работавшего в спецмонтажуправлении начальником объекта, отправили на озеро Балхаш, где на полуострове Сары-Шаган располагался Десятый научно-исследовательский полигон систем противоракетной обороны страны. Это была третья по значимости испытательная площадка в СССР, а по мнению некоторых ответственных товарищей из ЦК, даже первая. 

Наше СМУ являлось главным подрядчиком по вводу в строй головной станции, входившей в систему СПРН (система предупреждения ракетного нападения). Ответственность мы с Женькой поделили – он как главный инженер объекта занимался техническими вопросами, руководил строительством, я обеспечивал фронт работ, поддерживал связь с кураторами из головного НИИ, сглаживал углы с субподрядчиками, наводил контакты с волками из военной приемки и, что очень важно, встречал многочисленных гостей, которых в пору расцвета наших оборонных программ побывало на Балхаше видимо-невидимо. Это в основном были представители министерств, входящих в военно-промышленный комплекс, члены ВПК (Военно-промышленной комиссии), а также кураторы из ЦК. 

В те золотые годы Балхаш являлся экспериментальной площадкой для всего оборонного радиотехнического комплекса СССР и прежде всего для испытаний систем противоракетной обороны, имевшей в те годы не менее важное значения для обороноспособности страны, чем создание ядреного оружия и средств его доставки. 
Здесь в 1961 году, впервые в мире был осуществлен перехват ракетной боеголовки, по результатам которого было принято решение о развертывании кольца ПРО вокруг Москвы. Понятно, что начальства тогда на Балхаше побывало видимо-невидимо. Балхаш был местом, куда не гнушались прилететь на день-два не только министры, но и высшие члены военно-промышленной комиссии. 

…за рулем вспомнилась казахская степь. 

Эх, читатель! Знаешь ли ты, что такое казахская степь? 
Нет, ты не знаешь казахскую степь!  
Это адское место! А посередине этого места расположено огромное озеро, называемое Балхаш. 
Климат там был убийственный – пятидесятиградусную летнюю жару сменял такого же масштаба холод. Если прибавить к пронизывающим ветрам, голой степи и наводящему тоску однообразию пейзажа, а также многочисленные источники облучения СВЧ, никому мало не покажется. Из-за облучения рак крови на Балхаше подхватывали, как у нас в непогоду насморк.  Редкий специалист выдерживал на Балхашском полигоне более десяти лет.
 Там даже песня родилась «На диком бреге Балхаша, я превратился в алкаша».

…засиживаться столько я не собирался, тем более что тропка к карьерному росту обнаружилась на новой должности очень быстро. С Женькой мы в ту пору сошлись коротко. Я тогда познакомил его со многими нужными людьми, курировавших работы в области противовоздушной и противоракетной обороны. 

…казалось, что еще надо! 

Нет, ему своя «правда» оказалась дороже!

…разобравшись в документации одного из, казалось, самых перспективных изделий, касающегося обнаружения целей на предельно возможной дистанции, Женька внес предложение, позволявшее значительно снизить расход энергии, которую в неимоверных количествах должна была поглощать наша «Хорда». Чтобы, например, задействовать ее на полную мощность, надо было отключить от электропитания город со стотысячным населением. В головном НИИ буквально уцепились за это предложение, но встал вопрос – как согласовать его инициативу с проектом, минуя оргвыводы и прочие неприятности, и как пробить его через ВПК. 

Я предложил Женьке оформить расчеты в виде производственного рацпредложения. Инициатива снизу снимала многие проблемы и для разработчиков, и для исполнителей и военной приемки. 

Согласно устной договоренности рацуху стали оформлять на пять человек, непосредственно имеющих отношение к этой теме, однако, когда посчитали экономический эффект, выяснилось, что выплаты по этому предложению составят кругленькую сумму всем авторам заявки. Тогда один из министерских кураторов предложил мне пересмотреть состав авторов и вычеркнуть из списка Неволина, пообещав ему хорошую должность в головном институте.

Я долго уговаривал Женьку уступить. Я клялся, что получил гарантии от МОПа, и как только я переберусь туда, сразу перетащу его в министерство. 

Что вы думаете – Неволин уперся и пообещал устроить скандал.

…сколько сил я потратил, чтобы убедить его изменить свое решение! Не хочешь петь, не пей, но реалии таковы – кто не успел, тот опоздал.

Он уперся как бычок – верни рацпредложение, иначе я обращусь в партком. 
Я и кричал на него. Уверял, что он дурак из дураков, что нельзя вставать в позу и идти поперек начальства. Это тебе не свитер связать, здесь все по-серьезному. Обещал, что не останется в накладе. Клялся – разве что крест на себя не накладывал! – что как только рацуха пройдет через ВПК, передо ним откроются двери головного НИИ. И на хорошую должность! Брал на себя обязательство, что выпишу ему огромную премию, о чем якобы уже договорился с руководством управления.
Он уперся как баран. Еще и врагом народа обозвал!..

Я усмехнулся – с кем воевать собрался? С системой?..

Получив отпор, институтские умники тут же переписали заключение, в котором доказывалось, что Женькина идея абсурдна и не дает никакого экономического эффекта. 

…когда Женька вернулся в Снов на перекомандировку, его больше не пустили на Балхаш. Предложили какую-то Тьмутаракань, откуда ему до сдачи объекта не выбраться. Расчет был прост – как только он окажется за пределами полигона, он потеряет допуск к секретным материалам, следовательно, доказать ничего не сможет, и рацпредложение можно будет снова пустить в ход. 

Ловко и изящно!

*            *            *

… поговорили о сегодняшнем моменте.

Женька пожаловался на развал науки в стране, потом поинтересовался.

– А ты как? Депутатствуешь?

– Если ты опять насчет Светланы, я уже признался – ни в чем не виноват. Борьба на выборах была честная.
– Если не считать, что ты на собрание пригласил Серапионову.

– Почему я не имел права пригласить будущего избирателя на собрание по выбору кандидатов? Жень, давай оставим усопшим самим решать проблемы, в том числе и морально-этические, а живым – прикинуть, как дальше жить. Ты что, всерьез веришь, что система, руководимая восьмидесятилетними старперами могла чего-то добиться в смысле научно-технического прогресса, а ведь Светлана выступала именно за это. Ты можешь, как угодно, ко мне относиться, и я считаю, что у тебя есть право упрекнуть меня, но к самоубийству Светланы я не имею даже косвенного отношения. Это был ее выбор и только ее. Мне кажется, ее добили прежние идеалы, когда она въявь узрела, что эти так называемые лозунги не более чем картонки.

Мы помолчали, Неволин не возразил. 
Тогда я продолжил.

– Полагаю, ты согласен со мной – далее так жить нельзя, не так ли? 

Глава 4
11 января 1994 года начала работать Государственная Дума первого созыва, избранная 12 декабря 1993 года.
12–27 февраля 1994 года      открылись XVII зимние Олимпийские игры в Лиллехаммере (Норвегия). Впервые зимние игры проводились не в один год с летними. И впервые сборная России выступала на них отдельной командой.
С 1992 по 1994 год – в России в ходу ваучеры. Таким способом реформаторы предложили россиянам приватизировать частичку народной собственности. Скупщикам в метро их можно было продать за 10 тысяч рублей. Сегодня у коллекционеров один ваучер образца 1992 года стоит от трех до пяти тысяч долларов.

Москва, начало 1994 года  
    Геннадий Скалыга
Первые два месяца без зарплаты Геннадий Скалыга особой тревоги не испытывал – загашник у него был. Беспокоиться начал на третий месяц, когда на сберкнижке ясно обозначился конец счета. 

Кто же знал, что дело так обернется! Ни маме, ни Татьяне, ни ему самому в голову не могло прийти, чтобы на заводе по полгода зарплату не платили. В администрации объяснили, что заказов нет, отсюда и задержки с зарплатой.

Это на заводе, который весь Союз снабжает отопительными газовыми котлами?

Партком с профкомом тоже помалкивают. Управу на них найти не могут?

Что тут поделаешь!
Не бастовать же? На работу не выходить? 
Мысли пошли по-другому, когда дружок по гаражу заявил.

–  Увольняюсь. Ловить здесь нечего! 

– Говорят, тем, кто уволился, в последнюю очередь будут долги выплачивать.

– И ты веришь? – засмеялся приятель. – Они их вообще выплачивать собираются? Говорят, нашу зарплату администрация в банк под проценты переводит. Когда прижмут, что-то выплатят, остальные по малым предприятиям разбросают. Я свои деньги через суд буду выколачивать. 
– Куда пойдешь?

– Шоферу место всегда найдется. Как и сварщику… 
Он хитро глянул на Скалыгу и засмеялся.

Геннадий намек понял, однако вот так, сразу, не посоветовавшись с Татьяной, решиться на увольнение, на бодягу в суде, было непривычно. Все-таки сколько лет вместе.

И куда он пойдет? 

На стройку? Так по городу все стройки замерли. В цеха? Там сварщики неделями сидят без дела.

*        *        *

Была одна возможность, но от одной только мысли о ней становилось муторно на душе.  

Дело было давнее, когда Геннадий, молодая футбольная звезда, загремел на зону. 
…попал по собственной глупости. Заводной был, глупый. Гоголем ходил – как же, за город в футбол играет! В московское «Динамо» приглашали. Значит, все можно. 
Море тогда ему было по колено. 
Однажды после очередного футбольного матча, дружки пригласили Генку отпраздновать победу. Когда портвейн закончился, кто-то посетовал – маловато будет. Генка вызвался – я сейчас сбегаю. Приятели засмеялись – ты, надежда советского спорта, за портвейном пешком собираешься топать? Тебе пора уже на авто разъезжать. Вон нашему чемпиону Европы город «волгу» купил, а ты что, вшивый? Кто-то подначил – ты, Ген, наверное, еще ни разу за руль не садился? 

Генка в ответ – кто?  Я?! 

Да я, если хотите… 

…кореш Колька Озорнов, кажется, попытался остановить Скалыгу, но Генка, которому уже море было по колено, на спор вскрыл какую-то легковушку. 
Распахнув заднюю дверцу, широким жестом пригласил приятелей.

– Как насчет посетить магазин? Прошу.

Они доехали до ближайшего гастронома, потом покатались по городу, а когда надоело, бросили машину и разбежались по домам. Приключение понравилось – повторили еще раз… 
Через месяц, после матча с серпуховской «Звездой», во время которого Генка забил два безответных гола, его опять заманили за руль. И хитро так заманили – начали мяться, прикидывать, что может ждать всю компанию в случае встречи с гаишниками? Генка заверил, что в случае чего возьмет все на себя – мол, был на взводе, захотелось покататься, простите, люди добрые. В те годы угон машины причислял к мелкому хулиганству, так что Генка вполне обоснованно рассчитывал на помощь со стороны руководства спортклуба. Эти в беде не оставят, прощение организуют. 

Когда попался гаишникам, на следствии так и заявил – катался один, сообщников не было. 

…до конца стоял на своем. К тому же адвокат подсказал, что за организацию «преступной группы» можно получить куда больший срок, чем за единоличную кражу. Организованная шайка – это уже совсем другая статья. Даже после этого хитроумного совета Гена не до конца осознал, в какую историю вляпался. Он все еще надеялся на работников спорткомитета. Приближался финал кубка Московской области, который должен был проходить в Снове, и без него, мол, не обойдутся. 

Обошлись. В горкоме рассудили – нам только скандалов при проведении этого важного спортивного мероприятия не хватает.      

Так Скалыга схлопотал два года. 

…освободился Геннадий перед майскими. Со справкой куда пойдешь? Только за сто первый километр. Повезло устроиться в Жилстройтрест – туда лимиту набирали. Взяли его, даже койку в общежитии выделили. 

Там его повадился навещать прежний кореш Мастя. Озорнов в ту пору тянул лямку на северах.

…Мастя – мужичок занудливый, трусоватый, своими разговорами долго терроризировал Генку. Приходил с бутылкой – они выпивали, потом Генке приходилось идти в магазин еще за одной.

Вспоминали былое.

Однажды разговор коснулся прежних дел, и Гена в сердцах упрекнул Мастю, что фактически сел за них – за него и за его кореша ненаглядного, Кольку Озорнова. 

– Как на машине кататься, все дружбаны. Толпой в салон лезут, а как ответ держать, я один.

– Сам виноват. Тебя кто напрягал отшивать на себя эти машины? 

– Адвокат. Думал штрафом отделаюсь. Ну, максимум, условно.
– Вот с адвоката и спрашивай. Я тоже не при делах, так что катить на меня не надо, а корешей продавать последнее дело. Тем более адвокатов слухать… Ладно, ништяк, жизнь, ёшки-мошки, понюхал и ладушки. В следующий раз умнее будешь. 

– Следующего раза не будет! – отрезал Скалыга.

– Не зарекайся, Кась. Все так говорят. Ты меня послухай, что тогда вышло, – и он доходчиво объяснил пацану смысл аферы, в которую вляпался юный Скалыга.

– …сам лопухнулся, – заявил Мастя. – Только ведомо мне, без заказчиков не обошлось. Они на пару с Озорновым здесь сработали.

Он добольна прихватил Генку за плечо, притянул поближе. 

– Слухай сюда. Точно, был заказчик. Ты, фраерок, машины угоняешь, Швепс с группой товарищей их раздевает, наводит барыгу. Запчасти тогда в большом дефиците были. Смекаешь? За последние две машины заказчик с Озорновым не рассчитался, это верняк. Это почти пять кусков, а если включить счетчик, еще набежит. Кто заказчик, я тоже знаю. 

– Кто?

– Кирюха Лобзарь, сын Ритки Лутянской.

– Это который шибко умный? В институт поступил? 

– Уже кончил и на электромеханическом работает. Говорят, в партию заделался, с портфелем ходит.

– С портфелем, – засмеялся Скалыга. – Тухлое дело из Лобзаря долги выколачивать. Из него гроша медного не выколотишь не то, что пять кусков. И как ты его достанешь, если он в партию заделался. Посмеется только.

– Не будет. Тормознет, – горячо заверил дружка Мастя. – Это же наши тити-мити. Я все узнал, через неделю Кирюха возвращается из командировки. Самый удобный случай напомнить, что пора рассчитаться.

– С тобой, что ли? Кто ты такой, чтобы тебе долги возвращать.

– Не ершись. Конечно, Кирюха пацан ушлый, со мной одним разговаривать не станет. Но если мы вдвоем возьмемся, ему не отвертеться. Ты сидел, значит, нечего арапа заправлять. Если заартачится, заявит – ваших нет, ковырнем по партийной линии. Накатаем телегу в партком. Не поможет, по-другому побалакаем. Закон на твоей стороне, а если кто против закона, это ого-го. Усек? 

– Потом опять в тюрягу? 

– Козлом поганым буду, если заявит. Разве в деньгах дело, ёшки-мошки? Ты же два года толкался на зоне, ущерб возмещал, а он жировал на Балхаше. Ты кто, пацан или мужик серый? У тебя все козыри на руках, так что закон на твоей стороне. Разборки не будет, не боúсь. Не будет разборки. Мы его Швепсом припугнем – «Озорнов вернется, он с тобой по-другому поговорит». Мы что, мы с боку, нас и нет, а ты, Кирюсик, подумай – Швепс долгов не прощает.

*        *        *

Прилип – не отодрать!

Конечно, пять тысяч тогда были очень хорошие деньги и, если по справедливости, Мастя был прав. Однако взять такой куш, – нутром чуял – будет трудно. Он знал Лобзаря, знакомого по Северному поселку – ужом вертеться будет. Он еще в детском саду скобарным заделался. Умел цыганить, а у самого хрен что выпросишь. 

Опаска в другом. 

Гена отчетливо осознавал, что на этих деньгах лежало проклятье. Добыв их, он будет вынужден поделиться долей с Озорновым, который по слухам ходил в авторитетах. Это означало, что ему уже никогда не выбраться из прорвы, в которую угодил по глупости, по ложно понятому правилу – сам погибай, а товарища выручай. 

Тюрьмы Геннадий не что, чтобы боялся – он ее до глубины души возненавидел. 

Возненавидел со всеми ее хохмочками, подколами, правами и отсутствием прав. В первый же день на зоне под Можайском его отмутузили прутьями, вставляемыми в спинки кроватей.  

Возненавидел псов-охранников, «целочников», «гопстопников», «мухарей» – всю эту шелупонь. Особенно «мужиков», которые прятались на льдинах. Вел он себя на зоне тихо, не фордыбачил, но и наступать себе на ноги тоже не позволял, и от этого еще больше ненавидел.

…еще в Можайке Генка корил себя, что не сдержал слово, данное матери. За это, видимо, и пришлось отхлебнуть из параши полный глоток. 

…спасла его тогда Татьяна.

В ту пору он, неприкаянный, болтался по городу. 

Надоело сидеть в общаге и керосинить. Невмоготу было выслушивать заморочки Масти, его дурную привычку добольна хватать собеседника за плечо. 

…так, пытаясь спастись, вырулил на площадь у Вечного огня.

Здесь присел на скамейку. 

Задумался.

Издали приметил Татьяну. 

Танька Степанкова, его школьная зазноба, катила перед собой прогулочную коляску, в которой развалившись сидела маленькая босая девочка, толстощекая, с огромным розовым бантом.

Когда Степанкова остановилась у скамейки и поправила дочке бант, сердце у Геннадия екнуло. Первая прихлынувшая волна радости сменилась понимающей ухмылкой. Помнится, однажды в ожидании повестки он как бы в шутку поинтересовался – будешь из армии ждать? 

Степанкова кивнула, потом вслух подтвердила – буду.

Вот и дождалась.

Спасибо хотя бы за то, что мимо не прошла – поздоровалась с ним, небритым и смурным. Поколебавшись, присела рядом. Поговорили о том о сем.

Геннадий тогда возьми и в шутку брякни – что ж не дождалась? – и кивком указал на коляску.  

– Дождалась. А вот ты вернулся и ни слуху, ни духу. Я и так вся в замоте, Ирочка постоянно болеет

– Ну, откуда я прибыл, оттуда невесты не ждут.

– Я дождалась.

– С мужем, что ли, разошлась? 

– Не замужем я. И не была. 

…была не была, какая разница. 

Он тогда, в ожидании спасения, никакой обиды по этому поводу не испытал, правда, стало неприятно, что врет. Он же к ней сочувствием, все понимает. Кто исправленному верит, разве что в кинофильмах, а так дураков не осталось. Разве что чудо?

Таня молчала.

– Хороший ты, Татьяна, человек, не забыла старого приятеля. Поздоровалась с бандюгой. Может, рискнешь в гости закоренелого рецидивиста пригласить?

– Приглашаю. Поехали, Ирочка.

– Какая девочка у тебя толстая, – не удержался Геннадий, и сердце дрогнуло – не дай Бог обидится!

Таня уже не глядела в его сторону, так вцепилась в ручку коляски, что пальцы побелели.

Геннадий явственно ощутил ту внутреннюю дрожь, сотрясавшее желанное, чуть полноватое тело Татьяны, – и повеселел.

– Папаша у нее такой же толстый?

– Нет у нее папаши! – раздельно, пытаясь не дрогнуть голосом, на ходу ответила Таня. – То есть папаша есть, только я к нему никакого отношения не имею.

– Ладно, Тань, – махнул рукой Геннадий. – Я тебе не судила. Был мужичок, и хорошо.

– И никакого мужика не было!

Геннадию стало обидно – зачем же врать до наглости? Ребенок есть, а мужичка не было.
Бог с ней!

– В гости пригласишь? – спросил Геннадий.
– Да. У меня сегодня борщ обалденный.

Родители в тот день у Тани были на даче, и он остался у нее до утра.

Вспомнилось, как в ту ночь он так и не сомкнул глаз. Сначала жалел – оказалось, взаправду девочка, наверное, в первый раз больно, но сдержать рвущуюся, колом стоявшую страсть не мог, тем более что под утро Таня уже начала постанывать, цепляться за него. 

Не отпускала.

С первого же раза почувствовал, как она стала женщиной – откликнулась, когда он, долго сдерживая себя, истек в ее лоно и почувствовал ответный щекочущий прилив.

Под утро она заснула, и он, оберегая ее сон, встал к Ирине, дал ей бутылочку с водой, потом вновь лег и улыбнулся.

На следующий день он вновь явился к ней и остался на ночь.

За эти выходные он буквально разбух от полноты счастья и сытого вожделения. Потрясение было полным, тихим, томительным… 

Тогда впервые пришло в голову, что жизнь устроена просто. Она полна чудес, и любая угроза, которая исходит от судьбы или прокурора, ништяк по сравнению с чудом, какое обрушилось на него в постели с этой женщиной. 

Неужели так бывает?!
Еще вчера в это невозможно было поверить. Он ни за что бы не поверил, – а вот случилось. 

Выходит, жизнь ничего не таит! С каждым такое может случиться. С ним же случилось, а дальше от тебя зависит. Как будешь оберегать свое чудо! Пройдешь мимо, обронишь – тогда не жалуйся. Не ври, что жизнь пролетела мимо… 

Все зло от вранья. От этой многоликой падлы! 

Глава 5
11 января 1994 года – начала работать Государственная Дума первого созыва, избранная 12 декабря 1993 года.

1994 год, январь    –    возращение в Россию Артема Тарасова.

17 марта 1994 года – Госкомимущество утвердило два распоряжения, регулировавшие продажу 28,7% акций «Газпрома» на чековых аукционах. Аукционы были закрытыми, купить акции могли только физические лица, прописанные в регионе, где проводился аукцион. Приватизация «Газпрома» в 1994 году прошла полностью в интересах топ-менеджеров компании.

Москва, 1994 год, февраль 

    Геннадий Скалыга
Николай Озорнов в городе был человек известный. Авторитет как для братвы, так и у деловых. Все-таки три ходки и, главное, чутья не потерял. Завел авторемонтную мастерскую на фабрике игрушек, с законниками на равных трется. 

Помнится, он несколько лет назад Геннадия к себе приглашал.
Неужели придется к Озорнову на работу устраиваться? Кстати, у Геннадия где-то его визитка сохранилась.
…тайно, едва признаваясь себе, понадеялся на Татьяну. Помнится, она тогда, после долгой разлуки напрочь запретила иметь дело с Колькой Озорновым.

Этот вопрос звонком будоражил его каждую ночь. 

Нет, не каждую… 
Случались и приятные переживания – например, о внуке Данилке. Радовался за Ирину – ее попытка покончить с собой, к счастью, окончилась женитьбой. Парень, который спас ее, в писатели метит – что за профессия такая? Вроде свой, из Калязина, отец в местной газете политику партии и правительства пропагандирует. 

И что?
Кто только эту политику не пропагандирует, но вот так, чтобы по полгода зарплату не выплачивать, такого не бывало.
И все молчат!..

Обратиться к Озорнову он решил после того, как Татьяну посетила новая блажь. Она заявила, что отправится в Турцию за шмотками. У них уже и гоп-компания сложилась. Бригадирша уже несколько раз в Турцию моталась. Она, кстати, с вашего завода. Бригадирша заявила, что завод готовят к приватизации, а денежки уже тю-тю. В банке спрятаны. А так я шмотки привезу – кожаные куртки и обувь, – перебьемся. Там, глядишь, может и зарплату выдадут. Времена нынче другие – хочешь жить, умей вертеться.

– Зачем же в Турцию ездить? Мы что, здесь не перебьемся? У меня халтура случается. Постараюсь еще заказов набрать. 

– …ты уже шестой месяц как неприкаянный бродишь. А если вообще деньги не выплатят, как дальше жить?

– Выплатят, куда они денутся. Есть же профсоюзные органы, горком, обком.
– Ага, выплатят. Нам в администрации тоже наобещали – как только закончится реформа городского самоуправления, всех на работу возьмем. 

Ага, всех!.. 
Тут Татьяна и брякни.

– А ты к Озорнову в кооператив ходил? Он же тебя приглашал? 
Геннадий даже не сразу нашел, что ответить! Помнится, Татьяна в те далекие годы строго-настрого ему запретила даже думать о Швепсе. Ты свое уже отсидел. 
Хватит!  
А теперь предлагает звонить Озорнову?

Как объяснить, что обращение к Швепсу означает возврат к прежней рискóвой жизни. От этой мысли стало жутко, хотя никаких объяснений своим страхам Геннадий толково сформулировать не мог. Наконец заставил себя признаться. Пусть и не во всей правде, а только с краешка…
– Николай возьмет, только это будет такая удавка, от которой не избавишься. Я же из-за него два года сидел.
Татьяна пожала плечами

– Ну сидел и сидел. Все сидели, а живут, в ус не дуют.  
Геннадий удивленно посмотрел на жену.
– Ты не понимаешь…

– Все я понимаю! – отрезала Татьяна. – Отдохнуть решил, а меня, значит, в Турцию?
– Я тебя в Турцию? Совсем рехнулась?!
Жена расплакалась.

– Что же делать? Оле нужно усиленное питание. Ладно, хоть Ирину пристроили. Слыхал, ее из издательства турнули, теперь на каких-то переводах собирается жить. Хорошо, что Игорь работает. Поеду, попробую. 
– Деньги-то у тебя откуда, чтобы в Турцию ездить?

Татьяна поджала губы. 

– Попрошу.
– У кого?

– У Неволина.
– Как это?!
– Ирина попросит. 
«…вляпались! – мелькнуло в голове у Геннадия. – С двух тысяч все начинается. Бардак крепчает».
*           *           *
К Николаю Озорнову он отправился в конце ноября. С проходной позвонил, к нему вышел старый кореш Мастя и провел на территорию.
Озорнов некоторое время пристально разглядывал Геннадия, потом спросил.

– Надумал?
Геннадий развел руками.

– Ну и ладушки. А насчет вашего завода руководство там какую-то игру затеяло, так что правильно сделал. Я пока тебя оформлять не буду, приходи как на работу, с клиентом сам договаривайся. Только мне сообщи. Деньги из рук в руки. Мне отстегнешь и лады?

Скалыга кивнул. Что он мог сказать? Хозяин – барин! 
Посмотрим, сколько тити-мити получаться будет? Насчет рихтовки Скалыга из осторожности умолчал – там посмотрим.
…Скалыга вышел из диспетчерской, в которой обосновался Озорнов, и по металлической лестнице спустился в погрузочно-разгрузочный цех. Теперь здесь, на широком пространстве, за прозрачной пленкой стоял бокс для покраски, несколько станков, яма для осмотра машин и кое-что по мелочи. Мастя, с некоторой даже пренебрежительной настороженностью встретивший Геннадия на проходной, теперь смягчился и показал угол, отведенный для сварных работ. 
– Там… – потом посоветовал. –  Сам разберись.

– Чего разбираться, – усмехнулся Геннадий. – Аппарат – редкое старье, запаса электродов нет, да и те одного номера. 

Мастя вздохнул, потом поинтересовался.
–  Может, Ген, с завода что-нибудь приволочь. По мелочи. У тебя пропуск сохранился?
«…начинается! – вскипел Геннадий, однако гонор усмирил. – По-другому в этой самодеятельной «мастерской» быть не могло». А работать ему! Если уж Татьяна решилась в Турцию смотаться, что из себя сознательного строить».   

Тут же дал себе зарок – «…мамой клянусь, только электроды и кое-что из оборудования».  
Вывоз своего личного и бесхозного, стоявшего в углу, аппарата, электродов и потребной оснастки Скалыга организовал с помощью Масти. Сунул на проходной знакомому вахтеру и отвез весь набор на игрушечную фабрику. Перед входом в погрузочно-разгрузочный цех обратил внимание на корявую, аляповато сделанную надпись над распахнутыми металлическим воротами – «Авторемонтная Русь». 

Кто же такое название придумал? Точно не Швепс! Уже разгружая аппараты, в голову шибануло – кто же, кроме Масти! Он теперь гордым стал, в гору пошел.  Озорнов его заместителем назначил. 
Чего ради Швепс согласился на такое вычурное название? 
Николай всегда отличался пренебрежительным отношениям к таким модным «закидонам», воровским титулам и настырным понтам. «По-глупому» он никогда не высовывался. 
…тут же в догон кольнуло – видно, не собирается Озорнов здесь задерживаться. На авторемонтной мастерской он не остановится. Коля всегда отличался тем, что умел загадывать на два шага вперед.   
*          *          *

Дела налаживались. 

Вскоре случилось так, что у Ирины Данилкину коляску украли. Увели прямо из подъезда, из-под лестницы – вскрыли замок, которым коляску пристегивали к перилам – и привет семье. 

На работе Скалыга с горя поделился с Мастей и попросил – дай в долг. Сволочи, ничего святого, коляску украли. Озорнов слышал их разговор, вмешался.

– Ты, Геннадий, не торопись. 

Через два дня, утром коляска стояла на том же месте, даже пристегнута, а под дужку замка была всунуты пятьсот рублей. (Зап. дет и мат. С. 9)   

…Бог с ним, со Швепсом. Кому какое дело, что он замыслил, лишь бы его оставил в покое.

Не тут-то было!    

Жизнь на выдумки горазда.
Спустя пару месяцев после устройства на работу Озорнов начал сватать Скалыгу в личного водилу – то есть решил подтянуть поближе. Он так и сказал – ему верные люди нужны, а ты, Геннадий, проверен на все сто. Свой, сидел, зла в душе не затаил, работать умеешь, отзывы отличные, не болтун. Когда случилась острая необходимость, отрихтовал одному авторитетному товарищу машину. 
Как новая…

Геннадий повздыхал, попросил время подумать, хотя что здесь думать – назвался груздем, полезай в кузов.
Тут и случился казус. 
Судьба-воровка подставила ему ножку.
Разведав на заводе что да как, посоветовавшись с адвокатом, он обратился в суд по поводу задержки зарплаты. В суде дело решилось в течение пятнадцати минут, и к Новому году долг выплатили. 
Первым делом рассчитались с Озорновым. Казалось, лады, вот только насмешливое замечание Николая – ты что, в законники подался? – заставило его насторожиться. Швепс намекнул – такие заморочки надо иначе решать. С закона не проживешь и добра не наживешь. 
Больше он с предложением взять Гену шофером не обращался, а через неделю Мастя передал, что Геннадий может больше на работу не выходить. Нет для него в мастерской работы, и когда появится, неизвестно.
– Дурак ты, Генка, сейчас бы в шоколаде по городу раскатывал. Ну, дело твое.

– Тогда я свой аппарат заберу.

– Забирай, мы никого не держим. 

Через неделю Скалыга договорился с соседом насчет аренды его пустого гаража и начал калымить. Сначала дело пошло, без работы Скалыга не сидел, только спустя месяц клиенты перестали к нему заглядывать. Теперь в рабочее время он часто сидел со сторожем гаражного кооператива, покуривал. 
Как-то Геннадий поинтересовался – в чем дело? Что клиентов не устраивает? 
Старикан – тертый пацан – пожал плечами, отвел глаза в сторону. 
Пришлось отстегнуть… 
Старик оказался опытным академиком.
– Не по понятиям ты, Геннадий, повел себя с известным товарищем, вот и доверия к тебе нет. 
– Чтобы трубу или решетку подварить доверие нужно?  
– Ты же вроде без заказов не сидишь.
Это верно, заказы были, но это все была мелочевка, к тому же сегодня есть, завтра нет. Утешался тем, что никаких обязательств на себя не взял. Нынешний водила стал у Швепса доверенным лицом. Собирал деньги с бригадиров и пацанвы, а также со смотрящего за городским рынком, которые тот с торгашей брал. Даже с Татьяны мзду взял. 
Геннадий в сердцах плюнул на «Авторемонтную Русь» и словом не возразил, когда Татьяна отправилась в следующий тур. 

Глава   6        
 1 февраля 1994 года – в свободную продажу поступили акции АО МММ. Всего за полгода число вкладчиков выросло до 15 млн., они аккумулировали около трети бюджета страны, цена на акции выросла в 127 раз. МММ стала крупнейшей в России финансовой пирамидой.

26 февраля 1994 года – амнистия всех политических заключенных, включая руководителей ГКЧП

 Москва, весна 1994 года 

    Евгений Неволин

Не помню, когда, но точно осенью, спустя пару месяцев после сентябрьского путча, ко мне заглянула Аэла Панфилова.

Была она навеселе. Заявила, что зашла проведать – как живешь, Женя? Не скучно без Светланы?
Я пожал плечами, предложил выпить кофе. 
Аэла рассердилась. 
– Какой кофе! Угостил бы старую подругу. Светку помянем.
– У меня работы много.
– Работа – это святое, – она вздохнула, потом призналась. – А меня с работы поперли. Журнал наш общесоюзный закрыли. Теперь это называется «переформатировали», и в новом формате мне места не нашлось. Послушай, выдели мне пару десятитысячных, чтобы поднять настроение.

Я прикинул – все равно не отстанет, а у меня еще по проекту работы невпроворот.
Пошел искать кошелек, и тут звонок в дверь. 

…на пороге стояла Клава Серапионова.
Эту какой черт принес?! Однако отступать было некуда, двое – это уже гости. 
…расположились на кухне. 
Я познакомил женщин. Правда, они уже были наслышаны друг о друге. Серапионова от Стаса Пожилуева, бывшего когда-то мужем Аэлы. В свою очередь Светлана, моя умершая жена, как-то не без презрительной ухмылки поделилась с Аэлой нравственным обликом Клавдии, с которой вместе училась в педагогическом.
Случилось невероятное! Или неизбежное?  
Теперь им представилась возможность познакомиться лично и что удивительно – они сразу понравились друг другу! Клавдия, например, тем, что принесла с собой бутылку коньяка. В свою очередь Аэла приглянулась Клавдии незаурядной биографией, ведь товарищ Панфилова еще совсем недавно являлась зам главного редактора популярнейшего тогда журнала для женщин и вращалась в высоких партийных кругах.
Клавдия, сделав восхищенные глаза призналась, что счастлива познакомиться с «известной журналисткой». Этим титулом она очень расположила Аэлу, которая тут же предложила выпить за знакомство.
В пылу застолья Серапионова только и говорила о том, что Стас много рассказывал о творческих успехах Аэлки. Та в свою очередь поинтересовалась, нет ли у нее на примете какой-нибудь порядочной женщины, чтобы сдать квартиру. 
Одной скучно… 
Нам с Клавой сразу стало ясно, что под «порядочной женщиной» вполне мог подразумеваться «порядочный мужчина». 
Клава обещала помочь, дала свой телефон.
Опять звонят… Я глянул в глазок – «родственник» явился навестить «дядю». 
Его только не хватало.

*         *          *

…с того момента, как Влад появился в моей квартире, меня не оставляло смутное ощущение – с визитом этого новоявленного «родственника» что-то не так. Я неясным чувствам, даже обещающим беду, стараюсь не поддаваться. Фрейдизмом не страдаю, да и смешно увлекаться бессознательными страстями человеку, находящемуся на острие научно-технического прогресса. Грустить – так уж по реальному поводу, как, например, горевать по Светлане. Вот только пить за ее помин, да еще с подругами, это не в моей компетенции.  

У себя я его не оставил – с чужим человеком не смог бы работать, но пообещал помочь, если возникнет нужда, а потом посоветовал – возвращайся на родину и там с помощью кодекса строителя коммунизма попытайся превратиться в достойного члена общества.
…я не иронизирую и не ехидничаю. Я вообще с подозрением отношусь к иронии, ведь как сказал небезызвестный граф Сен-Жермен, ирония является чумой нашего времени. Эта как бы насмешка, а точнее, презрение, позволяет повысить собственную значимость, оскорбить любое чувство, высмеять самый благородный порыв. Ирония безжалостна, бесчеловечна, пуста, лишена способности творить. Она превращает человека в надменного скота, считающего допустимым оскорблять невинных, терзать слабых, насмехаться над мудрыми. 

Я отрицаю иронию, хотя сам порой пользуюсь ею.  

Не могу отказаться даже в пользу согласия, как, например, в случае Малашенко, когда мы теоретически, оставаясь каждый сам по себе, могли бы отыскать согласие.    

Я искренне уверен в этом.
С иронией я, правда, поторопился. 
Влад сразу пришелся по душе обеим дамам. Узнав, что поиски работы еще не привели его к успеху и тот готов на все ради куска хлеба, Клавдия поинтересовалась, чем он занимался в Ревякино? 
– Джинсами торговал. 

– И как? – спросила Серапионова.

– Сначала вполне успешно, – ответил Влад. – Как без нас, энтузиастов перестройки, обойдешься, если только мы одни и переделываем эту страну, а нас все равно ненавидят, называют проходимцами, хапугами и ворами. Все так и мечтают нас извести. Откуда тогда народ будет брать джинсы? У спекулянтов покупать? И сколько они будут стоить? А у нас все по закону! Беда в другом – все в очередь становятся за шмотками и одновременно хотят от нас избавиться. Кем только не обзывают, – он покачал головой. – И спекулянтами, и аферистами, и живоглотами… Общий настрой таков, покупатели считают за доблесть обмануть нас, а уж не заплатить – это буквально подвиг. Было такое, что мне плюнули в лицо. А сколько жалоб на нас властям подано – не сосчитать. 
 А если подумать? 
Кто кроме нас, кооператоров, может предоставить любые услуги? У нас все есть, мы все сделаем быстро, без обмана, качественно, в отличие от услуг по-советски, которых еще надо было десятилетиями ждать! Радоваться надо, а народ… 
Чего мы добьемся в подобной ситуации? В этой стране невозможно честно работать, все только и метят, где бы что стащить. Вот жертвы коммунизма! Это коммунизм разрушил нашу способность работать. Люди не ценят добросовестную работу, даже если она приносит им пользу. Мы, кооператоры, единственные во всей стране честные и работящие люди.
– А что еще, кроме торговли джинсами, ты умеешь?

– Ничего определенного. Я хочу заняться торговлей, но для этого нужен исходный капитал, а где мне его взять!

–  Фотографировать умеешь?
– Не-е, ни фотографировать, ни фотографироваться не люблю. К тому же фотографирование может очень усложнить жизнь, а вот устроиться охранником – это самое то. 
– Охранник – это хорошо, – одобрила Клава. – Запиши мой телефон, постараюсь помочь

Аэла почувствовала некоторую ревность к новоявленной подруге и решила не упускать свой шанс.
– Как у тебя с жильем?
Влад пожал плечами и ответил, что нашел комнатушку на окраине.
– У меня пожить не хочешь? – предложила Аэла. – Могу поселить. Одна комната свободна. Много не возьму. 
…еще один звонок. Я удивленно глянул в сторону коридора.

Аэла не упустила случай подколоть меня.

– Кто это такой посещает тебя в одиннадцатом часу? Или кто такая?

Я пожал плечами, отправился в прихожую.

Меня чуть инфаркт не хватил, когда в дверной глазок я разглядел Ирину. 
Я тут же распахнул дверь.  

– Что случилось?!
Ирина удивленно глянула на меня.
– Ничего не случилось. Здравствуйте, Евгений Михайлович.

Однако меня не обманешь. Обостренно почуял, что неспроста Ирина явилась ко мне в такой поздний час. 

Ира разделась, прошла на кухню.
– Ой, да у вас здесь целый банкет.

Клавдия приглашающее помахала рукой.

– Проходи, Ирочка. Садись, составь компанию.

– Что празднуем?  

– Пришли проведать Женю. Как ему без Светланы…
В этот момент Аэла резко встала и потянула Юрку за рукав.

– Ну что, пойдешь смотреть жилплощадь? – потом ни с того ни с сего брякнула. – А то уставился… Это знакомая.

– Да-да, конечно, – заторопился Малашенко, с интересом разглядывающий Ирину. – Вы нас даже не представили. А мы тут собрались по-родственному… В кругу семьи, так сказать. 
– Так идешь? – грозно спросила Аэла. – Еще насмотришься!
Я не смог сдержать недовольную гримасу. Не может Аэла без нахрапа. Ишь как перепугалась за квартиранта, ловко ввернувшего насчет семейного застолья.

– Да-да, – заторопился Малашенко. 
Когда они ушли, Клавдия не сдержалась и захохотала так, как умеют смеяться только в Подмосковье – оглушительно, не стесняясь. 
– Ну, Аэла! Побоялась, что кавалера… то есть квартиранта, уведут.

Она погрозила Ирине пальцем.

– Смотри, не обижай Аэлу, ей сейчас не сладко, – и тут же с ходу поинтересовалась. – Как, деваха, у тебя дела?
Ира пожала плечами.

– Отлично

Клава оценивающе оглядела Скалыгу.
– Вижу. Букварь не обижает. В ЦДЛе не задерживается?
– Бывает.
 – А как мамочка?
Ира поджала губы.
Чтобы сгладить неловкость, я предложил.

– Давайте выпьем за встречу. Чтобы все путем…
Мы чокнулись, выпили. 

Клавдия прочно взяла нить разговора в свои руки.
– Как с работой?

– Издательство приватизируют…

– И?..
– Меня уволили.
– Так что ж ты мучаешься? – удивилась Серапионова. – Иди к нам в рекламное бюро. Мы в бывшем заныре обосновались, открываем фотостудию. Собираемся рекламой заняться, – она искоса взглянула на Ирину и не удержалась, чтобы не съехидничать. – Место тебе знакомое… Стас тебя знает, в случае чего помогу. Мать с ребенком посидит. 
Ирина не ответила, и Клавдия Ивановна начала собираться.
Как только она ушла, я вопросительно взглянул на дочь.

– Евгений Михайлович! Вы не сможете одолжить две тысячи долларов?
– Ира, что случилось?! Конечно, могу, только зачем тебе просить в долг. Я и так дам.
Ира рассердилась. 

– Так не надо!  Что вы все за меня решаете! В благородство играете! В отцы лезете! Я что, жертва несчастная? У меня и папа, и мама есть. И деньги я обязательно отдам.
Я прервал ее.

– Я к тебе в отцы не лезу, ты это брось! Я хотя бы раз заикнулся? Давай так, мои проблемы – это мои проблемы. Твои – твои, и я тебе никто. Но, согласись, для меня это тоже больной вопрос, а ты сразу в бой. Не навоевались еще?

Он вышел из комнаты. Вернулся быстро, принес две пачки зеленых. 

Ирина расплакалась. 
– У мамы, – призналась она, – совсем крыша поехала. Отец ушел с работы, их завод закрывают. Работу ищет, так мамочка что надумала – поехать в Турцию за шмотками! У нее в голове никогда ничего подобного не было. В последнюю очередь о себе думала. Рисковать боялась… А теперь вдруг в Турцию, да еще с тремя подругами! Мы с отцом ее отговаривать, а она ка-ак хлопнет ложкой по столу – все, хватит!! Решено.  Меня попросила к вам обратиться. На этот раз хочет по-крупному.
Я не удержался.

– И что, обратилась? Стыд преодолела? Эх, Ирочка, не к чужому обращаешься, а все какие-то сомнения, угрызения – удобно ли?  
Я сделал паузу, потом признался. 
–  Это я не только к тебе обращаюсь. К себе в первую очередь. Если поглубже вдуматься – ко всем. Жизнь трещит, Ирина! – я вздохнул. – Трескается, да так что голова кругом идет. Деньги возьми, отдашь, когда сможешь. 
– Нет, отдам, когда мама из Турции вернется. 
– Что Букварь?
– Пока сносно. Назначили заведующим редакцией. Временно… Но он уверен, что его песенка тоже спета. Пишет какой-то исторический роман, надеется, что это будет роман века.
– Здóрово! И ты не сдавайся. Слышала, что Серапионова предложила?

Ира кивнула, потом словно вспомнила. 
– Я уж мамочке говорила – зачем тебе Турция? Посиди с внуком, я работать пойду. Не может такого быть, что никому секретарши не были нужны.
Я вздохнул. Почему-то вспомнил о Лобзаре, о его депутатстве, вспомнил его мысль о том, что пора основать собственную политическую партию.
*         *         *
Домой Ира вернулась заполночь.
…Букварь уже лег, но не спал. Мне вдруг стало так весело. Необъяснимо, обнадеживающе, обжигающе.
…с ожиданием счастья с ходу взяла его в оборот. Устроилась на нем, просунула руки под спину, поцеловала. Он сразу растаял, и мне так радостно стало, такую я почувствовала волну нежной преданности, что не отпустил он меня в даль светлую. 

В бездну страшную…  

А так я еще ребеночка родила…

После радости я поцеловала его и призналась. 
– Мамочка в Турцию собралась. Только ты об этом никому… – предупредила я. – Мало ли. Сейчас за копейку удавят, не то, что за доллар. 

Ирина опрокинулась на спину, потом размышляюще выговорила. 
– Что у нее брякнуло?! Скажи об этом два года назад, она бы поверила? Она у меня добрая. По крайней мере всегда такой была. Глядишь, блажь сама пройдет.  

Букварь не ответил.
Сгреб меня в охапку и с такой силой вошел в меня, что больно стало.

Как тогда… 

В заныре… В зале памятных подарков Московскому горкому КПСС… 
Когда я женщиной стала.  

Глава 7
14 марта 1994 года начались кровавые разборки в сфере передела собственности – застрелен президент «Коминтернефти», 16 мая – директор «Нефтебура», 5 августа – президент «Мегионнефтегаза», 8 августа – генеральный директор фирмы «Нефть Самары», 27 сентября – коммерческий директор этой фирмы. Нефтяная отрасль стала ареной кровавых разборок, зачастую со смертельным исходом.

Москва, весна 1994 года, 

    Евгений Неволин 
Удивительно, но с того дня, когда мы случайно встретились в Москве, Лобзарь, как в былые годы, зачастил ко мне.  То по телефону звякнет, то предложит билеты в театр, а в начале девяносто четвертого года пригласил меня в ресторан – отметим, Жень, день нашей встречи на Балхаше, вспомним былое и думы. 
Он засмеялся.

– Ты не будешь против, если я иностранного гостя приглашу? «Американского шпиона», тасазать… 
–   Нежелательно, – засомневался я. – У меня, как ты знаешь, подписка.

– Жень, какая в наши дни подписка, если мы решили строить новый – «демократический» – мир. Если кто-то из коммунистических староверов что-нибудь вякнет, позвони мне, я его вмиг успокою.  
…это мне не понравилось более всего. Да, времена сейчас новые, прогрессивные, но все-таки… Лобзарь есть Лобзарь. Может, меня КГБ проверяет?   

*          *           * 
Встреча прошла на редкость удачно. Так называемый «американский шпион» оказался милым и вполне адекватным парнем. Более того, ловким и понимающим шутки.  
Прицепившись к моему хмурому виду, он дал клятвенное слово, что ко всяким «секретным службам» никакого отношения не имеет и все материалы, которые он отправит в Штаты, обязательно согласует со мной. 
Если я буду настаивать…
Я не настаивал. 
Я просто предупредил, что за столом ни слова о работе. За это выпили.

Затем слово взял Кирюха и провозгласил тост за дружбу.
За это грех не выпить.

Потом Кирилл загрустил, вспомнил Светлану и дрогнувшим голосом признался, что он все что угодно может простить мне, но Светлану никогда. 
… – я был влюблен в нее.

Тут он понял, что перебрал, и предложил помянуть Светлану. 

Заодно исправил неловкость. 
– Но каждому свое. Я ударился в карьеру, ты в науку, и что мы сейчас имеем?

– Что мы имеем? – осторожно, чтобы не сбить пафос, поинтересовался Майкл Домиро. – Мы вроде договорились о прошлом и о работе ни слова. Зачем начинаешь? Может, поговорим о главном? Меня, например, очень интересует отношение технической интеллигенции к сегодняшним событиям. Как у вас, научных работников, смотрят на перестройку? Как относятся к горбачевскому «новому мышлению», к открытости границ?  
Я ответил не сразу. Меня зацепило его вовремя вставленное, просторечное словцо «вроде» … Я так и спросил – где он подцепил это слово?
Домиро засмеялся, 
– Только не в коридорах ЦРУ. У меня бабушка русская и, если честно, я воспитывался у нее. До поступления в колледж. Меня так и звали в классе – «rushian maniac». Ох, пришлось подраться. Странно, но именно эти зубодробительные приключения возбудили во мне интерес к потерянной родине. Более всего меня интересует, как ваша перестройка отзовется на моей бабушке в Южной Дакоте. Она там преподает в Портленде, в университете.
– До сих пор? – удивился я.

– Она очень крепкая старушка. Русская… Поэтому я попросил Кирилла познакомить меня с каким-нибудь представителем фирмы, работающей на военно-промышленный комплекс, чтобы тот разъяснил, чем может грозить Штатам ваша перестройка?  
Я сказал, как отрезал
– Ничем!!

*           *           *
После той встречи я стал необыкновенно востребован. Меня не смущали подходцы Лобзаря – он всегда умел находить язык с нужными и важными людьми и, если теперь в важняки попал американский журналист, это было его личное дело. Разве что на миг проснулось недоумение – зачем вообще надо было втравливать меня в двусмысленную ситуацию с иностранным подданным? 
Но это приключение показалось детской игрой, когда спустя две недели мне было сделано ошарашивающе нелепое предложение отправиться за границу «послом доброй воли» в какую-то фирму в Западной Германии. Предложение было сделано после совещания в Министерстве обороны, на котором мы обсуждали дальнейшие перспективы лазерного оружия и как нам быть с нанотранзисторами. 

…там, сразу после совещания, меня и попытались подрядить отправиться в Германию для «выполнение особого задания». Если бы не солидный вид человека, сделавшего это предложение, я бы послал вербовщика куда подальше, однако военная выправка, но, главное – его вполне официальное присутствие на совещании, – вызвали оторопь. 
Я попросил время подумать и на следующий день рассказал Николаю Дмитриевичу, директору института, об этой встрече.
Тот даже не удивился. 

Напомнил, как он интересовался – не мыслю ли я слинять за границу?
– Нет, конечно, – возмутился я. – Но солидность, выправка, командирский голос, допуск на такого рода совещание кого хочешь поставят в тупик. При этом он постоянно ссылался на оправдательную идейку, чтобы я считал его предложение командировкой. 
«…посмотришь, прикинешь, в чем мы отстаем, в чем опережаем. Приедешь и расскажешь, ведь тебя посылают на месяц или на два». 
Я опешил – «то есть, как посылают? А режим секретности? Подписка о неразглашение?» 

Он ответил – «…а ты не разглашай. Впрочем, это дело десятое. Ты, конечно, читал книгу Горбачева, посвященную перестройке? 
 
Пойми, в свете нашего «мирного наступления и «нового мышления», которых теперь придерживается руководство страны, таким как ты тоже дано право самим выбирать куда и зачем отравляться в командировку. Теперь ты вправе даже выбрать местожительство. Дело идет к тому, что очень скоро мы перестанем быть врагами. Мы станем партнерами, так что, Евгений Михайлович, не спеши, подумай. 
Поедешь туда «послом доброй воли». Скажем, «спонсором перестройки» … Тебе и зарплата будет соответствующая. Ты у нас, как я слышал бессребреник, но «зеленые» пока еще никому не помешали, даже тем, кто увлекается философией.

     …тут я сделал паузу, потом спросил директора.

– Этот как, Николай Дмитриевич? Как он про мои домашние увлечения узнал?   

Директор хмыкнул.
– Наивный ты человек, Евгений Михайлович! Твой собеседник когда-то был большой шишкой в советском министерстве обороны. На генеральской должности!..
И вдруг сгорел. 
Знаешь на чем? 
На выводе советских войск из Германии. Выгнать его не выгнали, Горбачев заступился, но в сторону отставили. Сейчас руководит каким-то процветающим агентством, продающим физиков-атомщиков и инженеров в КНДР и другие страны бывшего восточного блока, а при умелом подходе и западным фирмам. Двадцать тысяч долларов в месяц, многие на это клюют. 
Этот товарищ своего не упустит.  Если кому-то нужно купить пару сотен танков «Т-72» или несколько ракет типа «Скад», обращаются к нему. Биологическое оружие идет на «ура». Так каким будет твое решение?
Я пожал плечами.

– Откажусь!
Директор еще раз усмехнулся.
– Ну давай, отказывайся…

*          *          *
Это то, что касается внешнеполитической деятельности, а на внутреннем фронте меня подставил Генка Скалыга. 

Причем я сам напросился.
Без всякого умысла.
…приехал он ко мне в начале марта. Привез деньги, которые я одолжил Ирине. Я реально не хотел, чтобы Ирочка возвращала их. Уже продумывал, что скажу, чем обосную, но против Геннадия разыгрывать сцену благородного всепрощения – ах, не надо, ах, зачем, мы же родные, хотя бы по внучкý, – было до приторности противно.

Я только спросил.

– Татьяна вернулась? И как?

Геннадий почувствовал облегчение – видно, его тоже терзало это долговое обязательство, превращавшее нас в каких-никаких, но как бы «родственников». 
Мы все-таки чужие люди!
– Нормально. Видишь, зеленые привезла.   

– А ты сам-то как?
– Кажись, оправился. 

…я не поленился выслушать его грустную историю нежданного и отвратительного безденежья, потери работы «в связи с приватизацией предприятия», долгого поиска пристанища. Рассказал о вынужденном переломе в душе, заставившего его отправиться к Озорнову в кооператив «Авторемонтная Русь». Не без попытки сохранить достоинство поведал, как отказался от предложения поработать у Швепса личным шофером. 

О Швепсе я был наслышан. Знал, что тот пользовался в городе авторитетом.   
…мы сидели на кухне за бутылкой коньяка и, поскольку алкоголь развязывает языки, Геннадий вкратце рассказал, как получил срок, как в этом гнусном деле ему поспособствовали Озорнов и Шурей Лутянский.

«…я по глупости ради честной компании машины угонял, чтобы пешком за портвейном не ходить. Сначала катались, потом бросали тачки, а их к утру «раздетыми» находили».    

«…Татьяне клялся, что ни-ни, а сам, когда приперло, в этот авторемонтный кооператив подался».
«… знаешь, чем пахнет такая «работа»? То-то! Увязнешь, потом не выкрутишься. Начнешь точки объезжать и дань с торгашей выколачивать – и все, спекся!» 
«…новенький «мерс» за умопомрачительные тыщи кому угодно не доверят, а тут вот он я – Генка Кась. Простой как правда. Один раз обвели вокруг пальца, почему еще раз не подставить?»
«…решил – во второй раз судьбу испытывать не буду. Я матери же слово дал – никогда больше!.. Пока сидел, она умерла… Так я остался один на льдине». 
«…когда я ушел из «Авторемонтной Руси, туго стало с работой. Мне все концы перекрыли, а жрать-то хочется. Тут запоешь! К тому же бабы мои с катушек слетели. Одной работу подавай. Другая решила собой пожертвовать, семью спасать, теперь по за границами мотается. Своим умом жить решила, совсем сбрендила.

Ладно, хоть зять оказался нормальный, но Букварь тоже на волоске висит. Ирина матери призналась, того и гляди издательство закроют».
  «…тебе проще. У тебя железная работа, нужная государству, а я сижу в гаражном закутке и жду клиентов. Организовал, так сказать, ИЧП, – он горько засмеялся. – Что это за частное индивидуальное предприятие, когда у нас на старом месте какая-то ​приблудная Соловьева организовала свое ИЧП и назвала его «Властилина».

Знаешь, какой Валентина Ивановна кинула клич? – «…эй, братва! Скинься каждый на три миллиона девятьсот тысяч рублей и через неделю получай новенький «Москвич». А ты знаешь, сколько он теперь стоит?

Я отрицательно покачал головой.

– Восемь миллионов!
После нового тоста, Геннадий немного успокоился.

– И действительно выполнила обещания! У нас первые счастливчики уже по городу катаются за полцены. 
Теперь весь город потащил ей бабло. Она в ответ – чего желаете? 
«Москвич»? 
Улучшить жилищные условия? 
Будет сделано. Все по-честному – вот квартира. А вот целый особняк за копейки.
Теперь слава о ней прозвенела по всей Руси великой.  И зачастили к ней граждáне стар и млад. Артисты, депутаты горсовета и облсовета, главы поселений и всякая набившая карманы бабками братва. Но, главное, менты!..
Везут деньги на милицейских уазиках коробками из-под холодильников. Сама «примадонна» миллионы приволокла.
– Примадонна, это кто? – поинтересовался я.  

– Пугачева!! А за ней Фимка Шифрин, Евгений Петросян, Вася Лановой, Иоська Кобзон и сам Филипп Киркоров. Не говоря уже о Надежде Бабкиной. Соловьева, говорят, с ней в обнимку ходит. Такую дружбу завели…  Верные люди утверждают, что она якобы с Майклом Джексоном списалась, и тот во время гастролей в Москве обязательно к нам в Снов заглянет. 

Привезет самосвал «зеленых».

Но не приехал.
Во-о как!
Мы махнули за Майкла Джексона. 

Поставив тару, Геннадий в сердцах заявил.
– Это тебе не сваркой или рихтовкой заниматься! Это размах, это масштаб, это ого-го!.. Настоящее ИЧП!
После паузы не без горечи заявил.

– Ты не думай, я не жалуюсь, у меня теперь и заказы случаются жирные. Вот на днях ко мне товарищ Лутянский заявился. Помнишь такого?

– Этот тот, который на конфетной фабрике командует? Дружок Лобзаря?   
– Точно, и не только дружок, но еще и родственник. Правда, какой-то далекий… 
Теперь Лутянский – важный человек, предприниматель с большой буквой. «Я не халявщик, я – партнер». Озорнова партнер, – уточнил Скалыга. – Фабрику свою «конфектную», считай, приватизировал… Не-ет, все по закону – всем акции выписал, всех настроил на бодрый лад, заявил, что впереди «нас ждет светлое будущее», но люди не дураки. Ясно, что фабрику он в свой карман положил.     
Геннадий сделал паузу и с горечью добавил. 

– Татьяна теперь мечтает купить акции этой… как ее? А-а, МММ, и срубить бабло, чтобы не мучиться поездками заграницу. Тут она мне сдуру историю рассказала, как во время пребывания в Турции к ее подруге местный в баре приставал. У подруги сиськи загляденье – здоровенные, соски выпирают.  

Вот к ней местный турок пристроился и упрашивает – «…дай сиську пощупать? Ну, дай. Пятьдесят долларов даю».
«А сто дашь?
«Дам, дам!»
«А за две – триста!»
«Дам, дам». 

Ушли за занавеску, потом подруга возвращается, несет триста долларов.

Татьяна ее осторожно спрашивает – дала? 
Та кивнула – «…меня что, убудет! Дочке на шубу. Предлагал за ночь полтыщи отвалить».
«А ты!»

«Что я, дура! Не хватало еще с чуркой связываться. Он потом не отвяжется».  
За этот непривычный для советского человека, но вполне приемлемый бизнес-способ зарабатывать копейку во времена «нового мышления», грех было не выпить. 

Закусив, Геннадий неожиданно выложил.
– Кстати, недавно о тебе разговор был.

– Как это? – удивился я.  
Геннадий поправился.
– Не совсем о тебе. Скорее о Лобзаре. 
Он сделал длинную паузу, потом предупредил.

– Только между нами… Приехал Лутянский забирать свою машину. Тут треба уточнить… 
Когда Озорнов выгнал меня из «Авторемонтной Руси», он также не побрезговал отлучить меня от заказов. Ну, может не он – у него шуриков хватает. Так вот, когда Лутянский забирал машину, я обмолвился насчет Швепса – все-таки друзья детства, вместе на машинах катались, а он меня пинком под зад, и крантик на заказы перекрыл. Так что ты, Александр Борисович, особо не афишируй, что у меня ремонтировался. 

Знаешь, что Шурей, в ответ заявил – плевать я хотел на Швепса!! Я тебя, Геннадий Казимирович, с детства знаю, о твоих умениях наслышан, а что сорока на хвосте носит, мне плевать. Вот тебе и партнер, а не халявщик! 
Он замолчал.
Посидели в тишине, потом я не удержался и авторитетно – все-таки я постарше буду – заверил его.
– Люди, Геннадий, по большому счету дураки! Все!! – потом поинтересовался. – Твоя Татьяна еще не мечтает срубить бабло у Мавроди? Деньги туда еще не отнесла?
– Еле удержали. С большим трудом.

Я отрицательно покачал головой. 

Геннадий возмутился. 
– Как ты, Евгений, легко, рассуждаешь – «дураки»!! Я и сам подумываю – может, мне в какой-нибудь «Тибет» пристроиться? Может, посоветуешь?
– Не стоит. Без штанов останешься.
Скалыга подозрительно прищурился.

– А ты сам куда-нибудь деньги отнес? Не соблазнился какой-нибудь элитной «Чарой». Ты – москвич, что тебе по Селенгам и Хопрам с Тибетами мотаться.
– Нет, Генка, не отнес и не отнесу. На меня сейчас другие заботы свалились. Впрочем, что мы все о легкой поживе… Что там насчет меня Шурей говорил. Помню я его, себе на уме тип. Под стать Озорнову.
– Когда разговор зашел о «мерседесе», я кивнул на «жигуленка», на котором раскатывает Шурей, и поинтересовался – «…у Лобзаря, наверное, тачка покруче. Вон у Швепса – целый «мерс»!». 
Шурей ухмыльнулся – проще едешь, дальше будешь! Потом припомнил, как мы с братвой за портвейном катались, и как бы невзначай поинтересовался – хорошо ли я Кирюху Лобзаря знаю? В смысле в последние годы, когда он в парламент пролез. Говорят, твоя дочь его агитационные материалы распространяла?  
Я в ответ – что дочь. Я знаю человека, который с Кирюхой два пуда соли на Балхаше съел, а потом разругался. 
«Кто такой, спрашивает?» 
«Женька Неволин». 
Шурей кивает – знаю такого. Он постарше нас будет. Слушай, Геннадий, мне бы с ним поговорить надо. 
Спрашиваю – зачем? 
«Есть, понимаешь, одна мыслишка. Так что договоришься с Неволиным?»
Вот я с тобой как бы договариваюсь.
Я пожал плечами.
– Я не против. Только ты обязательно присутствуй, а то знаю я ваши подпольные разборки, – потом в сердцах добавил. – Я бы сам Кирюху своими руками придушил, но нельзя. Мне работа дороже.
Глава 8
1994 год считается рекордным по числу заказных убийств. В этот период по статистике, в столице произошло более 500 покушений на «новых русских»! Такой цифры еще не было ни в одной истории криминального мира.

12 января 1994 года гражданин РФ Олег Каратаев, вышел из ресторана «Арбат» на Брайтон-Бич, где и был застрелен.

5 апреля 1994 года возле Краснопресненских бань был убит Отари Квантришвили. Пули попали ему в голову, шею и грудь. Проститься с ним пришли народный артист СССР Иосиф Кобзон; известный киноактер Борис Хмельницкий; популярный певец Александр Розенбаум; олимпийские чемпионы: биатлонист Александр Тихонов, боксер Станислав Степашкин, борец Михаил Мамиашвили. Кроме того, на похоронах присутствовали представители практически всех преступных группировок города, в том числе воры в законе и авторитеты криминального мира.
21 марта 1994 года в подмосковной Балашихе был убит единственный среди чеченцев вор в законе 38-летний Султан Даудов.

Москва, 1994 года, весна

        Евгений Неволин
Они явились ко мне спустя неделю после прозвучавшего на всю страну покушения на Отари Квантришвили – известного общественного деятеля, председателя Фонда социальной защиты спортсменов имени Льва Яшина, заслуженного тренера по греко-римской борьбе. 
Явились вдвоем, без Геннадия, но с приветом от него. Что теперь делать – не выгонишь ведь!..

Александр Лутянский был в застегнутом на все пуговицы парткомовском наряде – темный пиджак, широкие штаны со стрелочкой. С ним Озорнов – в прекрасно свитере, штанишках от Гучи и ботинках от «Прадо». Оба серьезные, немногословные…
Ну, просто местные мафиози из Снова. 

Стрелку у меня назначили.
…разговаривали на кухне, под коньячок. Я такой коньяк, который привез Озорнов, никогда не пил. Он вообще-то показался мне приятным малым.

…с начала вспомнили детские футбольные баталии – выпили за «красу и гордость нашего города» Геннадия Скалыгу, отсутствующего на встрече, потом за «самые вкусные конфеты в мире», которые производил Лутянский, а вот с чем можно было поздравить Озорнова, я мог только догадываться. 

После гибели Кантришвили я вконец разуверился в чем-то законном, надежном и перспективном в этой стране. Что касается Озорнова, я был наслышан, что он пользовался авторитетом и уважением у самой отпетой сновской публики. Отмечали его за «предприимчивость» и «богатство идей», но главное, за отказ от звания «вора в законе», которое он мог купить, как это делали грузинские проходимцы, некоторые из которых вообще ни разу не побывали на зоне.

…впрочем, я был далек от этих разборок, разве что на философском уровне – долго ли это будет продолжаться? Наступит ли конец всякому беспределу, в чем я после разговора с вербовщиком из генералов, предложившим мне слинять в КНДР, очень засомневался. 
Дело было не только в Ирине, Букваре и моем внучкé. 
Если быть до конца откровенным, в вопросах оптоэлектронной накачки нанотранзисторов, я был на полшага впереди самоуверенных западников. Значит, я как «посол доброй воли» должен буду поделиться с заклятыми друзьями, чем делиться нельзя? Я был уверен в этом, как и в том, что в жизни есть определенные константы, от которых нельзя ни избавиться, ни отказываться. А если избавишься, считай себя другим существом, будущее которого становится непредсказуемым. 
Я не хотел вступать в число людей, которые были готовы на все. Готовы рискнуть веем, что у них есть, даже будущим! Я был настроен исключительно на поиск согласия в том виде, в котором я его нафантазировал. 
…я с интересом рассматривал Николая.
К сути мы перешли после третьей рюмки. 
Озорнов по привычке, как бы подтверждая, кто в доме хозяин, взял нить разговора в свои руки – есть идея открыть банк! 
…не в Снове, в Москве. 
Сейчас кто только банки не открывает. Говорят, их количество перевалило за две тысячи. 
  

Признаюсь, я оторопел. 
Причем здесь банк? 
С другой стороны, Коля Озорнов подкупил меня своей откровенностью. Я бы сказал прямотой. Он не стал скрывать, что в банковских делах «не копенгаген». Он кивнул на молчавшего Шурея, который всегда молчал, пока не спросят, или когда необходимо закрепить решение. 

Я перебил его.

– Я в таких делах тоже не знаток. Слыхал, что один мой знакомый заполнил с партнером на кухне необходимую заявку и спустя неделю его банк зарегистрировали. Это единственное, что я знаю. 
Неожиданно Шурей подал голос.

– Я о таком слыхивал. Схватить кредит и вывести его за кордон – нам это не подходит.
– А что же вам подходит?
– Нам нужна серьезная финансовая контора, – объяснил Озорнов. –  Не на день, не на два. Опора бизнеса, своего рода сберегательная касса.

– Ну, это вы не к тому пришли. Вам нужен специалист. 
– Те, кто составлял на кухне документы для открытия банка, специалисты? К бухгалтерам мы еще заглянем, но прежде всего нам надо выяснить все о Лобзаре.
– Кадры решают все? – поинтересовался я.
– Именно, – Озорнов словно не заметил насмешку в моих словах. 
…не к месту вспомнилась фраза Лобзаря – оказывается, он все, что угодно, мог простить мне, но Светлану никогда. Оказывается, он тоже был влюблен в нее!.. 
Кто бы мог подумать!
…только теперь до меня дошел хитроумный замысел, которым он как бы невзначай поделился с Домиро. Лобзарь ненавязчиво ввернул ему, что мы с Кирюхой не только старинные друзья, но и любили одну женщину, поэтому нам можно доверять. А о том, что он, не моргнув глазом, подверг Светку осмеянию на предвыборном собрании упомянул? Козел, он и меня сумел втянуть в эту игру с выборами. 

«…хитер, ничего не скажешь!» 
«…смерть Светланы требовала отмщения».

Я поведал гостям о нашей недолгой дружбе, пока нам не пришлось делить мое сделанное на Балхаше изобретение, которое нам по совету Лобзаря пришлось оформить как рацпредложение и подать на нее заявку.

Он тогда ловко подставил меня с рацухой. 
– Эти … из головного института предложили Лобзарю убедить меня, чтобы я снял свою фамилию из списка авторов. 
– Так и сказал? – не поверил Лутянский.
– Да. Слишком значительным оказался экономический эффект, а следовательно, и вознаграждение за рацуху, чтобы делиться с такой мелкой сошкой, как я. Кроме того, в перспективе использование моего предложения могло обернуться государственной премией.

– А ты что?

– Я отказался.  Вот когда он проявил себя во всей красе.

…как он кричал! 
Чего только не кричал! 
Уверял, что я дурак из дураков, что нельзя так вести себя и идти против начальства. Это тебе не свитер связать, здесь все по-серьезному. Обещал, что я не останусь в накладе, клялся – крест на себя накладывал! – как только рацуха пройдет через ВПК, передо мной откроются двери головного НИИ. И на хорошую должность! Брал на себя обязательство, будто выпишет мне огромную премию, о чем якобы уже договорился с руководством спецмонтажуправления. 

…помню, я тогда его еще врагом народа обозвал и пригрозил парткомом, если меня вычеркнут из соавторов.

Получив отпор, институтские умники тут же переписали заключение, в котором доказывалось, что моя идея абсурдна и не дает никакого экономического эффекта. 

После паузы я закончил.

– Ну, это все дела давно минувших дней, преданье старины далекой.
– Не скажи, – возразил Озорнов. – Кто старое помянет, тому глаз вон.
– …а кто старое забудет, тому оба, – дополнил Лутянский.


– Ладно, что вы еще хотите узнать?
– Как он в главные инженеры «почтового ящика» пролез?
– Познакомился на Балхаше с папой Карло.
Лутянский не смог скрыть удивление.

– Что за Папа Карло? 

Я засмеялся.  

– Эх вы, подмосковные! Это Панфилов Тимофей Прокопыч, кликуха у него такая была – Папа Карло. Личность о-очень известная, особенно в военно-промышленных кругах. Одно время он являлся заместителем заведующего оборонного отдела ЦК Сербина. Этого тоже не без сарказма прозвали – Иван Грозный. Сербин так отзывался о Панфилове – «…дайте нашему папе Карло любое бревно, он из него такого Буратину вылепит, что у Америки душа в пятки уйдет». Панфилов по линии ВПК курировал нашу «Хорду». 

По-видимому, он уже там приметил сметливого, умеющего подлаживаться под требования начальства Лобзаря. Он и свел его с Изонсоном Исааком Михайловичем, генеральным директором «Выстрела». Слыхали, наверное, – герой соцтруда, лауреат и прочее, прочее… Их, как говорится, знали только в лицо.    

Лутянский кивнул, а лицо Озорнова осталось бесстрастным.
– Изонсон взял его в институт с условием, что Кирюха будет честно и вдумчиво тащить за него этот воз. Исааку в те дни было уже далеко за семьдесят. В министерстве ему уже не раз намекали – пора, мол, на заслуженный отдых. А на отдых, ой, как не хотелось. 

Конечно, тогда тронуть Изонсона никто бы не посмел. У нас мода была такая – героически сдохнуть на рабочем месте. Если в политбюро такие старперы сидят, чем другие хуже. А когда началась перестройка, Кирюха в полную силу использовал свой ресурс руководителя и был выбран в Верховный Совет РСФСР. 
Я помедлил, потом обратился к Озорнову, по-прежнему сидевшему со спокойно-каменным лицом?
– Тебе, Николай эти дела давнишних дней не интересны?
– Нет, Евгений Михайлович, очень интересны.

– Тогда я не понимаю, что вы от меня хотите?  – напрямую спросил я.

Этот вопрос уже давно занимал меня. 
Озорнов не стал тянуть время и напрямую объяснил.
– Мы реально хотим открыть собственное дело. Но сами мы не потянем, хотя у нас есть спонсоры и аппарат подберем. Загвоздка в председателе правления. Мы долго сидели, прикидывали… Не хотелось бы вводить в такое дело чужого человека, а Кирюха свой в доску. Хитрован еще тот, но вполне подходит на должность председателя правления. Член Государственной думы, то есть имеет связи. Заседает в комиссии по иностранным делам, следовательно, имеет выход на загранку. Предприимчив, даже слишком, пронырлив, не дурак, давным-давно перестроился, но, к сожалению, мы не можем связываться с ним напрямую, без предварительного базара.  
Загвоздка в том, что, начиная такой серьезный бизнес-проект, нам необходим человек, который внимательно приглядывал бы за Лобзарем. Не мне, Евгений Михайлович, объяснять – отпускать Кирюху в свободное плавание нельзя. Как насчет того, чтобы на время отказаться от своих научных разработок и войти в правление банка замом Лобзаря. 
Я растерялся.

– Вот так, сразу?.. Я все-таки не фуфло ворочаю. 
– Евгений Михайлович, – поддержал приятеля Лутянский. – Сейчас такое время, что жизнь меняется на глазах, и твое фуфло вполне может оказаться полным фуфлом. Сейчас нельзя упускать свой шанс, он может оказаться единственным.
– Ребята, вы меня озадачили. Это что же получается – все жизнь я пахал на оборонку, теперь оказывается, что это фуфло?
Озорнов перебил меня.
– Никто не говорит, что это фуфло. Придет срок, и твоя оборонка понадобится. К тому моменту, ты уже будешь при деньгах, это поможет тебя занять достойное место в будущем раскладе… 

Я пристально посмотрел на Николая.
– Ты во-он куда заглядываешь? Не далековато?..
– Иначе зачем за дело браться! Мы, как Артем Тарасов, за телевизионной славой не гоняемся и языками трепать во всяких СМИ не станем. Такие долго не живут, если, конечно, за границу не слиняют. Мы и с раскруткой, тем более с благотворительностью не спешим, чтобы о нас всякие газетные пацаны дифирамбы писали. Как этот, в Хопре, выражается – «… «ну вот я и в «Хопре». Я к вам, Катя, за акциями пришел. – Прекрасно. Чаю хотите? – Сначала акции, потом чай».
Он помедлил, потом веско закончил. 

– Так вот, сначала акции, потом чай. Назовем банк «Жилсоцгарантия» или «Жилсоцкредит». Это еще под вопросом, но я склоняюсь к «Жилсоцгарантии».
– А я, – вставил Лутянский, – к «Жилсоцкредит». 

– Не велика разница, – заметил я.

– Не скажите, – возразил Озорнов. – Здесь нельзя ошибаться. Главное, чтобы легче было запомнить. Впрочем, этот вопрос решаемый…

Мы выпили.
Я долго раздумывал.

Никогда бы не подумал, что меня, такого продвинутого, такого авторитетного научного работника, могут в банкиры записать. 
…что-то стронулось в душе. Я никак не мог отыскать согласие с таким ошарашивающим предложением. Как можно сочетать его с прожитыми годами, которые я потратил на оптоэлектронику, микро- и нанотехнологии. Ведь результат уже практически был у меня в руках. Да, конечно, нужны средства – много средств – нужны натурные испытания, но ведь это дело государства! Это их обязанность выяснить, какую мощность пучка способна выдать моя установка, которую вполне можно назвать лазерным оружием.
…удивительно, но я сам ясно видел, беспредметность плача по покойнику в лице Советского Союза. 
Время ушло, а без денег я со своей темой никому не буду нужен, и в предложении Озорнова и Лутянского была своя правда, но чтобы вот так сразу?.. 
– Нет, ребята, поздно мне перестраиваться. Но хвалю за решительность. Я так не смог бы – сразу в лоб. 
–  Теперь по-другому нельзя, без штанов останешься, – напомнил мне Лутянский. – Надеюсь, наш разговор останется в тайне?
– Ребята, в такой торжественный момент не надо пошлостей. Обещаю, никому ни полслова и тому подобное… Это ты, Шурей, правильно заметил – времена изменились. Я вам не указ, но собственными руками ломать жизнь не хочу.
– Но вы подумайте, – на прощание напомнил Озорнов.
                 Часть II.  В краю непуганых депутатов 
                    (начало – апрель 1994 года   –    конец 1994 г.)
                                «Я помню тогдашнее настроение. Оно было таким: «Что ж,                    

                             мы первая держава мира и вершину не покинем.  

                                  Никогда. 
                                  Конечно, есть такая штука – история, но история – 
                             это неприятности, которые происходят с другими. С нами-то,           

                             уж будьте уверены, ничего подобного произойти не может».

                                                                   Арнольд Тойнби, известный британский            

                                                             (англосаксонский) историк

Глава 1
6 января 1995 г. – подписали первое Соглашение о Таможенном союзе. 20 января к нему присоединился Казахстан, 29 марта 1996 года – Кыргызстан.
7 апреля 1994 года – зарегистрирован национальный домен верхнего уровня для России «ru». До этого в России и на всем пространстве бывшего СССР использовался зарегистрированный 19 сентября 1990 года национальный домен верхнего уровня «su».

Москва, май 1994 года

 Игорь Букварев

В конце мая сокращения докатились и до меня. Редакцию, которой я временно заведовал, закрыли в «связи с реорганизацией издательства».  «Собеседник» тоже готовили под топор – в штате осталось несколько подразделений, которые должны были довести до сдачи в производство запланированные рукописи.
Я оказался на улице.

С кем мне было поделиться горестной новостью? 
Кому нести печаль свою?
Еще на работе, собирая вещи, обзвонил друзей в других издательствах – «Скифах», «ЗнаКе». 

Глухо! 

Позвонил Тане Скалкиной, когда-то работавшей у нас в редакции поэзии. Помнится, увольняясь из «Собеседника», она предложила – «…если что, звони».  Скалкина никогда, даже когда сочиняла стихи, не страдала излишней сентиментальностью и заранее воспользовалась запасным вариантом. 
…она обещала «подумать». 
Час спустя неожиданно позвонила – «…могу дать что-нибудь на перевод. У нас сейчас идет серия – «Детектив на час».  

Я даже растерялся – какой перевод? Потом, сообразив, предупредил – «…с английским у меня не так, чтобы очень», – однако Таня успокоила меня – «…текстом не заморачивайся, все равно с языком ты не в ладах, так что пиши сам». 

Что да, то да! 

Придется идти к ней на поклон. 

Но не сегодня!

Сегодня хотелось побыть одному.

Прикинуть, что делать дальше. Может, выпить, если Ирина проявит чуткость и оставит меня в покое?

Хотя бы на сегодня.

Ирина проявила чуткость и после моего бодрого заявления, что увольнение – это ништяк, «…пробьемся!» – сердцем почувствовала, что сегодня меня лучше ни о чем не расспрашивать. 
И на том спасибо. 
…меньше всего в тот день, когда перестройка окончательно сбила меня с ног, я задумывался о поисках работы. Самым убийственным разочарованием этого ожидаемого, и тем не менее оказавшегося роковым дня, оказалось крушение предрешенных в юности прекрасных «мечт».  
На столе у меня уже полгода лежал недавно начатый роман – моя страсть, моя надежда! – о знаменитом авантюристе, графе Сен-Жермене, предтече перестройки. 
Этот широко известный искатель приключений перестраивался всю жизнь. Правда, никто не мог сказать, добился он успеха в таком непростом деле, однако меня не оставляла надежда, что смогу разобраться в этом интригующем вопросе. 

…это был один из самых таинственных персонажей в истории, вписанный в самые авторитетные энциклопедии мира – «Американу» и «Британику», а это что-нибудь да значило. 
Он уверял, будто присутствовал на беседах Иисуса Христа с учениками, пил вино с Платоном, а с Аристотелем гонял чаú… В конце концов знаменитый авантюрист обрел душевный покой и умер, сотворив благое дело. Судя по веяниям, которые все более овладевали книжным рынком, я был уверен – в актуальности и востребованности таких персонажей, как граф Сен-Жермен, есть смысл. 
Наступило их время – авантюрное, раскованное, рискóвое. 
Теперь, когда жизнь ловко сбила меня с ног, мечта о высокохудожественных, идейно насыщенных, призывающих «гореть, а не тлеть» сочинениях растаяла, как далекое закатное облако в «лучах заходящего солнца». 
…так и назову роман – «В лучах заходящего солнца». 
То-то мои дружки по Дому литераторов посмеются-поиздеваются – «Букварь совсем ополоумел. Решил выскочить на графмассонстве». 
С другой стороны, кто-нибудь из особо сообразительных подбодрит, оценит мой выбор – «…правильно сделал, сейчас это в моде», ведь за несколько последних лет в России появилось столько отъявленных мошенников, которые не стесняясь, с одного захода ворвались в первую сотню самых великих авантюристов мира. Один Мавроди чего стоит, не говоря о Валентине Соловьевой, чьи доходы за пару лет составили около миллиарда долларов.
 В 90-е годы она сумела обмануть шестнадцать тысяч вкладчиков, среди которых были и звезды отечественной эстрады. А между тем Соловьева даже не окончила десятилетку.

Мне очень хотелось совместить «большое и светлое будущее», которым увлекался в юности, с приключенческой струей. Надежда, как говорится, умирает последней.
Ночью я признался Ирине – «…нет у меня другого выхода, как заняться переводами». Ирочка, как только услышала про переводы, сразу затаилась, потом дрожащим голосом спросила.
– К Таньке Скалкиной пойдешь? Она давно на тебя глаз положила.

Я попытался ее успокоить.

– Перестань. Боишься, что я тебя на Скалкину променяю?
– Ничего я не боюсь! – огрызнулась Ира и отвернулась к стене.
«…еще одна заморочка», – вздохнул я.  

Через неделю нас настиг очередной удар из того же «Собеседника». Когда Ирина позвонила в издательство, ей сообщили, что больше переводов не будет. 
«…Ярмила Васильевна уволилась, редакцию поэзии закрыли», – затем в трубке кто-то всхлипнул, и связь символически оборвалась. 
*        *        *
Это было золотое время лихой переводческой деятельности. Секрет успеха заключался в скорости выхода очередного чейза, а секрет скорости по негласному указанию моего редактора, с которым познакомила меня Скалкина, состоял в том, что переводить следует только первую и последнюю главы оригинала – то есть завязку и развязку. 

«…остальным текстом не заморачивайся. Руби от себя!.. Все равно с английским ты не в ладах. Только, – предупредил он, – не вздумай перепутать имена персонажей. Тут один ловчила принес занимашку, в которой в начале детектива зовут Джон, а преступника Билл, а в последней главе наоборот. Пришлось снизить гонорар. Намеку понял? Впрочем, чтобы ты не натворил, тащи сюда. Мы разберемся». 

Я воспользовался его советом. Это был дельный совет, потому что в те сумасшедшие дни издательства, которые переводили и торговали зарубежными детективами, вырастали как грибы. Мутный поток такого рода поделок буквально выдавил из книжных магазинов и уличных развалов стóящую литературу или, по крайней мере те книги, которые мы считали стóящими. 

Как я должен был поступить? Проявить принципиальность и отказаться от переводов? 

А на что жить?

И вообще – как выжить?..

Этот вопрос встал в полный рост, когда у свекрови Татьяны Павловны окончательно съехала «крыша», и она предложила Ирочке сопровождать ее в Турцию.

«…вдвоем мы столько привезем, что можно будет забыть о поездках.
…случилось это во время ужина, когда диктор с нескрываемым восхищением сообщил по радио, что известный «благотворитель» Мавроди пообещал завтра, в рабочий день, обеспечить всю Москву, всех москвичей бесплатными поездками на метро.

Геннадий Казимирович буквально вылупился на динамик.

– Целый день? В метро? Бесплатно! Во дает…
Далее шла информация о том, что любой вкладчик МММ, купивший сегодня акции может сдать их в офис с 200%-надбавкой. 
Татьяна Павловна засмеялась.

– Насмешил! Я сдала деньги во «Властилину». Ирина же отказалась ехать со мной в Турцию за шмотками, а через месяц у нас будет новенькая Волга.
Мы все, даже двухлетний Данилка, раскрыли рты. 

…свекровь, смекнула, что проговорилась и начала объяснять – во «Властилине» очень выгодные условия… никакого обмана… все по договору. «Москвич» за три тысячи девятьсот, а стоит он восемь тысяч. Хватит за копейки в Турцию ездить
Потом помолчала и призналась – она, правда, подписалась на «волгу».

Первым пришел в себя Геннадий.
– Сколько же ты вложила? 

Татьяна Павловна помялась.

– Все! 
– И когда собираешься «волгу» получать?
– На днях… Через месяц.
– А на что месяц жить будем? – спросила Ирина.
– Ну, как-нибудь перебьемся…
– Как перебьемся? – поинтересовался свекор.
– Что вы так волнуетесь! Это вам не жулик Мавроди со своим Леней Голубковым. Им бы только деньги выманить, а у Соловьевой все официально, по договору.   
Геннадий попросил. 
– Покажи договор.
Татьяна как величайшую ценность достала из женской сумочки свернутый лист.

Геннадий внимательно ознакомился с документом
– Значит, говоришь, все надежно? А этот пункт ты читала: «Все возникающие спорные вопросы при исполнении данного договора решаются сторонами путем переговоров без обращения в органы арбитража и суда»?
– И что?
– А то, что надули тебя, и никакие переговоры тебе деньги не вернут.
– Это мы еще посмотрим! Можно, например эту квартиру продать?..
Геннадий Казимирович возмутился.

– Выкинь из головы эту идею! – потом обратился к дочери.  – Ты все документы на жилплощадь оформила?
Ирина кивнула.

– Вот и держись за нее обеими руками. 

Ирина встала и ни слова не говоря ушла с кухни. В комнате села на диван и заплакала. Мать прибежала, начала утешать – объяснила, насчет квартиры она в шутку. Машину ждать недолго, осталось две недели. Когда получит автомобиль за полцены, тогда можно и о квартире поговорить, а «волгу» можно продать за полную цену. 
– Ну что ты, Иришка. Вон Игорь поможет, у него скоро аванс.

– Его из издательства уволили, – сквозь слезы призналась Ирина.
Когда родители ушли, я сел на диван, обнял за плечи жену, посадил на колени подбежавшего сына. 
Отвлек меня междугородний звонок.
Звонила мама из Калязина.
Спросила, как внучок, как Ирина. Я ответил, все хорошо – не хватало еще маму впутывать в наши разборки. Потом мать спросила – «…говорят, у вас в Снове, открылась какая-то «Властелина», которая принимает деньги, а потом выдает их в двойном размере. Ты бы поинтересовался, что да как, а то мы и деньги уже собрали. С книжки все сняли, даже похоронные. Средства очень нужны. Отец совсем больной, нужно лекарства покупать».  
Я с трудом убедил мать, если деньги собраны, лучше сразу купить лекарства, а Властилина – не Властелина! – мутное дело. Сдашь деньги, а она не вернет.
Положив трубку, я не без одобрительной гордости отметил – мать хотя бы позвонила, поинтересовалась, что да как, а эта… все сразу вбухала и теперь ходит задрав нос.
…ишь ты, Властелина! Мама, учительница русского и литературы, сразу отметила нелепицу в названии соловьевской фирмы.  Нет такого слова «Властелина» – есть «властительница», но это слишком длинно, а Властилина сразу запоминается. 
Этот штришок сразу подчеркнул разницу между новым поколением хитрованов и прежними исполнителями долга.
Глава 2
1 апреля 1994 г.  –  начало вещать ОРТ (Общественное российское телевидение), созданное 25 января. Телеканал ОРТ пришел на смену Первому каналу «Останкино», популярность которого стала падать 

28 апреля 1994 г. – подписан договор об общественном согласии, с помощью которого Б.Н. Ельцин надеялся стабилизировать обстановку в обществе.

22 июня 1994 – Россия присоединилась к программе «Партнерство во имя мира», предложенной НАТО бывшим союзным республикам и бывшим странам социалистического лагеря. Присоединившиеся страны обязались соблюдать принципы демократии и согласились на военное сотрудничество с НАТО. Это был своеобразный компромисс между США и Россией в связи с началом подготовки к расширению НАТО на восток и отказом от форсирования этого процесса.
Москва, май 1994 года

 Ирина Букварева
На следующий день я отправилась в «заныр», к Пожилуеву.
Понадеялась на Серапионову… Она приглашала.
Данилку оставила на маму, которая после того скандального разговора насчет Властилины, словно опомнилась и сама предложила посидеть с ребенком.
Путь до «заныра» был неблизкий, сначала на электричке, потом на метро – одна радость, повезло воспользоваться щедростью Мавроди и добраться до места, не потратив ни копейки.
От «Новослободской», правда, пришлось пешком топать, но с этой бедой я справилась. На троллейбус тратиться не стала. Если все сложится удачно, куплю какую-нибудь финтифлюшку Данилке, пусть тоже порадуется.
…шла и как бы погружалась в прошлое – счастливое, незабвенное, какое могли устроить для подрастающего поколения только большевики.

Точнее, социал-демократы.
Тогда они были не разлей вода. Игорь все подробно разъяснил, когда мы встречалась с ним в музее истории МК КПСС, расположенном в бывшем купеческом особняке на Лесной, на котором красовалась вывеска «Оптовая торговля кавказскими фруктами Каландадзе». Здесь одно время Игорь служил охранником, а когда после окончания Литературного института перешел редактором в «Собеседник», отработав, мы отправлялись на подпольную явку бывшего первого Московского городского комитета РСДРП(б).  

Это было из самых популярных мест в Москве. Все, кто имел доступ на эту подпольную явку, называли его «заныром».
…славные пирушки устраивались в заныре, особенно в теплые летние ночи. Прозрачная полная луна, повизгивание пружин на диване, возмущение фотографических революционеров, шелест знамен от сквозняка, скрип половиц – любители, бывало, и на полу располагались – в общем тихий мирный Монрепо, символ нашей многострадальной отчизны. 
В углу директорского кабинета, где мы устраивались на диване, живописный портрет Владимира Ильича Ленина. 

Но главное – рассказы Букваря.

Это были жуткие по реальности обзорные лекции, которые я, насытившись любовью, выслушивала в светлые лунные ночи, когда сиреневый свет ложился на стенды, на которых были выставлены фотографии первых революционеров. Знамена рабочих дружин отсвечивали в этом призрачном сиянии зарёвым розоватым отблеском. Но самый страх и томительное ожидание воскресения зачинателей вызывала необыкновенно чуткая тишина, царившая в музее по ночам.

Казалось, еще чуть-чуть, еще одно небольшое усилие светоносных потоков, прорывавшихся сквозь щели в шторах директорского кабинета, и история обернется былью. Однажды я попробовала резко отдернуть шторы – и оцепенела… 

Стоило только долететь сюда призыву боевой трубы, и экспонаты проснутся, обретут мощь, затопают революционные массы. Впрочем, для их пробуждения было достаточно звяканья трамваев, автомобильных сигналов, криков о помощи – и вновь заклацают затворы, застучат сапоги, постепенно набирая обороты, завертятся печатные станки, посыплются листовки, раздастся революционный призыв, и все начнется сначала.  

Этого, признаюсь, я боялась сильнее всего. Больше на подобный эксперимент не отваживалась.
…помнится, была в музее боковушка с секретом, в которой были выставлены подарки трудовых коллективов Московскому горкому КПСС, собранные за семидесятипятилетнюю героическую историю Советской власти. 

Зыбкого сияния лунного света хватало для обозрения исполинского никелированного отбойного молотка, подаренного МК КПСС передовиками Метростроя. Острие его никогда не касалось породы. Посвечивала модель крейсера, помещенная под громадный плексигласовый параллелепипед. Под стеклянными крышками витрин хранились огромные памятные медали. Они были выбиты в честь великих событий, потрясавших страну – партийных съездов, конференций, юбилеев вождей. Здесь же были собраны подарки иностранных делегаций, и за всем этим языческим великолепием сурово надзирали расставленные по углам, чернеющие в темноте знамена.
Посреди зала красовалась единственная на весь музей длинная, покрытая багровым бархатом банкетка. 

Это было заветное место, на котором я впервые почувствовала себя женщиной.
 Игорь увлек меня, уложил…  
Это были блаженные минуты.
…дребезжали стекла в витринах, повизгивала банкетка, колыхались знамена. Стучал отбойный молоток, прыгали в своих гнездах памятные медали. Прозрачный короб, накрывший гордость Северного флота, съехал с пазов.
…помню, меня тогда разобрал безудержный смех.

Нахохотавшись, я спросила – «не разнесем ли мы эту кумирню вдребезги? Слава Богу, что отбойный молоток удержался в гнезде. Или он привернут к основанию?»

Игорь упрекнул меня в наивности, а насчет молотка объяснил, что «господин-товарищ Лобзарь несколько раз ронял его на пол».

Я удивилась – «он тоже был завсегдатай?»

… «завсегдатай!! Ха-ха! Он здесь такое закатывал. В знак протеста против тоталитарного режима».
*           *           *
На противоположной стороне улицы выплыла знакомая подворотня под аркой. Я с усилием рассталась с дорогими моему сердцу воспоминаниями. Впереди меня ждал мой решительный, не дай Бог, последний бой за право трудиться, получать хотя бы какие-нибудь гроши, чтобы хватило Данилке на молоко и тарелку каши.

…слезы навернулись на глазах, но вот этого было нельзя. Представляясь в фотостудии, я должна выглядеть как огурчик, как беззаботная птичка, которая все бы пела, все бы пела, все бы веселилась, все бы под низом лежала, все бы шевелилася.
Иначе нельзя – я сердцем чувствовала это.   
…у меня все путем. Я ни в чем не нуждаюсь.
Особенно после того ошарашивающего предложения, которое походя, за просто так, сделала мне мамочка. Когда она заговорила о поездке в Турцию, я решила, она шутит.

Да и как могло быть иначе? У меня маленький ребенок, мужа уволили, голова трещала от мысли на какие деньги содержать семью, а она ко мне с заграничными шмотками. 

Я ответила, работу следует искать здесь в родном гнезде, а она, уже в сердцах, не без злобы, начала доказывать, что здесь в «родном гнезде» я ничего, кроме кукиша, не получу. Потом пошли обвинения в том, что я боюсь трудностей, не желаю «поступиться принципами», что она одна не может «тащить семью».

Я смотрела на нее и удивлялась – это моя мама?! Незлобивая, всегда доброжелательная, приютившая подкидыша? Я попыталась успокоить ее – мамочка, не волнуйся, все устроится и еще много всяких потерявших значение слов, от которых меня уже коробило. 
Что еще я могла сказать ей? 

Она в слезы. Схватила Данилку, начала его укачивать. Потом молча собралась, пожаловалась, как бы для меня и на меня – опять придется ей одной выкручиваться.

Я лишилась дара речи. 

Потом эта сцена с Властилиной…       

Нет, хватит – я сама буду искать выход. Что у меня рук-ног нету? А то досидишься: у мамочки крыша поехала. Хуже всего, что Игорь к Скалкиной подался, эта стервь давно на Букваря глаз положила. Нет, на словах все было чинно-благородно – мы подруги, она всей душой за доброжелательное отношение к людям, за святость брака, но, если повезет – например, Букварь сам явится за заказами, – отчего же не попробовать? 
*           *           *
Так началась моя новая жизнь. 

Творчества в ней было с гулькин нос. 
Пожилуев посадил меня принимать заказы и обеспечивать посетителей чаем, один из которых, шутник из шутников, пожелавший «сделать из себя» художественное фото, – войдя в прихожую, где был установлен мой стол, не без иронии выразился. 
– …ну вот я и в «Хопре». Я к вам, Катя, за фотографиями пришел.

– Меня зовут Ирина. Чаю хотите?

– Сначала фото, потом чай.

Он помедлил и настоятельно закончил. 

– Только так. Сначала бизнес, потом чай.

Влад Малашенко разъяснил, что эта фраза из рекламного ролика финансовой пирамиды «Хопер-Инвест»: «Ну вот я и в «Хопре». Я к вам, Катя, за акциями пришел. – Прекрасно. Чаю хотите? – Сначала акции, потом чай».
– …таких слоганов теперь пруд пруди, – добавил он. – Их надо знать. И желательно выдумать свой. Ладно, я тебе подсоблю.

Он без церемоний оглядел меня.
Я хотела напомнить, как у нас в Снове отвечают на подобное разглядывание – «…попридержи глазки, а то выдеру». 
В этот момент со второго этажа спустилась Серапионова и позвала его наверх.  
О чем они там судачили, мне было не интересно – меньше знаешь, крепче спишь, однако совет насчет фирменного названия для нашей фотостудии запал в душу. 
Что такое – «фотостудия»?!  

Это прошлый век, советское среднеарифметическое – ничего от блокбастера, ни от выдумки. 
…для начала я выписала самые популярные слоганы в отдельную тетрадку, которую завела, когда вышла на работу. 
АОЗТ МММ (Леня Голубков)   –    Я не халявщик, я партнер!
«Чара-банк» («Чара-Холдинг») –   Мы твердо стоим на ногах.
      ТОО «Тибет»                      –       Доходы наши высоки как горные вершины.
      Налоговая полиция               –       Заплати налоги и спи спокойно
                                                               Голосуй или проиграешь! 

      «Инвайт. Умная покупка»   –       Просто добавь воды!   

В следующем ролике я подчеркнула…  При всем богатстве выбора, другой альтернативы нет!        
        С. Мавроди                           –       Лох не мамонт, лох не вымрет.

…попадались и менее убойные, но вполне действенные речевки, поднимавшие массы на бой за валюту, за беззаботное будущее для детей и внуков. «Русский дом Селенга» поражал беспрецедентной честностью и замысловатым призывом: «заключайте «договоры-селенга», хотя уверена, что большинство даже не догадывалось, что такое эта «Селенга». Этот многозначительный намек действовал на покупавших договора граждан, как самое непоколебимое обязательство выплатить все до копейки.  
Признаюсь, мне тогда более всего хотелось найти девиз незабвенной Властилины, на которой свихнулась мамочка. Искала долго, пока не обнаружила убойный слоган в ее речи на суде – «Властилиной была, Властилиной и останусь!» 
…лучшее решение подсказал старый знакомый – Лобзарь Кирилл Афанасьевич, у которого во время выборов я трудилась в группе поддержки. 
Он как-то заглянул в нашу фотостудию, которой я придумала забавное название – «Око за око», оставившее равнодушным Пожилуева и его партнершу Серапионову. Впрочем, Кирилл Александрович к моей догадке сначала тоже отнесся равнодушно. Он уже тогда не озадачивался названиями типа «фотостудия». Лобзарь предложил реорганизовать наше ИЧП в рекламное агентство. 

«… это уже другой уровень, другие доходы».

Пожилуев в компании с поддакивающей Клавдией выразили полный восторг, тем более что наша точка была открыта на деньги Лобзаря. 
Кирилл Афанасьевич с ходу придумал название:  

– «Рекламное агентство Axioma». 
Я вставила.

– А ниже, более мелким шрифтом – «Продвижение. Бренд-код».
Лобзарь задумался.

– Почему бы нет. 
Он не поленился собственноручно начертить на листе бумаги, как надписи должны размещаться на вывеске. Пожилуев подсказал, что все должно быть сделано на «высшем уровне». 
Лобзарь не обратил на его замечание никакого внимания. Почему-то он обратился ко мне.
– Закажи световой короб, подсветка должна быть светодиодная, конструкция с дизайнерским неоном.

– Сделаем, Кирилл Афанасьевич.

Когда Лобзарь ушел, Стас совсем по-другому посмотрел на меня. 

– Ты что, работала у него?
Я кивнула.
– Во время избирательной компании.
– Ах, да-да… Я запамятовал.
Что ни говори, а Лобзарь умел озадачивать людей. Подкинул Пожилуеву пищу для размышлений и умчался в туманную даль. 

С того дня отношение ко мне резко изменилось.
Серапионова поручила мне найти фирму, способную создать «шедевр» рекламных вывесок. С этой целью мне дали день на поиски.  

Я подключила Игоря.

Он сначала отбрехивался – ему не нравилось, что буду работать у Лобзаря, но я убедила его – «…вы же старые приятели. Помнится, он тебя даже в свою партию сватал».  

Потом осторожно добавила.  
– …сходил бы к нему. Может, он работу предложит. На первое время.

Игорь ничего не ответил, но спустя неделю признался, что заглянул к Лобзарю.
– …с трудом пробился. Знаешь, что он мне предложил? Вахтером в его научно-исследовательский центр «Выстрел».
Значит, когда Букварь понадобился для организации печатного издания, всегда пожалуйста, а когда потребность отпала – пошел вон!  

То есть в вахтеры…
Я едва сдержалась, чтобы не выразить возмущение, однако разума хватило – мы не в том положении, чтобы артачиться. 
Я посоветовала.
– В вахтеры так в вахтеры. Хороший график – сутки через трое. Вахту отстоял и пиши не хочу.

– Эх, Ирина, простая ты, дальше некуда. Шел-шел, атаковал-атаковал литературу, теперь снова в охрану? Я еще побегаю. 
– Побегай, побегай, – поддакнула я.
– Может, повезет?
– Может, повезет…
Глава 3
К началу 1994 в России было открыто 2439 банков – рекордная цифра за все постсоветское время. 
7 июля 1994 – Началось подключение первых абонентов МТС (Мобильные ТелеСистемы). Первые звонки в сети МТС были сделаны 15 мая 1994 года. МТС была образована Московской Городской Телефонной Сетью (МГТС), Deutsсhe Telecom (DeTeMobil), Siemens и еще несколькими акционерами 28 октября 1993 года, а уже 19 ноября получила лицензию на оказание услуг сотовой связи стандарта GSM. В 1994 году абонентская плата составляла 60 долларов, плата за подключение – 1,3 тыс. долларов, залог – 1 тыс., местные входящие звонки – 0,56 доллара. Первым мобильным телефоном в сети МТС был Motorola International 3000 Portable, который весил 850 г, имел размеры 33х4,5х9 см, стоил 1,3 тыс. долларов.

 Москва, июль 1994 год

 Кирилл Афанасьевич Лобзарь 

Шурей, он же Александр Борисович Лутянский, сам ко мне нагрянул, без звонка. Вроде он «как бы» в Москве задержался и не против ли я встретиться с ним в ресторане? 
…встретились мы в «Зарядье».  
Я сразу начал сыпать о своих успехах. Лутянский тоже не без удовольствия поделился.

– У меня лады. Руковожу фабрикой игрушек. Бросили на эту фабрику после того, как я несколько лет отишачил в горкоме профсоюзов. Теперь берет сомнение – что дальше? Я слыхал, 3 ноября в Москве проведен первый аукцион по продаже иностранной валюты? 

Лутянский, как обычно, закидал Кирюху вопросами.

– Говорят, принято решение преобразовать министерство газовой промышленности в концерн «Газпром»?

– Неужели? – Лобзарь прикинулся дурачком. – И чтобы это значило? 
– Перестань кривляться! – пристыдил его Лутянский. – Это очень много значит! Все это вкупе может означать только одно – сворачивать перестройку в Кремле не собираются. Ты как считаешь?

Кирилл уклонился от ответа и предложил тост.

– Давай-ка за перестройку, черт бы побрал ее, родимую!

Выпили за перестройку.

Лутянский, чуть поумерив пыл, признался. 

– Ясности бы побольше, а так ничего – притремся. Что у вас в министерстве за будущую приватизацию говорят?

– Много чего говорят, но это так, одна болтовня. Никто ничего не знает, но все трясутся. 

– А ты не беспокойся. Открой банк, легче дышать будет, – подсказал Лутянский.
Кирилл ответил не сразу – сначала прикинул, стоит ли откровенничать со старым дружком? С другой стороны, Шурей – старый проверенный товарищ, к тому же дальний родственник. Неспроста же он напросился на встречу, иначе зачем весь этот разговор?

– Есть мыслишка, – продолжил Лутянский. – Мы там в Снове надумали банк открыть. 
– Ты, Шурей, совсем рехнулся? Это тебе не развратный Запад. У нас пока еще никто горкомы и обкомы не отменял. 

Лутянский снисходительно кивнул и добавил. 
–  Я серьезно.    
– Нет. Но банк… Не слишком ли?
– А почему нет? То есть на уставной капитал деньги мы наскребем. 
Лобзарь даже растерялся. 
Лицо у Шурея вытянулось.

–  Ручки боишься замарать?  
– То есть? – не понял Лобзарь, потом признался. – Идея, впрочем, хорошая. Можно будет безбоязненно сливать деньги из нала в безнал.
– Да уж! – сакцентировал голосом Лутянский.

Лобзарь сделал паузу, потом спросил.

–  И что мы с этим банком будем делать?
– А ты не догадываешься? Скажи прямо – ты с нами или решил в Думе бабки зарабатывать?
– Хороший вопрос. Надо подумать.
– Я смотрю, ты забздел? Думать некогда. У нас каждый день такие потери, что… 

– Это как?

– А вот так!

– Но… 

– Никаких «но»! – отрезал Лутянский. – Два дня сроку. Иначе кирдык. Название банк сам придумаешь. Мы обсудим.
*        *       *

Под впечатлением этого разговора Кирилл Афанасьевич отправился на встречу с Домиро.
…устроились за столиком.
Место было тихое, за шторой.
Поговорили о том, о сем.
Майкл в шутку поинтересовался – не прикупил ли Кирилл акций МММ.  Вон как Мавроди развернулся.  
Лобзарь скривился.
– Этому проходимцу недолго население обманывать.

– Что так?  
– От него уже в правительстве стонут. Слыхал, «Тибет» накрылся?

Домиро пожал плечами.
– Бизнес есть бизнес. Ты-то на «Тибет» не запал? Впрочем, на тебя это не похоже.  Может, этот «Тибет» кому-то помешал?
– Многим…
– Да, не просто у вас тут с демократией, с рыночными отношениями. 
– Это ты верно заметил, – поддержал его Лобзарь. – Что это тебя МММ заинтересовал? Никак собираешься о Мавроди писать?
– В Штатах ваш Мавроди никого не интересует. Хотя, конечно, тема занятная. Сначала МММ, потом «Тибет». Ты-то сам как думаешь выкрутиться? 
Лобзарь не ответил. Его так и подмывало признаться штатнику, что ему предложил старинный кореш и родственник Лутянский.
Сдерживала осторожность. Советское воспитание, застрявшая в ушах прежняя пропаганда – в ту пору нас выше крыши пугали всякого рода угрозами империалистов, да и непривычно было – как так, банк открыть!!  Он все-таки советский инженер, ответственный товарищ, входит в номенклатуру, и на тебе – банк открыть!
Тут задумаешься!

И что?!
Всю жизнь пугаться?..

В конце концов, дальше разговоров у Лутянского дело не пойдет. Он хоть и хозяйственник, но с финансами в таком масштабе никогда не работал. Это тебе не с индивидуальных предпринимателей мзду собирать. Это все-таки банк! 
Домиро, конечно, должен кое-что знать о банковской деятельности… 
– Я решил банк открыть. Самое время. Мелкие мошенники схлынут, а банк он и в Африке банк.

– Банк – это хорошо. Это перспективно, – поддержал Лобзаря американский журналист. – Только что ты с этим банком делать будешь?
– Как что делать? – удивился Лобзарь и задумался. – Ну…
– Вот то-то и оно, что «ну». На «ну» в большой бизнес не въедешь. Если, конечно, ты хочешь заняться большим бизнесом. 
– Вопрос коварный, но уместный – ответил Кирилл Афанасьевич. – Ты хочешь что-то предложить? 
– Нет. А то ты перепугаешься, решишь, я тебя вербую – и в кусты. Я могу просто пофантазировать, а уж тебе решать, что в моих фантазиях реально, а что выдумка.    
Лобзарь не ответил. Он выжидающе – или приглашающее? – глянул на соседа.
Тот ответил.

 – Если ты хочешь заняться большим бизнесом, конечно, банк – это именно то, что я бы посоветовал. Тогда вопрос – где ты хочешь открыть собственное большое дело? Участвовать в приватизации и отхватить изрядный кусок общенародной собственности? Это, конечно, перспективно, но опять же возникают сомнения. Насколько мне известно особенно надежных связей у тебя в верхах нет. В комсомольские приватизаторы
 тебя не пустят, там своих хватает. Значит, придется поработать у кого-то на подхвате. Там, глядишь, опыту наберешься, сколотишь собственную команду или вдруг крупно повезет. Однако ждать удачу, сколачивать команду – это дело долгое и без всяких шансов на успех. 
Но и это не самое страшное. Беда в том, что никто – и ты в том числе – не может дать гарантии, что в этой стране время не может пойти вспять. Что, если коммуняки опять придут к власти?
– Я уже думал об этом, – признался Кирилл Афанасьевич.
– Думать мало, надо действовать! – заявил Домиро. – Но как действовать? Это должен быть твой выбор и только твой. Если коммуняки вновь придут к власти, никакой банк тебя не спасет.
– Что же спасет? – криво усмехнулся Лобзарь.
– Банк, – ответил штатник.
– Тот есть?.. – Лобзарь не смог скрыть удивления. – То спасет, то не спасет… Ты говори, говори да не заговаривайся.

– Банк – он тогда банк, когда под ним есть твердая основа – надежная, поверенная временем. Когда в стране устоялась подлинная демократия и частная собственность возведена в статус святыни. Когда   всякое поползновение на нее будет расцениваться как вызов государственным устоям, традициям и общим мироощущениям народа, тогда можешь считать себя полноценным гражданином, а свое дело правым и надежным 

– Ты Штаты имеешь в виду?
– Конечно, но не только Штаты, а вообще весь мир. Свободный мир.

– Во-он ты куда завернул? – засмеялся Лобзарь. – Да кто меня в ваш свободный мир меня пустит? 
Теперь рассмеялся Домиро.
– С деньгами пустят. Либо ты сам по себе должен представлять ценность для свободного мира. 
– С этого бы и начал, – огрызнулся Лобзарь. – Мне только еще не хватало заняться шпионскими играми. Потом ходи оглядывайся.
– А ты не оглядывайся. И простака из себя не строй. Был бы ты простак, я никогда бы не отважился давать тебе советы, а тут такая возможность. 
Домиро сделал паузу, потом поинтересовался.

– Дело-то реальное? С банком-то?..
– Более чем.
– Люди серьезные?

– Еще более.
– Ваши сновские?
Лобзарь кивнул, потом добавил.
–  И не только.
Домиро поднял руки вверх. 

– Больше ни о чем спрашивать не буду. Ты просил у меня совета, я его дал. Дальше сам решай. Но…
Он поднял вверх указательный палец.
– Имей в виду, само по себе слово «банк» дверь тебе в свободный мир не откроет. Нужны связи – надежные, проверенные. Нужны верные друзья, желательно из правительственных органов. 
– Из ЦРУ, – криво усмехнулся Лобзарь.

– Хотя бы из ЦРУ. Я, правда, к этой организации отношения не имею, но могу познакомить кое с кем. Это твой единственный шанс умчаться на запад с капиталом под мышкой, и банк – лучший способ заработать, как у вас говорят, бабки. Тогда тебе и на Западе местечко отыщется, а сменить гражданство, имя и фамилию – это ерунда. Привходящие обстоятельства.
Лобзарь не удержался и подколол Домиро.

– А там ты первый ограбишь меня, и все, что было моим, станет твоим.
Домиро вздохнул.
– Долго вам, с воспитанными Советской властью мозгами, переучиваться на свободных граждан достойной страны. Многому еще придется научиться, но этот путь – единственный. Если не будешь хлопать ушами, привыкнешь. Ты парень хваткий, в Советском Союзе выжил и предприимчивости, а также умения рисковать, не растерял, значит, и на Западе освоишься.   
– Знаешь, дружище, – ответил Лобзарь, – как у нас подобные советы называются? Хорошо поешь… Давай прикинем – кто я здесь? Член парламента, известный политический деятель, опытный инженер и научный работник…
– Не преувеличивай. Ты – хороший менеджер, не более того. С другой стороны английского языка не знаешь, в западных университетах не обучался. Кому ты там будешь нужен?
– А с деньгами?

– Я о том и говорю. С деньгами будешь нужен. Точнее пристроишься, но только в том случае, если окажешь серьезные услуги.   
– Ты опять про ЦРУ?
– Зачем ЦРУ? У вас, новых русских, одна страшилка – как бы не угодить в лапы ЦРУ. Кроме ЦРУ, знаешь сколько на Западе организаций, участие в которых даже у вас, в России, не вызовет никаких вопросов. Хотя бы университеты, лаборатории, исследовательские, благотворительные, филантропические фонды. Эти организации, например, очень заинтересованы в работах Неволина. Да и ты вроде серьезным институтом заведовал, у нас на Западе это ценится. Но это уже конкретные вопросы. На этом остановимся.  Я дал совет, а ты подумай.

– Что конкретно я должен предпринять? Заставить Неволина уехать на Запад? Очень сомневаюсь. Неволин упертый. Он в советское время до конца держался за «идеалы».

– А кто говорит, что это просто, но именно такие люди очень ценятся на Западе, особенно по лазерной тематике. Для начала собери информацию, чем он занимается. 
– Не на того напал. Неволина вокруг пальца не обведешь. 
Домиро засмеялся

– А ты, Кирилл Афанасьевич, попробуй. Тогда и разговор будет другой.  Насчет банка…

 Тут было о чем задуматься. 
 Глава 4
25 августа 1994 года – ТОО «Тибет» перестало выдавать деньги. 30 августа по заявлениям заимодавцев милиция возбудила против основателя ТОО Владимира Дрямова дело о мошенничестве, однако тот успел скрыться.

13 сентября 1994 года – убит глава московских ОПГ Сергей Тимофеев, он же – знаменитый Сильвестр.  По данным оперативников, борьба за власть после смерти Сильвестра привела к настоящей бандитской войне. На полях сражения осталось больше 200 погибших. 

 Москва, начало августа 1994 год

 Кирилл Афанасьевич Лобзарь 

Идея блеснула, когда я прямо с совещания думского бюджетного комитета заехал к Пожилуеву в рекламное агентство на Лесной. Бросил взгляд на новую вывеску, водруженную над бывшим музеем московского комитета РСДРП, где теперь обосновалось более созвучная духу времени агентство «Аксиома».   

Видно Ирина, дочь моей неспетой песни Светланы Неволиной, оказалась вполне деловой женщиной. И название вполне приличное придумала… если таких больше нет. 

«…девица в меру сообразительна и пытлива. Теперь она зовется Букваревой».
«…помнится, три года назад я привлек Ирину к своей избирательной кампании. Она тогда показала себя с самой лучшей стороны. К тому же она из своих, как, впрочем, и ее родной папаша, Скалыга, так что на нее можно положиться. Может, стоит подключить ее к оформлению документов на открытие банка? Мне, что ли, рыскать с документами по Москве?»

«Серапионова не в меру хитра и пронырлива. Доверять ей работу с уставными документами, тем более с адресами, фамилиями и прочими данными учредителей опасно.  А девочку на прием заказов в Аксиоме и угощения клиентов чаем она всегда отыщет. Это не проблема»».  
«…но все-таки, что делать с Неволиным? Вот в чем кроссворд?!»
Я реально сомневался в возможности убедить Женьку перебраться за кордон, даже если здесь, в Москве, он лишится работы. На беду, его тема была внесена в список приоритетных направлений, представленных в Верховный совет Министерством обороны. Следовательно, рассчитывать на то, что его выбросят на улицу практически бессмысленно. 
Это с одной стороны.

С другой – Неволин упертый. Напрочь закис в своей лаборатории, и неважно – будет у него финансирование или нет, его фактически не стронешь с места. Он – фанатик, если точнее – мыслитель!.. 
*         *         *

На входе Лобзарь похвалил Ирину за грамотно сработанную вывеску, вот только проблема в том, что теперь придется придумать название банка. В меру убойное и привлекательное и в тоже время свежак.

– Есть какие-нибудь идеи? 
– Я предложила Станиславу Осиповичу «Народный банк Подмосковья». Он ответил – избито. Масштаба нет. 

Лобзарь скривился.

– Есть еще предложения?.. 

– Форусбанк или банк «Жилсоцкредит». Можно «Роспромбанк».
– Другие варианты? 

– Банк «Доверие», Бетабанк» или «Жилсоцгарантии». 
Лобзарь сделал паузу, потом заявил.

– А что? В этом есть смысл. Ты провентилируй – есть еще такие названия? Серапионова на месте?
Ирина кивнула и показала на лестницу, ведущую на второй этаж.
Лобзарь бодро поднялся наверх.
Экспонаты здесь в большинстве своем были убраны, кроме нескольких фотографий, фотопортретов и кучи знамен московского комитета РСДРП. 

Кирилл Афанасьевич быстро миновал короткую анфиладу и свернул в тупичок, где располагался зал, в котором хранились самые «бесценные экспонаты» – подарки трудовых коллективов Московскому горкому КПСС. Они с удивительной полнотой воссоздавали образ нашей недавней советской действительности.  

Теперь это помещение было отдано под кабинет Серапионовой, о чем свидетельствовала вывеска на двери: «Директор», ниже – К.И.Серапионова.

На пороге Лобзарь невольно задержался.
Что же теперь можно было увидеть на этом памятном месте?
…припомнилась возвышавшаяся модель грозного крейсера, помещенная под громадный плексигласовый параллелепипед – гордость Северного флота. 

Через воспоминания нахлынула история.

Была пора, когда этот номенклатурно-исторический объект посетители, имевшие сюда негласный допуск, между собой называли «заныром».
…и тут же в памяти въявь задребезжали стекла в прозрачных крышках витрин, в которых хранились огромные памятные медали. Они были выбиты в честь великих событий, потрясавших страну – партийных съездов, конференций, юбилеев вождей. Здесь же были собраны подарки иностранных делегаций, и за всем этим языческим великолепием сурово надзирали расставленные по углам, черневшие в темноте знамена.

Но более и слаще всего память возбудила громадная, с бархатным верхом банкетка, на которой он устраивался с подругой. 
«…да-а, было время. Что мы здесь только не закатывали! В знак протеста против тоталитарного режима. Помнится, я несколько раз ронял на пол гигантский, размером с монстра, отбойный молоток – подарок работников Метростроя к какой-то торжественной дате дате, не помню, какой, – тогдашнему Московскому горкому партии». 
«…дела давно минувших дней, преданья старины далекой. Так, кажется?..»
*         *         *
Лобзарь, не постучавшись, вошел в кабинет Серапионовой.
– Клавдия Ивановна, привет. Как жизнь?

– Кирилл Афанасьевич, какими судьбами? Жизнь в порядке, дела тоже… Вот вывеску повесили. Сейчас кофе организую.
– Не надо. Я спешу. Вывеску видал. Название только надо сменить.
– А что, хорошее название, – удивилась Серапионова.  
– Я сказал – сменить! Времена изменились и смотреть надо в будущее. Что такое фотостудия, даже рекламное агентство, то ли дело банк, солидный, надежный. Да, я собираюсь открыть банк. Надо придумать такое название, чтобы к языку липло. Вон у Букваревой есть предложения – Форусбанк или «Жилсоцкредит». Ты только не спеши с предложениями, я посоветуюсь с товарищами.  
Серапионова не смогла скрыть недовольство.
– Конечно, Ирина у нас страсть какая образованная. Мамочка у нее поэзией заведовала, папочка научный работник.
– Кто научный работник?
– Папочка ее. Неволин Евгений Михайлович.

– Кто папочка?!
– Да Неволин.
– Какой Неволин?

– Евгений Михайлович.

Тут Лобзаря словно стукнули.

– Ну-ка, ну-ка… с этого места поподробней…

– Вы что не слышали?

– Нет, как-то запамятовал. Одним словом, над названием еще надо поработать.  Понятно?

– Конечно. Сделаем.

– Тогда я пошел. 
В этот момент в дверь постучали, и в кабинет, не ожидая приглашения, вошел молодой высокий парень. Лицом симпатичный, глаза нахальные, насмешливые, даже слишком. 
– Влад! – возмутилась Клавдия Ивановна. – Что ты врываешься без стука, без приглашения!..
Лобзарь молча вышел из комнаты.
Внизу поинтересовался у Ирины.
– Кто это к Серапионовой?
– Влад. Нахальный тип. Какой-то родственник Неволина, так он сам говорит. Свалился Евгению Михайловичу на голову, а кто он, откуда появился – молчок. Утверждает, будто он племянник Неволина от первой жены. Поди проверь, если они никогда не виделись. Теперь просится к Евгению Михайловичу в его квартиру. Тот его сразу раскусил и в пристанище отказал. 
Кирилл Афанасьевич засмеялся.

– А ты, смотрю, в курсе всех дел Неволина?
Ирина поджала губы. 

– Мы с Евгением Михайловичем давным-давно помирились.
– Рад за вас.
Уже на улице до Лобзаря окончательно и прочно дошло, что эта Ирина Букварева – дочь Неволина и Светланы! Как же он этот расклад выпустил из вида?!
До вечера Кирилл Афанасьевич не мог забыть о этой встрече и о тех перспективах, который обещали неожиданный поворот в его взаимоотношениях с Домиро. 
*         *         *
После ухода Лобзаря, подлинного владельца фотостудии, Клавдия Ивановна, не стесняясь принялась отчитывать Владислава за то, что тот ведет себя беспардонно, шляется в рабочее время, пьет, но более всего за то, что спаивает Аэлу вместо того, чтобы сдерживать «эту бабу».

– Зачем ее сдерживать! – воскликнул Влад. – У нас с ней все по обоюдному согласию.

– То есть, – не поняла Серапионова.

– На октябрьские праздники мы решили расписаться. 
– Что?! На октябрьские расписаться!?
Клавдия Ивановна с трудом взяла себя в руки – «…что за день сегодня. То одно, то другое!» 
Если на стычку с Лобзарем насчет названия банка можно было не обращать внимания – дело-то пустяковое и ее не очень-то касается, неожиданный интерес хозяина к подкидышу, ни с того ни с сего ставшей «менеджером», тоже можно спустить на тормозах, известие о свадьбе этого приблудного «племянника» на Аэле Панфиловой, едва не выбило ее из седла. 

На Аэлу у нее были свои планы – все-таки трехкомнатная квартира в центре Москвы, в правительственном доме. Это были хорошие деньги, и упустить ее в пользу безродного проходимца из Ревякино у Клавдии Ивановны не было никакого желания. Она уже давно положила взгляд на эту бесценную по нынешним временам жилплощадь, а тут на тебе – конкурент! 
На Влада у нее был другой расчет – прикормить и во всякого рода темные дела использовать. Покрутившись в бизнесе, она четко представляла, что без опоры на всякого рода темные элементы в Москве делать нечего. 

И вот на тебе! Этот обнаглевший фраерюга решил начать свою игру.  
Свадьбу он решил сыграть! 
Ясно, это его инициатива. Аэла после самоубийства Неволиной спивалась на глазах. Неужели эта дочь высокопоставленного партработника окончательно мозги пропила? 
С кем связалась?! 

«…не на ту напали!.. Клавусик еще никому не позволял обвести себя вокруг пальца».

Она на мгновение замерла. 
Действительно, с кем связалась? Откуда этот доморощенный шнырь взялся? И почему Неволин с откровенным недоброжелательством обошелся с ним. Женька простодушием не отличался, она знала это по себе, а тут с места в карьер – ищи себе другое жилье.  
Клавдия опомнилась, взяла себя в руки – главное, без паники! Она и не таких, как этот подмосковный тряпичный волк, к ногтю прижимала. 

…помнится, пацан однажды упомянул о черных риэлторах, с которыми он имел дело в своем родном Ревякине.
 Как же она пропустила эту новость мимо ушей?! 
Почему не проверила – то ли этот темнила цену пытается себе набить, то ли реально зарабатывал на квартирах? 
Это был очень опасный сигнал, а она пустила его мимо ушей. Понадеялась, Малашенко – грузденок, несмышленыш, шустрик недоношенный, а он, оказывается, наглый беспредельщик.
Жениться задумал!!
Она окончательно успокоилась и, сменив тон, не без интереса, смешанного с доброжелательством, принялась расспрашивать молодого человека, как так получилось, что они за несколько дней влюбились друг в друга без памяти.  
Слово за слово на столе оказалась бутылка коньяка. Клава позвонила подкидышу, чтобы та соорудила закуску. 
Несколько минут она слушала, как Малашенко выделывал из себя крутого «мачо»: и женщины от него без ума, и гадалка ему такую судьбу напророчила, что стоит ему только развернуться…

Клава поддакивала и нескрываемым восхищением слушала его хвалебный треп, а сама про себя прикидывала.
 «…Неволин тоже одиночка. Ни жены, ни собаки, а из женского пола у него только я осталась. С Ириной стоит закорешиться, все-таки родная дочь, и Лобзарь на нее глаз положил, но это потом. 
После Аэлки».

*          *          *

…вспомнилось, как они любовничали с Неволиным на майские праздники, когда эта злыдня Светлана Завьялова заманила его в ласковые сети, а потом, одарив ребенком, бросила как последнего лоха. Видать, стыдно стало, что после разрыва с Женей с негром переспала.   

Ну, может и не с негром, но ребенок-то откуда-то взялся, когда Неволин был на производственной практике.
Впрочем, кому нужны дела столь давних лет. В любом случае у нее с Женькой был контакт, а старая любовь не забывается

Но возобновление отношений – это дела грядущих дней, тем более что Евгений вырос до кандидата наук, до серьезного ученого, но это пустяки – мы и не таких обрабатывали! Вот Пожилуева подцепила, извращенец, с бабами слабак…
Но наглая атака Малашенко на Аэлу – это слишком!
*        *        *

Пока сидели у Серапионовой в кабинете, говорил все больше о былом: кто, откуда родом?
Например, куда исчезла собака Светланы Юрьевны? Ирина, оказалась в курсе –   после смерти Светланы Неволиной пес и полгода не протянул. Она за Робертиком как за родным сыном присматривала, но пес, видно, не перенес разлуки и спустя полгода сдох.
…поговорили о собачьей преданности.

Тут и Влад влез.
– А вот у меня была собака. Бандит, а не пес, помесь немецкой овчарки с лайкой.

– Где это у тебя? – поинтересовалась Клавдия.

– В Ревякино! 

– Ты же говорил, что жил в пригороде.
– Ну да, потом мы переехали на улицу Ленина.

– Так это же рядом со мной. Что-то я тебя, пацан, не помню.
Малашенко на мгновение смутился.
– Мы после школы переехали.

Клавдия засмеялась.
– Посадили?

А Малашенко что с гуся вода. Не мог не похвалиться.
– Ну, было дело. Палатку «Союзпечати» грабанули по пьяни. Журналов зарубежных захотелось почитать. Но после зоны ни-ни. Только на законных основаниях.
«…ага, рассказывай», – прокомментировала Серапионова, но доброжелательное отношение к так называемом земляку у нее не изменилось. 
Она спросила насчет родственников. 
– Были папаша и мамаша. Есть младший брат, но где он, я не знаю.
*         *         *

Это было очень полезное интервью, после которого ночью, заставив Пожилуева хотя бы чуть-чуть порадовать ее, Клавдия приказным тоном распорядилась. 
– Стас, возьмешь агентство на себя. Я завтра отправляюсь в Ревякино.
– С чего вдруг, – заскулил тот.
– Надо, а то останемся с тобой на бобах. 
После паузы Клавдия решила довериться мужу. 
– Знаешь, что Аэла учудила? Она согласилась выйти за этого лошару замуж. 
Пожилуев рассудительно хмыкнул.

– Это Малашенко так решил. Аэла за стакан за кого хочешь выйдет. За меня, например, если ты меня бросишь…

– Если брошу, пойдет. Только я тебя не брошу, ты мне и такой плюгавенький сгодишься.   
– Плю-га-венький, – обиделся Стас. – Не можешь не укусить… – он отвернулся.
– Ладно, не обижайся. Не брошу. Ты на работе хорош, это тоже важно.

После долгой паузы Стас, вновь повернувшись к жене, поинтересовался.
– Вы же с Аэлой подруги. Сколько она у тебя занимала?
– Сколько ни занимала, этот сверхактивный мóлодец своего добьется.

– Это точно, – с грустью согласился Пожилуев. – И ничего не поделаешь. Где мы еще такую квартиру найдем?..

– Не журись, а то заныл. Я с какой целью в Ревякин собралась, соображаешь?..
– Компромат на этого чмошника искать?
– Вот именно, – Клавдия, неудовлетворенная и вспотевшая, взобралась на мужа. –  А ты говоришь – брошу. Ну давай еще разок. Ты напрягись…
Глава 5 
1 августа 1994 г.   –   рухнула пирамида «взаимного кредита» МММ. Ее акции упали в сто раз.

11 октября 1994 г. (Черный вторник) –   курс доллара за один день вырос с 2833 до 3926 рублей. Страна оказалась на грани катастрофы.
8 сентября   – последние российские войска выведены из Польши. 

        Москва, осень 1994 год

Клавдия Ивановна Серапионова 

За годы перестройки подмосковное Ревякино мало в чем изменилось, разве что городская администрация поменяла названия некоторых улиц. Проспект Ленина переименовали в Демократический. На большее у земляков духа не хватило. Вправо от вокзала привычно уходила улица Дзержинского, переулки вдоль которой по-прежнему именовались по номерам: Первый металлический, Второй металлический, Третий – и так вплоть до Седьмого.
Проезжая по родному городу, Клавдия наблюдала те же заводские трубы, переполненные автобусы на привокзальной площади. Кирпичные красно- и белокирпичные хрущобы, по-прежнему кварталами окружали перестроечные надписи. 
…те же забитые сиренью и калиной дворы, клюкастые старухи у подъездов, детские площадки с разломанными качелями.

 …те же грязные подъезды.

За своей квартирой Серапионова присматривала – все-таки это был накопленный за долгие годы ее личный капитал. Свое гнездышко она стерегла. 
«…Мало ли! 

Что мало? Неужели мечтаешь вернуться сюда, в эту ревякинскую двухкомнатную нору с совмещенными комнатами? 
Ни за что и никогда! Лучше я сюда Аэлу Тимофеевну отселю, пусть даже с Владиком. 
Или лучше без Владика».
Жилищные условия у Стаса в Москве, где они ютились на тридцати квадратных метрах, мало чем отличались от ревякинского заурядья. Трудно поверить, но их московский адрес после величавых слов «Москва», «Краснопресненский район» и так далее… оканчивался на улице Дзержинского, каким бы смешным совпадением это не казалось. 
То ли дело квартира Панфиловой, дочки партейного чиновника Тимофея Прокопыча, когда-то большой шишки в ЦК КПСС. 

Пожилуев, одно время состоявший в мужьях при Аэлке Панфиловой, рассказывал, как Тимофея Прокопыча за глаза по месту службы в ВПК  (Военно-промышленная комиссия) называли «папой Карло».   
Этот деятель являлся типичным порождением высшей партийной элиты – кучи номенклатурного мусора, придумавшей прогрессивный – «хрущевский» – способ улучшения жилищных условий советского народа.

По словам Аэлки, начальник Прокопыча, зав. оборонным отделом ЦК Сербин, отзывался о Панфилове в том смысле, что «дайте нашему папе Карло любое бревно, он из него такого Буратину вылепит, что у Америки душа в пятки уйдет». Впрочем, сам Сербин тоже был хорош. Кликуха у него была замечательная – «Иван Грозный». 

Серапионова обозлилась.

«…Скоты! 

Допрожектерствовались!

Довозводились, допелись, допризывались! 

 Думаете, мне с законным супругом и податься некуда, кроме как в нашу вонючую малогабаритную жилплощадь? 

Врете! 

Я свое отхвачу. 
Завещать вашу роскошную квартиру с двумя туалетами, двумя спальнями и громадной прихожей какому-то хмырю из Ревякино я не позволю».
«…кстати, о Малашенко. Нечего рассиживаться за рулем, пора приступить к поискам знающих его людей. Пусть поведают таинственную, скрытую от посторонних глаз историю его жизни, в которой оказалось столько подозрительных нестыковок, что с трудом верится в его приверженность к непорочному образу жизни.    
С чего начнем? 
С подруг, живущих в районе улицы Дзержинского».

*        *         *     
Уже к вечеру Клава выяснила, что «милый друг» у своих родителей уже года четыре не появлялся. Правда, от родителей у него осталась только мать, слепенькая беспомощная старушка. 
Он и ее не навещал.

В квартире также был прописан младший брат Влада. Этот вообще оказался чем-то вроде призрака. Его подпольная должность – «боец». Он был из тех, кто собирал плату с колхозников на центральном рынке. Года два назад, как раз после исчезновения старшего брата, он пропал, так что искать его Серапионова не стала. Все надо было сделать тихо, без шума и пыли.

…с помощью школьной подруги Клава вышла на некоего Пардубина, державшего на местном «колхозном» рынке «салон» по продаже радиотехники. 
 По нынешним временам это была самая обычная торговая точка, больше напоминавшая известную малину, чем павильон или дискаунтер. Подруга заявила, что местные «бойцы» ее никогда не грабили, дань не собирали. Удивившись моему изумлению, она открыла «служебную» тайну – как раз к Пардубину бойцы тащили «собранный «налог». Тот как раз и являлся смотрящим за городским рынком.

Подруга восхитилась. 
– Ты бы посмотрела, какая у него тачка!?

– Какая? 

– Шестисотый «мерс». Он, правда на нем не катается, все больше на «жигулях», но это секрет фирмы.  
– Послушай, Валя, а ты старшего Малашенко, Влада, знаешь?
– Какого Влада?

Клава показала ей портрет на мобильнике.
– Рожа знакомая, но припомнить не могу. Один такой у Пардубина крутился. Могу поинтересоваться.
– Не надо, – перепугалась Клава. 
– Я имею в виду его младшего брата.
Серапионова сдрейфила – вступать в разборки между братьями у нее никакой охоты не было. Она уже носом чуяла, эта история ей может дорого обойтись.
– С братом мне общаться ни к чему.
– Зачем с братом. Я могу все разузнать у его жены, мы с ней в старом универмаге, что на Лесной, работаем.
– Только у меня просьба – чтобы меня в этом раскладе не фигурировало. 
Валентина засмеялась.
– Клавка, что я тебя не знаю. Ты всегда, даже с парнями, была настороже и попусту не светилась. Бутылку коньяка поставишь, я тебе все про этих братьев-разбойников узнаю. 
– Договорились. Самый дорогой поставлю.
– Вот и ладушки.

*        *        *
Уже через пару дней Серапионова узнала столько, что к частному детективу можно не обращаться.
Этот Владислав Трофимович Малашенко оказался тот еще гусь.
На вопрос Валентины – зачем он ей понадобился, Клава объяснила, «…моя подруга в Москве собирается за него замуж. Я попыталась ее отговорить – ты его знать не знаешь, кто он, чем раньше занимался. Две недели в Москве, а ты уже жениться. Подождать нельзя?! Она мне скандал – ты сама из Ревякина, вот съезди и поинтересуйся».
Валя сразу наложила резолюцию.

– Сразу отсоветуй! Ты послушай, что этот чмо здесь натворил.
…рассказ получился короткий, но емкий. Таких прохиндеев как старший Малашенко еще надо было поискать.

Для начала он, как знакомый Пардубина по школе, резко пошел в гору. Заделался «бригадиром», на подставное лицо, на мамашу свою, открыл торговлю. Взял кредит у Пардубина, а то, может, от кого-то повыше – и развернулся. 
«…пронюхал какую-то лазейку на таможне. Нашел там красотулю, и эта чиновница начала Владу товар сливать. Проблема в том, что эта красуля работала Пардубина.

– То есть Малашенко дорогу своему боссу перебежал.

– Что-то вроде этого. Понятно, долго эта история продолжаться не могла. Город небольшой, все друг друга знают. Пардубин предупредил Влада – чтобы тот в его бизнес нос не совал и с красотулей расстался. Сначала расплатись за кредит, потом верни все, что ты у этой дуры стащил, и тогда можешь валить на все четыре стороны. 
Влад ответил – «я все понял. Авторитет и для меня авторитет». Одним словом, Пардубин дал ему неделю сроку, чтобы решить все вопросы, но за день до истечения срока Малашенко исчез.
Валентина искоса глянула на подругу.

– Ты не знаешь, где он прячется? 
– Нет, – решительно заявила Клава, – я в такие дела не лезу, а то останешься без головы.

– Это точно, – подтвердила Валентина, – меньше знаешь, крепче спишь. – Потом хитро намекнула. – А Пардубин мог бы хо-орошие деньги за сведения о Владе отвалить. Очень хорошие…
– Ага, – подтвердила Клава. – Потом от него ни за какие деньги не отвяжешься. Ты со мной словно не родная. То-то я не знаю, как такие дела делаются. Потом голая не выскочишь. Лучше я на свой фотостудии посижу.

Валентина удивилась.

– Ты что, все еще своими фотками занимаешься с мужичком своим?
– А чем мне еще заниматься? Мы не из кремлевских отпрысков.
Она с такой искренней горечью выложила Валентине свою искреннюю боль и мечты, что та поверила.     
Клавдию еще никому на фуфло не удалось взять, а то, что она порой наматывала на себя, всегда шло на «ура».
Она еще пару дней провела в Ревякино, встретилась со школьными подругами, еще кое-что весомое добавила в «личное дело» Малашенко, и в воскресение с раннего утра отправилась в Москву. 
Теперь главное – не спешить.
Бить наверняка.
 Прежний вариант, перенос 30.09.2022    
               Часть III.  Властилиновые вороны
                                 Взятка – самая действенная русская конституция.

                                                                                                             Н. Бердяев
                                 Все люди передают друг другу свою тоску как    

                              заразу.
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Глава 1 
1994 год   – приватизация «Газпрома». Благодаря покровительству Черномырдина приватизация «Газпрома» прошла в интересах топ-менеджеров компании. Они контролировали аукционы, не допустили к приватизации крупных независимых инвесторов. 

Когда акции «Газпрома» выставили в регионах, люди не хотели их покупать – тогда все гонялись за акциями «МММ». Газовые генералы сконцентрировали основные пакеты акций в родственных им структурах. Залоговые аукционы, вихрем пронесшиеся по нефтянке, «Газпром» обошли стороной.

Москва, сентябрь 1994 года
Ирина Букварева
Спустя неделю Лобзарь предложил Ирине перейти на работу в его депутатский офис.
Ирина оторопела.
– Что я там делать буду?                          
Лобзарь засмеялся.
– Вспомни, чем занималась в моем избирательном штабе. Примерно тем же самым будешь заниматься и сейчас. Числится будешь секретарем-референтом – точнее, помощником секретаря-референта. Насколько я помню, ты свободно обращаешься с компом, без проблем входишь в интернет, умеешь быстро печатать вслепую. Да-а, придется научиться систематизировать и архивировать всякие бумажки. Но этому быстро научишься, как, впрочем, и делопроизводству. Ты всегда была внимательна и исполнительна, любила возиться с документами, никогда ничего не теряла и не забывала. Как у тебя насчет амбиций? Мечтаешь стать депутатом?

Я испугалась.

– Нет!

– Я так и думал. Тебе это ни к чему. Свою работу ты всегда исполняла добросовестно. Вот и продолжай в том же духе, а пока займешься оформлением документов на открытие банка. Ты сама ему название придумала, акционеры одобрили, вот и занимайся.
– Банк?.. – Ирина не смогла скрыть растерянности и изумления. 

Она надолго задумалась и наконец взяла себя в руки. 

– А как платить будете?

Лобзарь засмеялся.
– Я же говорю – не слишком, но регулярно и побольше чем здесь. Плюс – комфортное рабочее место, возможность проявить себя и сделать карьеру. В перспективе поездки за границу. Если надумаешь, позвони мне.
Когда Лобзарь ушел, я крепко задумалась.

«…сколько дифирамбов! – и следом до испуга. – Зачем я ему нужна? Уж не в эскортницы он меня вербует?»    

Меня едва не прошибло на слезы. Успокоила трезвая мысль – «…что ты заранее трясешься от страха? Какие эскортницы?! У тебя же есть выбор? Разве мне не может повезти? Он видал меня в деле и никогда никаких вопросов не возникало. Это все-таки лучше, чем Турция с ее проклятыми шмотками».

Добравшись до дома и расцеловав Данилку, Ирина, собравшись с духом призналась, Игорю.
– Лобзарь предложил мне работу.
Игорь помрачнел.

– Я бы не доверял Лобзарю.
– Я и не доверяю, но в нашем положении предложи что-нибудь получше. Проще всего встать в позу и не доверять, но так сегодня можно прожить?
*           *            *
Расставшись с Ириной и имея в запасе два часа свободного времени, Кирилл Афанасьевич отправился в «Зарядье».
Ему было о чем поговорить с Домиро.
Журналист словно ждал его звонка и появился в зале спустя двадцать минут. 
Аккуратно подсел за столик к Лобзарю.
– …тут намечается занятная ситуация, – с ходу начал Кирилл Афанасьевич. – Помнишь, я рассказывал, что у Неволина есть внебрачная дочь. В данный момент детали этой истории не так интересны, как факт, что она устроилась работать к моему знакомому в фотостудию, которую он пытается превратить в рекламное бюро.
– К Пожилуеву? – поинтересовался Домиро.
Лобзарь бросил пристальный взгляд на собеседника.

– Майкл, я смотрю, ты детально ознакомился с моей биографией? 
– Не без того, Кирилл. А что тебя беспокоит?
– В принципе я не против. Это лишь подчеркивает, что наши дружеские отношения вполне могут перерасти в деловые. Тогда и интерес укрепится.
Домиро поморщился.
– Давай ближе к делу. К Пожилуеву?
– Да. Задумка такая – Неволин очень сильно привязан к своей родной дочке, которая официально вовсе не считается его родной дочерью. Ее судьба в личном плане очень беспокоит Неволина. Ирина вышла замуж. Муж у нее вполне приличный молодой человек, правда свихнулся на желании стать писателем.
– А шансы есть? – поинтересовался Домиро.
– Да. Он способный человек, но, как бы тебе объяснить – до сих пор исповедует замшелые, вбитые со школы старорежимные принципы. Отец у Игоря воевал, мать – учительница, однако без таких, как он, нашедших в себе смелость сменить убеждения, думаю, ваши усилия будут напрасны. 
– Кирилл, время – деньги. Давай ближе к теме!.. – напомнил журналист.
Кирилл сделал паузу, словно пытаясь еще раз предугадать, чем могла грозить ему неожиданно мелькнувшая идея использовать в предложенной ему игре Ирину Буквареву.

Наконец, решился.
– С помощью Ирины можно выманить Неволина за пределы страны.
– Как это? – не понял Домиро. – Ты не забывай – я в ваши внутренние дела не лезу, они интересуют меня только с точки зрения профессиональных отношений. Информации, так сказать…
Лобзарь перебил его.

– Майкл, не надо наводить тень на плетень! Ты полагаешь, мы здесь совсем дураки, совсем думать разучились? Я, по крайней мере, прекрасно соображаю, к чему ведут твои подходцы. Тут на днях перелистал прежние бумажки, которые сохранились у меня со времен работы на Балхаше, и считаю вашу заинтересованность работами Неволина вполне обоснованной.   
Но!..  
Я-то что буду иметь, если помогу вам выманить Неволина за пределы России? Здесь не может быть двусмысленностей! Если, конечно, не считать тот памятный разговор насчет открытия банка пустой болтовней.  
– Другими словами, ты сделал выводы, о которых мы и не предполагали! – засмеялся Домиро.

Лобзарь поддержал его и тоже изобразил смех.
– Полагаешь, вы меня просекли?

– Нет! – решительно заявил журналист. – Мы не имели в виду, на что ты намекаешь.
– Ты в этом твердо уверен? 

– Твердее не бывает, – с той же уверенностью заявил Домиро.
– Я бы тебе поверил, но ты – нарочно ли, случайно ли – употребил двусмысленное словечко «мы»! Кто эти «мы»? 

Если эти «мы», те самые «вы», тогда «им» следует дать мне гарантии, что я правильно понимаю ситуацию. То есть, на Западе я окажусь нужным человеком. Не потребуют ли эти самые «мы» участия в какой-то программе? Или операции…
– Что ж, откровенность за откровенность. Я не понимаю, что ты имеешь в виду под словом «мы»? Советские подходцы у нас не проходят. 
– Ты говоришь «у нас», те самым подтверждая мои опасения. 
– Что-то подтверждаю, что-то не подтверждаю. Нам менее всего хочется связываться с сырой – пусть даже перспективной – идеей насчет дочери Неволина. Нам нужен четкий ответ – каким образом ты сумеешь выманить Неволина за пределы страны, и уже в зависимости от экспертной оценки твоего предложения будет сделан вывод о возможности того или иного исхода. Вот тогда можно будет вести речь о банке – ведь же мы имеем в виду вознаграждение за эту идею?  
– Вот именно! – подчеркнул Лобзарь. – Я должен иметь полноценные гарантии вывода меня за пределы этой страны с достойным вознаграждением. Если я выведу деньги банка за пределы страны, я должен иметь возможность вести дела в границах западного мира.
Домиро засмеялся.
– Вон ты куда хватил! Уже в границах… Кирилл, ты же умный человек и такие дела просто так не делаются.

– Однако, не имея твердых гарантий, мне нет резона заниматься этим вопросом.
– Вот что я тебе скажу. Я посоветуюсь со своим редактором, однако сам сценарий должен быть разработан именно тобой. Могу обещать – твое предложение акционеры рассмотрят со всей серьезностью. Долго тянуть не будут.
Глава 2 

С 1992 по 1994 год – в России в ходу ваучеры. Таким способом реформаторы предложили россиянам приватизировать частичку народной собственности. Скупщикам в метро их можно было продать за 10 тысяч рублей. Сегодня у коллекционеров один ваучер образца 1992 года стоит от трех до пяти тысяч долларов.

1994 год, октябрь    –     рухнула ИЧП «Властилина».
 Вышла на свободу в 2000 г. (срок 7 лет) и тут же открыла новую пирамиду «Русский купеческий фонд».

Москва, конец сентября 1994 года

Кирилл Лобзарь
 «Наши друзья» из Соединенных Штатов вышли на предметный разговор недели через три, когда я вчерне сообразил план, каким образом можно будет выманить Неволина за границу.  
«…здесь и придумывать особо нечего.
Вариантов много… 

Например, несчастный случай с Ириной… 
Ее сбила машина…»
«…при таком раскладе помощь заокеанских «друзей» Ромеро была бы обязательна…» 
Я заранее наметил «красные линии», смысл которых заключался в том, чтобы особо не светиться в этом деле. Что мое – мое. Все остальное – заботы америкосов, если, конечно, им был нужен Неволин. А он оказался нужен, о чем свидетельствовала поспешность, с какой спонсоры Ромеро откликнулись на мое предложение.    
Из этого и надо было исходить. 

Только спешить ни к чему. 
Вспомнилось знаменитое заявление инвестора – «сначала акции, потом чай» – явившегося в «Хопер инвест», чтобы подарить им свои деньги.
Или – что еще хлеще, – «я не халявщик, я – партнер» – не менее популярного Коли Голубкова, посетившего МММ. 

То есть – «сначала   банк, потом подпольные игры».

…Манила перспектива азартной игры. 

Она придавала силы. Игра придавала желание отплатить за все сразу – Изонсону и Неволиной, «друзьям» по партии, комсомольским «приватизаторам», откуда меня ловко выпихнули; секретарям парткомов и всякого рода высокопоставленным проходимцам, ловко отодвинувшим меня от наиболее «жирных кусков» на приватизационных аукционах.

…Эта страсть сбивала дыхание.
Вспомнилось, как я пытался просочиться в число избранных номенклатурщиков и как меня отпихивали от наиболее выгодных предложений. Я испытывал ненависть ко всей этой партийной мрази, посмевшей посмеяться надо мной за легкомысленную любовную шалость, которую я позволил себе в Венгрии. Вспомнилось, как на этой надуманной провинности меня едва не сослали в Ижевск главным инженером на какой-то задрипанный радиозавод.
Стал бы я заниматься этой дешевой ерундистикой с Неволиным и его дочкой, если бы тогда, в те годы, сумел пролезть в совет директоров какого-нибудь солидного, вновь организуемого банка российского масштаба.

О чем теперь жалеть – дело прошлое, но в том-то и состоял мой, сжигающий изнутри интерес к Майклу Домиро.  
Это был страшный риск, но я сознательно придавил страх перед топтунами из КГБ, потому что у меня не было другого выхода. В противном случае мне не на что было рассчитывать. 
А я хотел «рассчитывать». 

И «рассчитать»!! 
Хотел доказать, что не только для партайгеноссе, усевшихся в правления приватизированных государственных банков, солидных «генералов  промышленности», за копейки прихвативших гигантские производственные мощности, всякого рода болтунов «от демократии» –– Старовойтовой, А.Адамовича, Р.Медведева, В.Коротича, Ю. Афанасьева, С.Станкевича из Межрегиональной депутатской группы и примкнувших к ним «свободолюбцев» более мелкого пошиба – что я тоже кое-чего стою. Это было что-то сродни неотвязной мании, неутолимой страсти доказать, что не только для вас «все пути открыты», «все дороги вам видны», но и у ваших «воспитанников» тоже есть мозги.
Понятно, у меня даже в мыслях не было исповедоваться Ромеро, тем более выкладывать иностранному журналюге все тайны «демократии» в полном объеме. Я ограничился кратким изложением своей задумки. 
К моему удивлению, закордонный «доброжелатель» одобрительно отнесся к моим наметкам и тем не менее, отдавая дань старому приятельству, довел до моего сведения, что его «спонсоры», в принципе положительно оценившие мой сценарий, со всей решительностью выступили против моей – как сказал Ромеро – бредовой идеи сбежать на запад, где я предполагал начать новую жизнь. Там, опираясь на организованный мной банк, который с их помощью удалось бы открыть на Западе, я собирался занять достойное место в элитных финансовых кругах. Я мечтал с головой включиться в созидание «светлого капиталистического будущего».  
Услышав Домиро, я оторопел. Я изо всех сил попытался скрыть разочарование. Я начал настаивать – мол, у меня таких задумок вагон и маленькая тележка. 

…Майкл даже поморщился, когда я попытался продолжить разговор на эту тему.

– Послушай, – он перебил меня, – ты больше никогда и нигде не упоминай об этой наивно-романтической мечте.  

– То есть? – не понял я.
– Что здесь непонятного? – вздохнул Ромеро. – Это не самая лучшая идея!
Наступило долгое молчание.

После долгой паузы Майкл попытался объяснить. 
– Мне не стоило даже заикаться об этом, но мы с тобой русские, не так ли?.. С разной степенью родства и доброжелательного отношения к «матушке-России», но, как говорится, насильно мил не будешь. Помнится, я говорил, что по бабушке я русский, пусть по отцу итальянец, но это все уже давным-давно переплавилось во мне в принадлежность к другой нации, которая судьбою призвана управлять миром.
– Что ты темнишь?! – возмутился я. – Причем здесь какая-то нация? Или пытаешься объегорить меня на распределении прибыли?  
Домиро отрицательно покачал головой.

– Просто хочу предупредить, чтобы ты не лез в калашный ряд с суконным рылом, тем более с мякинными идеями. Там, – он кивком ткнул куда-то вверх, – и без тебя хватает «идееносцев». Ты в их кругу мелкая сошка.

– Вот и договорились, – я развел руками. – Теперь мне все ясно. Мои наработки твоих «спонсоров» не интересуют?  

– Домыслы спецов из варварских народов, тем более из среды побежденных конкурентов, не закончивших Гарвард или Оксфорд, их не занимают. Их куда более заинтересовали твои планы открыть банк в России. Если это реальный проект, и ты докажешь серьезность своих намерений; если подберешь местных и влиятельных спонсоров; если не допустишь на первых шагов откровенных глупостей, – тебе будет оказана всесторонняя поддержка. Кредиты, проценты, доступ к мировым финансовым схемам… Но это только в том случае, если ты будешь работать в России.
Я перебил его.
– …и ходить на поводке? 
Домиро философски заметил.
– Если откровенно, мы все ходим на поводке.
– И ты тоже?

– И я тоже. Я просто хотел тебя предупредить – Неволиным займутся другие люди. Его дочь – это перспективный вариант, но это не по твоим силам. Не сомневайся – командировку тебе на Запад тебе организуют, но только тогда, когда станет ясно, что дело стоящее.
– А если не сложится?

Домиро еще раз развел руками.
– Есть другие способы заставить Неволина полюбить загнивающий Запад. Или не полюбить… Если тебе интересно, покопайся в Интернете – сколько несчастных случаев произошло в бывшем Советском Союзе с самыми выдающимися представителями местной научно-технической интеллигенции. Но это в крайнем случае. 
Только спешить не нужно.   

Обязательное условие – тщательная подготовка.
*       *       *
В расстроенных чувствах я добирался до дома – ну их, этих проклятых империалистов! Кувыркайтесь сами со своими «трезвыми» идеями! 
Бог в помощь! 
Я не удержался от соблазна и нашел сайт, на котором было собрано множество историй о всякого рода трагических случайностях, случившихся с нашими «доцентами» и «кандидатами» на «родной земле». 
Тезисно пробежался по ссылкам. Нашел сводку, подводящую итог по работе иностранных специалистов с нашими учеными:
«…уже не первое столетие ученый мир преследуют загадочные смерти его представителей, мало или даже совсем неизвестные широкой публике.

«…боязнь окончательной утраты доминирующих позиций в мире заставляет США провоцировать и поддерживать предвоенное состояние в глобальном масштабе. Более того, стирается грань между войной и миром, а война приобретает гибридный характер».

«… первые публикации о загадочных убийствах известных российских ученых – физиков, химиков, биологов, психологов, специалистов по ядерному разоружению, конструкторов – появились на страницах «Аргументов недели» (№№ 42, 51)

«…хорошо, а я здесь причем?»

«… в Вашингтоне был застрелен известный физик-ядерщик Андрей Горобец, а на острове Мальта убит специалист по международным ядерным проблемам Александр Пикаев».
«…это не мой случай». 
 Далее…

4 января 2002 г. убит Игорь Глебов, директор Санкт-Петербургского НИИ машиностроения.

30 января 2002 г. погиб Андрей Брушлинский, директор Института психологии, член-корреспондент РАН.

  9 февраля 2002 г. убит Валерий Коршунов, заведующий кафедрой микробиологии РГМУ им. Пирогова, один из ведущих советских микробиологов.

    19 марта 2002 г. зверски избит, но выжил Сергей Карпов, академик РАЕН, декан исторического факультета МГУ.

    23 августа 2002 г. застрелен Александр Войтович, заместитель директора Санкт-Петербургского института травматологии и ортопедии.

    17 августа 2002 г. исчез Сергей Бахвалов, заведующий кафедрой физической химии Красноярского государственного университета. Его расчлененное тело нашли через 10 дней.

    30 августа 2002 г. убит Эльдар Мамедов, проректор Всероссийской Государственной налоговой академии. Он был одним из крупных ученых в области защиты от «психотронного» оружия.

    25 сентября 2002 г. убит профессор, заведующий кафедрой патологической анатомии во Владивостокском медицинском университете Сергей Мельник.

    31 октября 2002 г. совершено покушение на известного конструктора атомных подводных лодок, генерального директора ЦКБ «Рубин» (г. Санкт-Петербург) Евгения Горигледжана. Конструктор выжил.

    В конце лета 2002 г. весь Красноярск говорил о загадочном исчезновении профессора Бахвалова. Известный ученый-химик Сергей Бахвалов вышел из дома и не вернулся.

29 августа 2001 г убит профессор А.Аникин. Доктор экономических наук А. Аникин работал в Государственном комитете по внешним экономическим связям, в Институте мировой экономики и международных отношений РАН. Основные области его исследований – денежное и валютное обращение в переходной экономике, финансы и кредит в международных отношениях, психоанализ в общественных науках. Ученый читал лекции в Высшей школе экономики в Берлине, а также в Институте продвинутого изучения Советского Союза при Колумбийском университете (США) и в Торонтском университете (Канада). Был консультантом инвестиционного банка «Морган Стэнли энд компани». В общем, знал очень много интересного. И кому-то перешел дорогу.

3 июня 2003 г. – академик РАН, генерал-майор авиации Александр Красовский (академик, 40 лет руководил кафедрой в академии им. Жуковского, где проходили подготовку Юрий Гагарин и Герман Титов. – «АН»).

    Март 2003 года. Убит доктор технических наук, профессор Сергей Бугаенко, генеральный директор Международного центра по ядерной безопасности.

В середине октября 2003 г. бесследно пропал ученый-ядерщик – заместитель начальника центральной заводской лаборатории Горно-химического комбината 46-летний Сергей Подойницын. В родной город ядерщик вернулся через полгода. Со стертой памятью.

    Февраль 2004 года. Убит заместитель директора Калининской АЭС Борис Хохлов.

    6 июня 2003 г. застрелен Игорь Климов, генеральный директор НПО «Алмаз».

20 апреля 2004 г. убит Вячеслав Федоров, профессор факультета вычислительной математики и кибернетики МГУ. Тело профессора было обнаружено в квартире дома № 4 по улице Столетова. Орудие преступления – обычный кухонный нож.

Следующее сообщение привлекло мое особое внимание.

 Это было уже совсем близко!..»
    20 июня 2011 г. вблизи авиабазы Бесовец в Карелии произошло крушение Ту-134. На борту были пять ведущих российских учёных – ключевых специалистов нашей атомной промышленности:

    – генеральный конструктор ОКБ «Гидропресс» Сергей Рыжов, один из ведущих специалистов по строительству ядерного производства в Индии;

    – его заместитель Геннадий Банюк;

    – главный конструктор, доктор технических наук Николай Трунов;

    – начальник управления ОАО «Атомэнергомаш» Валерий Лялин;

    – главный технолог ОКБ машиностроения имени И. И. Африкантова Андрей Трофимов, работавший на строительстве АЭС «Бушер» в Иране.

    Учёные-атомщики летели в Петрозаводск на совещание, темой которого должна была стать разработка ядерных реакторов новых типов. Официальной версией стала ошибка экипажа – мёртвые сраму не имут. Однако в данном рейсе была некоторая странность: накануне вылета относительно новый Bombardier CRJ-200 был заменён старым Ту-134, о чём не были уведомлены пассажиры.

Меня пот прошиб – я учился с Генкой Банюком.
Тут же была приписка: «…По мнению Уэйна Мэдсена, автора статьи «Возможно, катастрофа Ту-134 была делом рук Моссада» – то есть в смерти русских ученых подозревается израильский Моссад. Хотя чиновники назвали аварию «несчастным случаем», вызванным плохими погодными условиями и ошибкой пилота, есть сообщения, что самолет загорелся и развалился до того, как разбился об землю».
«Да мне плевать, кем именно было совершенно покушение. 

Не отвлекайся! Помянул – и ладно… Ищи свое». 
А вот это уже про меня»!

«…В 2009 году при невыясненных обстоятельствах в центре Вашингтона был застрелен профессор Андрей Горобец, известный физик-ядерщик. Некоторое время назад Горобец заявил о желании вернуться в Россию, откуда он уехал в конце 90-х. Заявил довольно громко, было несколько публикаций в прессе: научный центр, в котором он работал, резко отказался финансировать его разработки, у профессора отняли лабораторию и стали всячески запугивать жену и взрослую дочь – обе они были американскими гражданками. Андрей Горобец молчать, разумеется, не стал и поведал о давлении в газетах.

 В результате психологической обработки обе женщины отказались уезжать в Россию вместе с профессором, и отъезд учёного таким образом оттягивался. 

«…с Андреем несколько раз встречались люди из ЦРУ, во всяком случае, он называл их так, когда рассказывал об этом, – говорит другой живущий в Америке физик из России, Арон Фридлянд. – Уговаривали не уезжать, угрожали, что растопчут его репутацию в учёном сообществе, его не будут приглашать читать лекции и заблокируют печатание всех его научных работ. 
Но Андрей твёрдо решил уехать. Даже уговорил последовать за собой свою супругу и купил два билета на самолёт. И тут его убивают. При этом деталей убийства не знает никто, хотя прошло уже довольно много времени».

«В итоге сколько всего покушений? Более шести десятков? Полсотни убитых.
М-да, многовато! 
Некоторые жертвы пережили покушения странного рода: у них была стерта память.

Ну, а как относятся наши спецслужбы к подобного рода убийствам? Похоже, никакого интереса наши спецслужбы к этим убийствам пока не проявляют.

Может быть, именно в этом разгадка таинственных убийств? Кстати, некоторые убийцы, которых иногда ловят на месте преступлений, утверждают, что ничего не помнят о совершенных злодеяниях.

…получается, что Россию обложили со всех сторон: убийства ученых продолжаются, как и продолжается отток «мозгов» за границу. Те, кто хочет вернуться, получают угрозы или пулю в лоб. И ко всему прочему попадают в черные списки. В опасности даже те, кто живет за границей, на Мальте.
Впрочем, чему удивляться? Стоит только вспомнить «благородный» поступок председателя КГБ СССР Вадима Бакатина. 5 декабря 1991 г. он передал официальному представителю ЦРУ Роберту Страусу схему прослушки здания посольства США в Москве. 

Кто так хорошо поработал с г-ном Бакатиным?

Следовательно, на защиту в стране победившей демократии, мне рассчитывать бессмысленно. Если «серьезные дяди», спонсирующие Домиро, уже зацепили меня, значит надо принимать предложение Майкла – и вперед.
С песнями…
В первый раз, что ли?
Менее всего я хотел бы потерять память, а потом собирать бутылки по помойкам. Сам нарвался! 
И правильно сделал!.. Тем более, что, кто бы что не говорил, этот вариант исключать нельзя. Уж чем-чем, а в ротозействе меня трудно обвинить. Я всегда отличался исключительной предусмотрительностью. 
Неужели я америкосов вокруг пальца не обведу! 

Глава 3
28 сентября 1994 г.  –  в Балтийском море затонул паром для перевозки автомобилей «Эстония». Погибло около 900 человек.
31 декабря 1994 г.  –  штурм Грозного российскими войсками.

Декабрь 1994 года – штурм в Москве офиса «Чара-банка» с требованием вернуть вклады. Руководство уверяло: «У нас сейчас трудности, но мы вернем все деньги. Многие звезды шоубизнеса звонят и даже спрашивают, чем помочь».
Москва, осень 1994 года

Клавдия Ивановна Серапионова

Влад Малашенко, забежав в АОО «Аксиому», даже не поздоровавшись с Ирочкой Букваревой, как всегда бесцеремонно вбежал в кабинет Серапионовой и с порога заявил.
– Клавдия Ивановна, можете нас поздравить – мы на днях подаем заявление в ЗАГС.
Серапионова, сидевшая и работавшая в офисном рабочем кресле, отъехала от письменного стола и молча с многозначительной – точнее, насмешливой – улыбкой, принялась разглядывать нежданного жениха.   

– Не поспешил, Владислав Сергеевич?  
– Что вы, Клавдия Ивановна, – по-свойски заверил ее Малашенко. – Проблема только с деньгами. Хотелось бы отпраздновать это событие на высшем уровне. В приличном ресторане. Мы с Аэлой прикинули – кто смог бы помочь нам как не верные друзья. Так как насчет небольшого кредита, Клавдия Ивановна? На первое время?
– Кре-еди-ита? – почти пропела Серапионова. – А ты его вернешь?  
– Господи, в чем вопрос! Не только верну в полном объеме, так еще премию сверху накину! Назначайте срок возврата и прошу к столу. С вашей легкой руки да за свадебку. 
– А бабки у тебя откуда? – с той же ехидной улыбкой поинтересовалась Серапионова. – Ты же еще с Рукой не рассчитался. Он при встрече жаловался – отгрыз, сучара, кусок и сбежал. Если, мол, ты, Клава, его встретишь, предупреди – дальше тянуть не буду. 
С лица Влада на глазах сползло игривое настроение.
– Какая рука? – переспросил он.

– Как какая? – удивилась Серапионова. – Что-то с памятью твоей стало, Владик. Лучших друзей начал забывать. Пардубина, например. Как же я выдам тебе кредит, если того и гляди Рука тебе голову отрежет или еще что-нибудь подобное сделает.

Малашенко осторожно опустился на край стула, стоявшего возле письменного стола директрисы   
Взгляд у него остекленел.
– Вот ты напрягись и прикинь, каково моей лучшей подруге выходить замуж за трупа? А то разогнался – деньги ему на свадьбу! 
Серапионова встала, подошла к окну, закурился и, повернувшись к посетителю, добавила.
– Может, в подарок тебе часы швейцарские подарить? Или «ламборджини», девочек из развлекательных центров развозить?
Она подошла к Владу, склонилась над ним, взялась ладонями за подлокотники и спросила.
– Жить хочешь?
Влад машинально кивнул.
– Тогда не выпендривайся и помалкивай. Живи тихо, мирно. Жди, когда позовут, и перестань врываться в серьезное учреждение как принц американский. 
Без приглашения…

Она вернулась, привычно устроилась в своем рабочем кресле и по-хозяйски продиктовала.
– Никакой свадьбы – это перво-наперво. И никакого шума! Устройся на работу. Например. охранником в наше АОО. Не волнуйся. Ты мне здесь нужен только на первое время. Пригляд за тобой будет ежеминутный, дежурить будете вдвоем. Аэлку сюда не води. Придет – не пускать! Пустишь – пожалеешь. Не надо здесь, в серьезном деловом центре заныр устраивать.
Но это, так сказать, на первое время. Ты понял? 
Взгляд у Влада наконец осмыслился. Он сощурил глаза, на лице мелькнула хитровато- угрожающая гримаса.
– И не вздумай права качать! – предупредила Серапионова. – Тем более злобу таить или попытаться сделать ноги. У нас здесь никаких свободных денег нет, валюты нет, ценностей нет, так что ничто тебя отвлекать не будет. И не в твоем положении свою «я» выпячивать. Но это, как говорится, присказка, сказка будет впереди.
Она сделала паузу, закурила…
–  Я тебя предупредила, больше не буду. Теперь о деле. Хочешь заработать?
Малашенко вроде бы пришел себя. 
Сощурил глаза…

«…смирился не смирился, – решила Клавдия, – это его дело, а вот от денег точно не откажется».
–  На мокруху не пойду! – неожиданно заявил он.  
– Дурак! – сгримасничала Серапионова. – Кто тебя на мокруху подпишет? Эту честь заслужить надо. За такие дела прейскурант другой и наказание другое. И нервы надо покрепче иметь, а то, как услышал о Руке, сразу сник. Только глазки бешенные стали. Этого мало. Еще голову надо впрячь, я ясно излагаю? 
– Хватит вола тянуть, говори, что надо?
– Внимательно присматривать за Аэлкой. Глаз с нее не спускай. Главное, не давай напиваться до бесстыдства.
– Это все? – удивился Малашенко.
– Для начала хватит. 

Он поуверенней, поудобнее, устроился в кресле. Поерзал, положил ногу на ногу и пристально взглянул на Клавдию. 
Потом поинтересовался.
– И что я буду за это иметь? 
– Не наглей, – предупредила Клавдия, – ты еще не в курсáх.

Малашенко предупредил.
– Только этого не надо, – он ухмыльнулся. – Будто я не понимаю, что вы тут со своим хахалем затеяли.
– Что? – якобы встревожилась Серапионова.
Малашенко вполне освоился, закурил и, помахивая зажатой между пальцев сигаретой, заявил.  
– Да-а, квартира у Аэлы Тимофеевны шикарная. Есть за что уцепиться. 
– Это ты сказал, – уточнила Клавдия.  
Малашенко пошел ва-банк.

– Ну, а мой интерес в чем?
– Ты сначала выполни, что я тебе предложила – приглядывай за ней, береги, холь и нежь. Регулярно выходи на работу. Всякие прогулы отменяются. Этого вполне достаточно. Тогда и поговорим. 
– Что-то ты темнишь, Клава, – прищурился Влад.

– Так ты согласен? 
– На присмотр, на холю и негу? Это я всегда готов, а вот регулярно выходить на дежурство? Это не в моем характере.
– Ничего, привыкнешь. И вот что еще – не вздумай приставать к Ирке Букваревой. Напрочь выбрось эту мысль из головы, здоровее будешь.
– Это правильно, – согласился Влад. – У Неволина квартира тоже не халупа подмосковная. 

Клавдия засмеялась и свела разговор к шутке.
– Дурак ты! – потом построжела. – В работу включайся с сегодняшнего дня – если, конечно, есть желание.
– Желаний у меня воз и маленькая тележка. А насчет Руки как? Молчок?

Серапионова пожала плечами, затем кивнула. 
Малашенко поднялся, собрался уходить. На удивление вид у него был довольный.
Клавдия Ивановна тоже заметно расслабилась, повеселела.

– Погоди, – она жестом остановила Малашенко. – Если по-прежнему считаешь себя самым хитрым и самым пронырливым, не рискуй. Держись в рамках. И не вздумай сделать ноги. Ты на что рассчитываешь – Аэлу молотком по голове, собрал все ценное в квартире – и ходу?

Не выйдет. Вот послушай, что тут у нас с тобой на пленку записалось.
Она нажала какую-то кнопку и откуда-то сбоку отчетливо послышалось:
«…Если по-прежнему считаешь себя самым хитрым и самым пронырливым, не рискуй. И не вздумай сделать ноги. Ты на что рассчитываешь – Аэлу молотком по голове, собрал все ценное в квартире – и ходу?»

– Ах ты сволочь! – взъярился Влад. – Я тебя…

В кабинет вошел Стас Пожилуев. 
Руку он держал в кармане.
Малашенко хрипло выговорил. 

– Обложили! Плевал я на вас!.. – глава у него забегали.
– Плевал не плевал, – предупредила его Клавдия Ивановна, – а запись полная. Как ты предлагал мне убить Аэлу, а денежки поделить. Так что, если с моей лучшей подругой что-то случиться, и ты решишь сбежать куда-нибудь на югá, тебя будет искать вся доблестная советская милиция. Это, милай, будет уже совсем другая статья.
Пауза.

После молчания Серапионова доброжелательно посоветовала.

– Утихомирься. Будешь в доле и твой кусок будет побольше, чем ты зарабатывал у Пардубина. Хватит устраивать дешевые скачкú по рынку. Работу будет Стасик оплачивать.
Подумай.
Еще несколько минут напряженного молчания. Наконец, напряжение начало спадать.

– Ты для чего в Москву подался? – спросила Клавдия. – Деньги заработать? Вот и зарабатывай. Это твой шанс.

Малашенко хрипло, но с пониманием ответил. 
– Ладно, понял. Когда на работу выходить? 

*         *         *

Когда Малашенко ушел, Клава обратилась к мужу.

– Ну как почин?

Тот показал жене большой палец. Затем залез в сейф и достал оттуда бутылку французского коньяка.

…выпили по рюмочке, потом еще по одной.
Время было позднее, с улицы в этот приют революционеров не долетал ни единый звук, только изредка слышалось звяканье трамваев.

…Клавдия перебралась к мужу на колени. Тот обнял ее, отнес в бывший зал, где хранились подарки Московскому комитету КПСС. К приятному удивлению, мужа вдруг так понесло, что Клавдия несказанно поразилась. Она даже сумела заставить себя закрыть рот, хотя так хотелось во весь голос, с визгом! 

…потом ласково прильнула к Стасу и прошептала: 

– Можешь, когда захочешь. 

Тот в ответ. 

– Может, поедем домой. Спать охота.

– А дома повторим?

– А как же! – бодро ответил Пожилуев, а про себя подумал: «…вот кошка неуемная».

*         *         *
Дни с того вечера потянулись для Влада Малашенко обещающие, но скучные. Больше всего он не любил ждать и догонять, но делать было нечего. Соображалки хватало понять – с этой стервой Серапионовой никакие уловки не помогут, а сбежать из Москвы и мотаться по стране было глупо.

Нет так нет…
Прежде всего он жестко приструнил Аэлу, не давал ей напиваться на стороне. Только дома, в богатой цековской квартире, в его присутствии, где всегда держал спиртное под замком. Впрочем, на жилплощади тоже не давал разгуляться, использовал женщину во всех позах. Скоро ему даже понравилось устанавливать расценки за каждое придуманное извращение. Самым дорогим удовольствие была французская любовь, за этот акт полагалось полстакана водки.  

На работе его напарником оказался потешный, предпенсионного возраста мужичок, который глаз с него не спускал. 
Первое время он сидел на дежурстве с надутым видом и следил за каждым его шагом. Что там Серапионова ему напела, Влад даже предположить не мог.

Но с начала было интересно. 

Потом он и с этим забитым жизнью придурком спелся. 
…как-то пожаловался – почему всем «счастливчикам», только подставляй карманы, им со всех сторон сыплется, а ему не везет. 
Напарник объяснил:

– А ты откажись от привычки самому по карманам шарить, глядишь, наладиться. Судьба, она штучка капризная, терпеж надо иметь. Глядишь и повезет. 

*        *        *

Аэла позвонила Серапионовой через неделю в начале апреля и с ходу начала жаловаться.

– Малашенко с этой свадьбой совсем с ума сошел. Требует, чтобы мы немедленно расписались. 
– Как это? – удивилась Клавдия, а про себя подумала, – «да-а, не в коня корм».

– …руки распускает. Требует, чтобы я пошла работать. Кто же возьмет меня? Может, ты меня пристроишь? Клавочка, ну и нашла ты мне счастье на века.

– Перестань рыдать! Тебя никто не заставлял брать его на постой. В первый раз увидала и сразу растаяла. Ладно, это дела давно прошедших дней.
После недолгого раздумья, Серапионова добавила. 
– Когда у Малашенко смена? Впрочем, я сейчас выясню.

В трубе наступила тишина, потом вновь прорезался голос Клавдии.

– Он работает завтра, так что ни в коем случае не приходи в его смену. В любое другое время, а до того момента веди себя тихо, смирно. Поняла?

– Ага. 
– Предварительно позвони, – предупредила Клава и положила трубку.
Она зашла к Стасу и сообщила неприятное известие. 
– Вот кобель неуемный! – возмутился Пожилуев и с ходу «порадовал» супругу. – Я с ним разговаривать не намерен. Ты эту бодягу закрутила, ты и внуши ему, что можно, а чего нельзя. Если до него не доходит, гони в шею. Зачем он тебе нужен. Такого дерьма в Москве хватает. 
Серапионова не удивилась – знала, с кем связалась. Клава сбавила тон, попыталась объяснить.
– Конечно, такого дерьма в Москве выше крыши, но здесь все повязаны. У всех дружки, знакомые, братанов куча. Потом не отвяжешься и не расплатишься. На тебя, Стас, какая надежда? Ты даже собственный интерес отстоять боишься.
– Какой интерес может быть к этому молокососу с задатками гиены?

– А ты напрягись! Включи башку! Сейчас самый удобный случай обменять твою хрушевскую халупу на цековский дворец на Кутузовском проспекте. 
– Полагаешь, Аэла такая дура, что согласится на обмен? – засмеялся Пожилуев. 
– Куда она денется! Вот для этого и нужен Малашенко. Смекаешь?
– Он-то чем поможет?
– Я заставлю его убедить, что для него это единственный шанс сохранить жизнь.

Стас удивленно глянул на жену.

– Как?
– А вот так. У Аэлы с деньгами худо – точнее, денег у нее совсем нет, а обмен спасает положение. Конечно, много мы не заплатим, но выбора у нее не будет. Влад сумеет убедить Аэлу, что его жизнь висит на волоске, что в Ревякино его ждет смерть страшная, жестокая. Ему позарез надо сменить жилье!.. Этот прохиндей сумеет склонить ее к обмену, а он вон какой фортель выкинул – решил, негодяй, жениться и тогда без него как законно супруга его из цековской квартиры не выселишь. Дошло?  
Пожилуев задумался.
– М-да, такой дворец терять не хочется.
– Знаешь, зови его сюда. Придется взяться за него всерьез и надолго.

*       *       *
Разговор у Серапионовой с Владом состоялся жесткий, откровенный.
– Ты что это вздумал, чмо недобитое? Какую свадьбу ты предлагаешь сыграть? Мы о чем с тобой договаривались? Что ты будешь сидеть ниже травы, тише воды, иначе я за твою грязную душонку и гроша не дам.  
– Это мое личное дело? – возмутился Малашенко. – Хочу женюсь, хочу развожусь…
– Глупый ты человек! Свое счастье губишь. Собственными руками. Слушай меня внимательно – я сейчас, в твоем присутствии, звоню в Ревякино и сообщаю подруге, что вроде твои следы обнаружились в Москве и скоро я узнаю, где ты живешь. Как узнаю перезвоню… Усек?
Малашенко невольно сглотну и кивнул.

– Позвоню подруге я примерно через неделю, когда узнаю твой адрес… Или через две, и твоя песенка будет спета
– Это не по понятиям, – слабо возразил Малашенко.
– А по понятиям кидать друзей и выделывать из себя умника? Сколько от Ревякино до Москвы? Три часа? Это будут твои последние часы. Отвезут тебя в Ревякино, распластают как Бог черепаху. Боюсь даже похороны не устроят – на органы разделают, чтобы другим было не повадно и на этом твоя роль на этой грешной земле будет сыграна.    
Малашенко дрогнул, попытался что-то сказать, однако голос уже не подчинялся ему.
– Голову на отсечение – я к этой Аэлке больше никогда не подойду.
– Мне твоя голова ни к чему. Тебя нанимали дела делать, а ты что задумал?
– Что мне и счастья уже не добиться? Чем я хуже других?
– Не знаю, чем ты лучше других. Это ты Пардубину объяснишь. Я даю тебе последний шанс – укрою тебя в пожилуевской квартире, а подруге скажу, что пока не срослось. Она тоже спешить не будет.
После паузы Клавдия вразумительно объяснила.

– Впрочем, укрою тебя вместе с Аэлой, за тобой без пригляда нельзя. Чтобы все было чисто, переедете вдвоем. Можете назваться супругами, а пока ты оставишь у меня все свои документы. И никаких разговоров о законном браке. Понял?
– Ага, а вы с Пожилуйчиком в ее квартиру въедете?

– Тебя это не касается.
В этот момент в кабинете появился Стас, прятавшийся в подсобном помещении.
– Я тебя, гада, за Пожилуйчика своими руками придушу. Никакой пахан не понадобится!
– Стас! – прикрикнула на него жена. – Мне еще мокрых дел здесь не хватало! Ты там, куда они переедут, за этим прохиндеем приглядывай. Есть там у тебя надежные ребята – ну, школьные друзья, пионеры-однополчане, готовые на все бойцы?
– Найдутся.
– Ты все понял? – она повернулась к Малашенко. – Так что веди себя смирно, оставь свои придурошные замашки, а сбежишь без документов, на тебя в этом районе быстро розыск организуют. Там вся ментовка своя. Пришьют убийство Аэлы, объявят во всесоюзный розыск и через пару месяцев ты сам где-нибудь и выплывешь. Понял?
Вот теперь Малашенко действительно испугался, даже вспотел. Начал форменной бейсболкой вытирал пот со лба.
Серапионову кольнуло – вроде бы сломался? Может да, может нет, кто его знает, но на первое время этот фрукт сгодится. Значит дело нужно варить быстро, не растекаясь мыслями по древу.
«…Еще понадобится адвокат или нотариус, а с Алой я сама поговорю.
В этот момент во входную дверь позвонили.

Скалыга снизу звякнула. 
– Где этот черт с горы. Посетители пришли
– Спускается, – ответила Серапионова. – Ты их там сама встречай… Малашенко сейчас спуститься.
Оставшись одна, Клавдия Ивановна рассмеялась.
Муж удивленно поглядел на нее. 
– Ты чего? – спросил он.
Клава не в силах удержать смех, помахала в ответ рукой – мол, все нормально, иди, иди…

Когда Стас скрылся, она дала себе волю.

– Пожилуйчик!.. – засмеялась она. – Неплохо придумано.
 Глава 4
1995 г.    –     вышел фильм «Ширли-Мырли»

1995, февраль   –   500.000 шахтеров 228 российских шахт провели предупредительную забастовку, требуя повышения зарплаты.

1 марта 1995 г.  –  убит В. Листьев – известный тележурналист, легенда российского телевидения. Это одно из самых громких убийств до сих пор не раскрыто.

 30 июля 1995 г.  –  представители России и Чечни подписали в Грозном мирное соглашение
Москва, весна 1995 года

Ирина Букварева           

Ира была точна как часы. 
Встречавшая ее внизу в холле Государственной Думы помощница Лобзаря Людмила Поволяева прикинула: – «…девушка из простой трудовой семьи. Серьезная, обворожительная, пытливая. Себе на уме. Правда, лихое нынешнее время и на нее наложило отпечаток – в первый раз явившись на встречу, заметно робеет!»
Выписала пропуск, показала, как им пользоваться. Ирина от такой конспирации затаила дыхание, однако Людмила – она сразу, без всякой заносчивости представилась по имени – и сразу поинтересовалась. 

– Вы замужем? 
– Да, – преодолев смущение, ответила Букварева.

– Это хорошо, – одобрила Людмила. 

– Что хорошо? – не поняла Ирина.
– Иметь двух папиков, – засмеялась Людмила. – Нищей не останешься.
Ирина оторопела – на какую же должность ее берут? 

В эскортницы?!
Однако растерянности не выдала, но крепко задумалась?.. 
– Шутка, – засмеялась Людмила.
– Ну, у вас здесь и шуточки! – облегченно вздохнула Букварева.
– Да уж, – снова засмеялась Людмила. – У нас здесь рот разевать не стоит. Тут любителей пошутить хватает. 
В кабинет к Лобзарю Людмила вошла постучавшись. Ввела новенькую, представила – «Ирина Букварева» – и после жеста хозяина кабинета сразу вышла. 

Кирилл Афанасьевич первым делом поинтересовался, когда они с Ириной виделись в последний раз.
– Перед выборами, – ответила Ирина. 

– В этом кабинете?

– Нет. В прежнем директорском офисе.

– Ну и как кабинет? – не без удовольствия поинтересовался Лобзарь.

Букварева огляделась.

Нынешний офис ничем не походил на прежний стандартный кабинет директора института, которым в ту пору руководил Лобзарь. То помещение, тем более скромная стандартная мебель, как раз годились для разговора с молоденькой Скалыгой. 

Теперь она очутилась в роскошном офисе, в котором только и заниматься государственными делами. 

Ирина посчитала не лишним похвалить старого знакомого. 

«…Никакой фамильярности, – предупредила она себя, – ты просто устраиваешься на работу».

–  Классный кабинет!
– А ты что хотела? – спросил Кирилл Афанасьевич. – Не помнишь, о чем мы тогда, в институте, говорили? Да ты садись, устраивайся. Работы много, сижу здесь день и ночь… Здесь сабантуйчики устраивать некогда.  Догадайся, чем, я тут занимаюсь? 

«…ага, набором персонала или подписыванием договоров на о-очень кругленькие суммы. Может, я и есть одна из кругленьких сумм? Даром, что ли, Людмила папиков упоминала…»

После паузы мелькнуло:
 «…Сначала пыль в глаза пустил, пригласил в Госдуму, потом о сабантуйчике упомянул». 
Ирина не удержалась и спросила. 
– Может, бордельеро?
Кирилл удивился.  
– Какое бордельеро? А-а, ты о сабантуйчике. А ты остра на язык. Это радует. В прочем, твоей мамочке – родной! – палец в рот тоже нельзя было совать.

У Ирины сама собой промелькнула мыслишка 
«…а что вместо пальца? – она вздохнула. Намек был слишком очевиден. – Ладно, не на ту напал. Я пока в силах за себя постоять…» – и следом как наваждение, как фантастические, напоминающие сказку, хоромы, вспомнились залы Госдумы, лестницы, переходы.

«Не отобьюсь, что ли?»
Далее Кирилл Афанасьевич повел себя пристойно – Ирина сердцем почувствовала, заигрывания закончились, начался деловой разговор.    

– Итак, мы с тобой виделись перед выборами в Верховный Совет?

Ирина кивнула.  

– Не помнишь, о чем мы тогда говорили? – спросил Кирилл Афанасьевич. – Да ты садись, устраивайся в кресле, – предложил хозяин. – Проблема в том, что я приглашаю тебя не в Госдуму, а в банк. Точнее, я предлагаю тебе заняться оформлением документов, а там посмотрим.  
Ирина села лицом к хозяину офиса.
Тот засмеялся.

– Помнится, я тогда с удовольствием любовался твоими прекрасными ногами. 

Девушка тут же повернулась боком и поджала ноги.

Лобзарь улыбнулся.

– Видишь, как срабатывает инстинкт, но это, к слову. Мне бы хотелось, чтобы ты до конца осознала – предлагая тебе эту работу, я хочу напомнить, что только от тебя зависит, как жить дальше? Для кого-то, возможно, вполне достаточно семейных радостей, скромной зарплаты и воспитания детей. А что делать тем, кто, скажем, из любви к искусству посещает женщину, когда-то бросившую собственного ребенка, и требует возмещения ущерба. Публикацией или должностью… 

– У меня и в мыслях не было!!
– Было, было… Тяга к самоубийственному самоутверждению, Ирочка, является самой сильной страстью, владеющей человеком. Тому, кто впрягся в это ярмо, выбирать не приходится. 

Это мое кредо.

Знаешь, когда мы готовились к выборам, что мне больше всего в тебе нравилось? Упрямство и одухотворенная стойкость. Ты явно не общего поля ягода, способна сама дозреть. Прекрасная фигура, симпатичное личико – просто фотомодель, но это не главное. Ты умеешь мыслить на перспективу. Я еще тогда загадал – эта девица далеко пойдет, если сумеет пробиться. Ох, Ирочка, тебе многое дано, не растрать все попусту. Пора окончательно связать свою судьбу с перестройкой. Тогда ты сделала первый шаг, пора сделать второй. 

В банке мне нужен надежный человек, способный взять под надежный контроль работу с бумагами. В твоей добросовестности я уверен, но это когда было…. Сейчас новые требования. Я должен быть уверен, что на тебя можно положиться. Надеюсь, за эти годы быт тебя окончательно не заел? Как насчет пишущей машинки? С интернетом работать умеешь? 
– Да. 
– Некоторое время ты будешь работать здесь, проходить подготовку. Якобы я беру тебя в штат, и ты должна во всем вести себя именно так, как предписано. О банке никому ни слова. Знать ничего не знаешь. Отсылай ко мне – «обращайтесь к Кириллу Афанасьевичу».

Он сделал паузу, потом начал речь.

 – Проблема в том, что после организации банка тебе придется частенько навещать сие заведение. Я-то здесь сижу… Следовательно, тебе придется чувствовать себя в этих хоромах, как рыба в океане. Для начала почитай должностную инструкцию. Поволяева выдаст. Познакомься с правилами и нормами охраны труда, техники безопасности и противопожарной защиты. Разберись, кто где сидит и чем занимается? В этих вопросах плавать нельзя. На машинке печатаешь? – повторно поинтересовался он.
– Да, вслепую.

– Похвально. В банке тебе придется принять на свои хрупкие секретарские плечи документооборот, организацию и ведение делопроизводства, а пока постажируешься здесь. А то у меня до сих пор здесь бумажки пропадают или обращения избирателей лежат по полгода.  Впрочем, азам тебя Людмила обучит.
– А она кто?
– Она – помощник депутата Государственной думы. Моя помощница… Она выдаст тебе инструкции, а также введет курс дела. Итак, с сегодняшнего дня я беру тебя на временную работу, стажером, испытательный срок шесть месяцев. Потом посмотрим. Но, главное, Ирина, надо въехать в коллектив. Итак, порядок и знание коллектива. Ясно?
Ирина, перепуганная количеством свалившихся на нее обязанностей, кивнула  
– И не трясись ты от страха. Помнится, во время предвыборной компании мы отлично с тобой сработались. Секретарь депутата – это призвание.  Если душа к этому не лежит, то эффективно работать не получится. Если дело пойдет, глядишь, и в банке дорастешь до какой-либо хлебной должности. Конечно, это работа тяжелая, но за такие деньги можно потрудиться. Я в тебя верю. У тебя есть кому заменить с ребенком? 
Ирина кивнула.

– Букварь работает?

Еще раз кивнула. 
Лобзарь уловил в этом жесте легкую тень сожаления.

– Охранником?
Еще кивок.
Лобзарь развел руками.
– Не так и плохо. Сутки двое?
– Сутки трое. 
– Значит есть время работать над собой. Литературу не забросил?
– Нет. Пишет исторический роман про Кортеса.

– Это кто такой? – удивился Лобзарь.

– Испанский конкистадор. Ну, завоеватель XVI века. Покоритель Мексики.

Лобзарь прищурился.

– Игорь полагает, это будут читать? Или покупать? Или пишет для собственного удовольствия?
Ирина пожала плечами.

Лобзарь смягчил неловкость.

– Пусть пишет, будет время заняться ребенком. Как, кстати, его назвали? 

 – Даниил.
– То есть Данилкой? 

Ирина кивнула.

– Похвально, – одобрил Кирилл Афанасьевич. – Прости за нескромный вопрос, с отцом-то сдружилась?  

– С обоими, – немного растерявшись от подобной доброжелательности ответила Ирина.
– Я имел в виду Неволина?
– Более чем.

– Вот и слава Богу. Здесь тебе придется проводить день, от силы два в неделю, но все внимание к банку. А в заныре мы обязательно отметим это событие. Только среди своих. По наитию… Вспомним прошлое.
Во время паузы, поджидая по звонку Поволяеву, Кирилл Афанасьевич прикинул. 

«…Иначе зачем мне эти собачьи нежности. В любом случае есть повод откровенно поговорить с Неволиным. Или, по крайней мере, хорошенько прощупать нашего кандидата. Родная дочь – это крепкая удавка на самого заслуженного изобретателя».   

                             *        *      *
Выбравшись из служебного подъезда на улицу, передохнув и набравшись сил, чтобы успокоиться после беготни с Поволяевой, Ирина в легкой растерянности задумалась – что теперь? 
То, что случилось с ней в стенах этого строгого государственного учреждения, а еще более как ее встретили будущие якобы коллеги по работе, – вызвало легкую оторопь. 
Вот повезло так повезло!..
Даже легкие прикиды Лобзаря с напоминанием о том, что он еще раз готов помочь ей – и по-крупному! – уже не смущали. Каким Лобзарик был, таким он и остался! 

«…Приеду, все расскажу Игорю», – и в следующую минута ее прошиб страх за такой счастливый поворот дела; за то, что ей крупно повезло. Она знала своего мужа – обидится-не обидится, но осадок останется. Его-то Лобзарик не взял, а Ирину – пожалуйста!..  
Глупости, конечно, стерпится-слюбится, но в первый день тревожить Букваря не стоит.

Тогда куда?

Она уже догадывалась куда, это был верняк, сплетенный с собственным желанием. Ее просто тянуло рассказать кому-нибудь, что с ней случилось в большом государственном доме.   
…конечно, к Неволину, и это был разумный шаг. Тот всегда радуется ее приходу – вот какая у меня умная дочь!  
Она позвонила Евгению Михайловичу, даже не задумываясь – дома он или на работе. В любом случае подпольный отец даст верный совет. 
Телефон ответил, и Ирина тут же нырнула в метро.
           *        *         *
– Ну, рассказывай? – спросил Евгений Михайлович, когда, наконец успокоившись, Ирина сообщила ему, что устроилась на работу.
– Куда? 

– В Государственную думу. К Лобзарю в секретари.
Неволин задумался, потом прокомментировал.
– Да-а, серьезный шаг, но в ту ли сторону?
– Я пошутила. Лобзарь предложил мне заняться оформлением документов для регистрации банка.

Неволин опешил. 
– С чего вдруг? Ты в этом деле пока несмышлёная. Впрочем, я в тебя верю. 
Ирина огрызнулась.

– Побегаю, освоюсь.
– Ну-ну, не ершись.  Как с Данилкой?

– Слава Богу! На первых порах с ним посидит Игорь, потом мать сосватаю, а в случае чего отца.
– Меня не забудь, – подсказал Неволин. – Я так соскучился по внуку.
– И вас тоже, – подхватила Ирочка, потом, немного смутившись, добавила – Кирилл про вас расспрашивал. 
– Что расспрашивал?
– Как живете? 
Она помолчала, потом рискнула и с ударением на третьем слове добавила.

– Как вы с нами живете?

– Что ты ему ответила?

– Мы все живем просто здорово! – с готовностью подтвердила Ирина. – Лучше не бывает. Я вам, Евгений Михайлович, за все благодарна. Не знаю, была бы я также благодарна Светлане Юрьевне… 
Неволин перебил ее.
– Не надо, Ирочка. Давай не будем ворошить прошлое.
– А что же мне делать, если молчать нельзя? С какой стати Кирилл Афанасьевич с такой помпой взял меня на работу – мол, мы давно знакомы… ты работала у меня в избирательном штабе… ты оставила самое лучшее впечатление и т. д. и т. п…  Этот непонятный интерес я сразу уловила, вот и пришла к вам посоветоваться. 
– Умница, – одобрил Евгений Михайлович. – Вся в мать. В Светлану… Носом чуешь. 
Ирина покраснела. 
– И вот что еще, – добавил отец. – Имея дело с Лобзарем, лучше сразу проявить осторожность. Это хорошо, что ты вся в мать… я бы сказал в обеих матерей сразу. Я горжусь, что у меня такая умная дочь. Главное, в наш суровый век обрести твердую почву под ногами, а бдительность действительно терять нельзя. Какая там зарплата?

– Зарплата не велика, но главное, есть перспектива. Когда перейду в банк, откроются та-акие возможности.
– Какие?

– Карьерные. Как ни крути, все-таки Государственная дума.

– Ты стихами до сих пор увлекаешься?

– Евгений Михайлович, какие стихи?! У меня ребенок, и это мой главный стих. Муж – писатель. Теперь вот работа.

– Но ты держись.

Ирина засмеялась.
– Денег нет, но вы держитесь…   
– Не сползай в отчаяние. Все в твоих руках. Игорь работает?
Ирина кивнула, потом добавила.
– Отец нашел ему место в заводской охране. Говорит, сутки трое. Игорь согласился – неплохой вариант и с малышом сидеть согласен. Мать с отцом тоже. Евгений Михайлович, вы не беспокойтесь, все наладится. Я верю. Вот только мамочка… Свихнулась на своей «Властилине». Все ждет, когда надо будет за «волгой» поехать, а так все нормально. Ладно, мне пора, меня ребенки ждут, – она сделала паузу и добавила. – Спасибо вам. 
Глава 5
 1995 год, июнь – в США арестован Япончик

1995 год, июнь – Шамиль Басаев совершил налет на Будённовск
1995 год –   вышел первый номер русской версии эротического журнала «Плейбой». На его обложке красовалась джазовая певица Маша Тарасевич. Полуобнаженная модель позировала на фоне станции метро «Площадь Революции». Милиция сначала приняла ее за девушку легкого поведения, но, увидев фотографа и свиту, пожелали Маше хорошей фотосессии.

К середине 90-х годов на территории России появилось три тысячи религиозных сект. Откровение посетило сразу шестерых Иисусов Христов, двух Марий Магдалин, одного пророка Петра, одного Чумака и одного Наполеона. От деятельности этих пророков в России пострадало несколько миллионов человек.

     Москва, Снов, конец лета 1995 года
     Геннадий Казимирович Скалыга
Когда Лутянский по каким-то мелким авторемонтным надобностям вновь появился у Скалыги, Геннадий, уже обустроившись в гаражах, задрал цену за работу выше крыши. 

Вроде бы по знакомству… 
Шурей засмеялся.
– Геннадий, имей совесть. По знакомству скидку дают.  Тут за все про все и двух тысяч не наберется, – потом с намеком добавил. – Клиентов терять не стоит. 

Геннадий рассердился.
– Ага, не стоит! Вы теперь ко мне долго обращаться не будете. Банк открываете. Нужен я вам буду?
Шурей засмеялся.
– Банк еще в проекте, а машина мне нужна сейчас. Здесь и сейчас.
– Как же, в проекте, – хмыкнул Геннадий. – Все бумажки уже подписаны. Дело за малым, – он с намеком потер большой и указательный пальцы. 
…Шурей с детства отличался невозмутимостью, разве глазки насупит. Если почувствует обиду, надуется и сверлит взглядом обидчика. В детские годы обидчик плевать хотел на его дешевые понтыʼ, а когда Лутянский в директора выбился, с ним бывшие знакомые вели себя куда осторожней.
Он и сейчас, не скрывая недовольства панибратством автомастера, некоторое время помалкивал, потом спросил, как бы ставя Скалыгу на место. 
– Геннадий Казимирович, откуда тебе известно, что регистрация банка прошла успешно? 
Геннадий, догадавшись, что сморозил глупость, буркнул.
– Дочь призналась.
– А она-то откуда знает?

– Лобзарь ее подрядил документы оформлять. Обещал взять менеджершей в банк.
Лутянский хмыкнул.
– Не знал… И когда это случилось?

– Да уж с два месяца будет.

–Это Ирина?

– Да.

– Машину берешь?

Скалыга кивнул.

Лутянский заявил.
– Цену сбросишь, как я настаивал. А насчет Лобзаря вот что скажу – ты особенно не афишируйся насчет дочки…
Геннадий обиделся.

– А я и не афишируюсь. 
– Я не мастак наводить тень на плетень, и дело, о котором ты упомянул, вполне серьезное. Оно касается Лобзаря, тебя и твоих родственников. Хочу предупредить, кто имеет дело с Кириллом Афанасьевичем, сильно рискует.
– Чем? – невольно напрягся Геннадий.

– Тебе ли не знать, кто такой Кирюха! – заявил Лутянский. – Темный человек… Если что, обращайся ко мне за помощью. Кстати, ты к Лобзарю шофером устроится не желаешь? 
– Нет. У меня со Швепсом уже был разговор на эту тему. Не желаю.
– Дело твое. Насчет цены договорились?
Скалыга кивнул.
– По всему прочему тоже договорились?
Геннадий кивнул еще раз.
Знал бы, какую кашу он заварил признанием того, что его дочь устроилась к Кирюхе секретарем, он бы язык себе узлом завязал. 

Когда Лутянский ушел, Скалыга сплюнул. С молодости язык его, враг его – по этой причине сел, и вот опять сболтнул.
Дома, гуляя с внуком, долго прикидывал – сообщить Ирине, о чем побазарил с Лутянским? Наконец решил – что такого?! Собственно, никакого серьезного разговора и не было. У Шурея своя жизнь, у него – своя.

Обойдется. 

*         *          *
Добравшись до дома, Ирина поделилась с отцом разговором с Неволиным, затем обмолвилась, что знакомый подвез ее до Снова.

– Как хорошо с машиной! – щебетала Ирочка. – Всего пятьдесят минут и я дома.

– Ты на что намекаешь? – не понял отец. – Предлагаешь машину купить?

– А что? – не без вызова откликнулась дочь. – Если я буду работать у Лобзаря, можно будет что-нибудь сэкономить. Или в кредит взять. Игорь в охрану устроился, все-таки деньги…

– Как насчет литературы? – спросил отец. – Может, вместо машины, пусть Игорь посидит, поработает?..
– Букварь не такой, – вздохнула Ирина. – Он на чужой шее не усидит. Не привык. Впрочем, ему решать, пусть сам выбирает. Папочка, я освободилась, теперь ты свободен. Я сама займусь с Данилкой. 

Скалыга испытующе глянул на дочь.

– Что-то ты не к месту развеселилась. Мне просто не по себе от такого веселья.
– Знаю, папочка, знаю, – с улыбкой ответила Ирина. – Только не надо нос вешать.

– Озорнов с Лутянским открывают банк. Они являются одними из учредителей. 
– Я знаю, – откликнулась Ирина.

Геннадий уточнил.

– Мне предложили пойти к Кирюхе шофером. На днях Озорнов подкатил – не хочешь устроиться к Кирюхе? Заодно приглядишь за ним, какие шашни Кирилл разводит в банке. В случае чего сообщишь, ты же знаешь, что от Лобзаря всего можно ждать. Заодно за тобой присмотрю.
– Ты что меня тоже в стукачки вербуешь? – возмутилась Ирина.
– Сдурела?! Это Швепс и Лутянский сообразили насчет работы – как бы не выпускать Кирилла из поля зрения. Тебя тоже собираются подключить… Я заявил – вербовать в стукачки ни себя, ни Ирину не позволю. Озорнов заявил – «причем здесь Ирина? Есть у меня опаска – все, что связано с Лобзарем ничем хорошим кончиться не может, а ты человек опытный. Мы тебе доверяем».
– Я могу рассказать Неволину об этом разговоре?

– Конечно. 
Ирина раскрыла рот от удивления.
 – Что ты удивляешься? – засмеялся Скалыга. – Мы все росли в одной компании. Неволин, правда, постарше будет, но в футбол в одной команде играли, а старая дружба не забывается.

*            *           *

Ночью, овладев Игорем, Ирина, долго лежала на спине и смотрела в потолок.  Заснуть мешала память.

 До того, как в музее революционной славы Московского комитета РСДРП открылась пожилуевская фотостудия, славные пирушки они устраивали в этом священном до перестроечных дней месте, особенно в теплые летние ночи. 
…вспомнилось, как под присмотром партии они занимались любовью. 

…вспомнилась прозрачная полная луна, повизгивание пружин на диване, на котором они устраивались с Игорем, возмущение фотографических революционеров, шелест знамен от сквозняка, скрип половиц – любители, бывало, и на полу располагались. В общем, это был тихий мирный Монрепо, символ нашей многострадальной отчизны. 

Справа от этой канцелярской рухляди в сколоченной из деревянных брусков тумбе стояло облитое червонной чернотой знамя. Вышитые буквы слабо мерцали тусклой позолотой, безвольно обвисла густая бахрома, никелированный наконечник тупо уставился в потолок. В глубине складок прятался портрет Владимира Ильича. 

Ульянов, привыкший к подобным сценам, вздохнув, заворачивался в складки, а ряды революционеров на стенде, принесенном сюда для реставрации, сурово поджимали губы.

…вспомнился лунный свет, который того и гляди глаза выест.  Рыжий месяц, нагулявшись по крышам московских домов, обычно устраивался точно посередине левой створки окна. Ухмыляясь и, собрав толпу звезд, он тыкал в меня перстом – приторно-золотистое бесцеремонное сияние с напором пробивалось в кабинет сквозь пыльные, немытые со дня последнего субботника стекла.  

Как назло, в кабинете не было штор – в первое время Ирина все время ждала, что кто-то заглянет в эту обшарпанную служебную конуру. Правда, этого «кого-то» в первые дни она пугалась меньше, чем легендарных российских марксистов, наблюдавших за ними со стенда, прислоненного к стене напротив огромного, обитого кожей дивана, на котором они расположились. 

Потом свыклась… 

…я лежала с краю. Голова покоилась на круглом валике, руки подсовывала под щеку. 
Рядом Букварев.
В этом жарко натопленном доме с привидениями Игорь был свой человек, поэтому ни истошный лунный свет, ни публично обнаженное окно, ни портреты пламенных революционеров его не беспокоили. Он мерно посапывал и время от времени сладко причмокивал во сне, а я ждала негодующих возгласов или одобрительных аплодисментов. Поди разберись, о чем они, первые марксисты, перешептывались в своих плоских, глянцованных домиках-фотографиях? О распространении ленинской «Искры», текущем политическом моменте или их куда больше интересуют наши любовные утехи. 

Это была потрясающая жуть… 
В первые ночи я чувствовала себя как бы на сцене или на кладбище и, чтобы окончательно не свихнуться, тоже представляла себя одномерной, глянцевой, неживой.
Ах, если бы не эта полная луна!

С ее появлением все они словно выступали из темноты – группа мастеровых у ворот фабрики, ликующие матросы, усыпавшие борт линкора, студенты, собравшиеся на демонстрацию у Казанского собора. Этих, правда, больше занимает оратор, размахивающий зажатой в руке свернутой газетой. Только два молоденьких гимназиста повернулись в сторону дивана и с детским любопытством уставились на меня. Впрочем, как и барышни-подпольщицы, снятые анфас и особенно четко различимые в застоявшемся, сумеречном, с оттенком крови сиянием. Эти, не в пример гимназистам, откровенно презирали меня.

Может, я ошибалась?

Может, они, святые души, страдалицы за дело народное, очень даже радовались и завидовали, на нас глядючи – занимайтесь, голуби, любовью, ваше дело молодое.

…помню, как я уговаривала Ленина – Владимир Ильич, имейте совесть, закройте наконец глаза. 
Ульянов, привыкший к подобным сценам, вздохнув, заворачивался в складки революционного знамени, а ряды борцов за свободу – студентов, мастеровых, женщин в длиннополых платья на стенде, принесенном сюда для реставрации, сурово поджимали губы.
      Я порывисто вздохнула.

– Что ты маешься? – приподнявшись на локте, спросил Игорь. – Спи. Мне самому не по душе твоя новая работа, но назвалась груздем, полезай в кузов.
– Зато зарплата какая!

– Это конечно, – ответил Игорь, – но кроме зарплаты есть вещи поважнее.

Ирина вдруг предложила.

– Лобзарь в заныре пикничок устраивает. Поехали со мной. Там незнакомых не будет, разве что Малашенко.

Игорь долго размышлял, потом отказался.

– Не хочу с Лобзарем встречаться, тем более за одним столом сидеть. 

            Глава 6

1995 г.  –   увядание русского рока. Погиб Виктор Цой, ушел Майк Науменко из «Зоопарка», Александр Башлачев покончил с собой. 

Некоторые люди – Василий Шумов из «Центра», Жанна Агузарова, даже Владимир Кузьмин – уехали в Америку. Место русского рока занимает попса.

Середина 90-х – иссякает поток спирта «Рояль»

1995 г.  7 июня – Алле Пугачевой вручается Государственная премия России за выдающийся вклад в развитии литературы и искусства

Москва, Снов, осень 1995 года

         Ирина Букварева

Праздник назначили на субботу в надежде, что в поздний вечер вряд ли какой-нибудь свихнувшийся клиент явится за фотографиями.

Вопрос о месте проведения сабантуйчика даже не вставал. 

Конечно, в заныре.

Все хлопоты как обычно свалились на меня, и в субботу, когда сели за стол, у меня уже ноги отваливались. 
Заодно отмечали переезд на новую квартиру, которую Серапионова обменяла на пожилуевскую. но эти события не тронули хозяина праздника. Кирилл Афанасьевич Лобзарь кинул коллективу пару тысяч премии и на этом завершил торжественную часть. Куда больше Кирюху интересовали мои ноги, особенно когда я приносила очередные блюда и ставила их на стол.   
Я чувствовала его похотливое желание и все ждала, когда поступит предложение. Маршрут был известен – сначала предложит покурить, потом пригласит осмотреть бывший кабинет Ленина, а там и до бордовой банкетки не далеко. 
Внутренне я была готова к его поползновениям… не к прикосновениям, нет! И все- таки мой новый хозяин удивил меня.
…В кабинет, где до сих пор в складках знамени прятался Владимир Ильич, он меня пригласил, даже усадил на диван, однако никаких лишних, тем более настырных движений себе не позволил. Разве что от души повеселился, когда я отодвинулась и взяла себя одной рукой за пальцы на другой руке.
– Хранишь верность Букварю? – не без подначки спросил он. 
Я не ответила, даже кивнуть не решилась, чем привела Кирилла в полный восторг.
– Это радует, – признался он. – Ты, наверное, решила, что я все это развлечение устроил только ради тебя? Ошибаешься…
Он уселся на диван, вытянул ноги, потянулся.

– Я буду с тобой откровенным. Был момент, когда я буквально сох по твоей мамочке, но она предпочла Неволина и тем самым сослужила мне хорошую службу. Я усвоил урок. Бабы, конечно, хорошо, но дело лучше. Вот почему я пригласил тебя в банк и теперь вижу, что поступил правильно. Это был хороший выбор среди множества московских протаскушек и прочей клубной швали. 
Он замолчал, видно ожидая от меня вопросов, вскриков, заламывания рук – ах, ни за что, никогда. Не надо, не надо…
Наконец Кирилл Александрович сел поудобнее, повернулся ко мне. 

– У меня есть надежда, что ты меня не подведешь и в круговерти дел, которые возникнут вокруг банка, будешь верна. 
Это самое главное! 

Работы будет много, и я должен быть уверен, что ты будешь тщательно хранить документы, которые будут проходить через твои руки, а документов будет выше крыши и все разные. То есть, я хочу сказать, не все подзаконные.
После паузы он продолжил.
– Я надеюсь, ты не клюнешь на советы сновских друзей – не буду называть их по именам, они слишком известны, чтобы упоминать их всуе, но я для чего пригласил тебя?.. 
Он сделал паузу, потом, словно что-то решив, продолжил.
– С ними Ирочка ты никогда не выберешь из нищеты. Хуже всего, работая на них, ты окончательно затянешь петлю на собственной шее. Я этих «друзей» знаю, как облупленных. Выросли вместе… Волкодавы… Но в настоящий момент у них нет выхода, как только обратиться ко мне, потому что только я способен провернуть это трудное дело как открытие банка и, самое главное – доведение его до рабочего состояния.
Банк, Ирина, то тоже самое предприятие, только созданное для производства денег и, чтобы в нынешних условиях удержать планку и не вылететь в трубу, нужен такой человек, как я.       

А для меня само главное набрать коллектив и заставить его работать, а вот это очень не просто. Но у меня есть опыт, связи, да и голова на месте. 

Сечешь?    

Ирина, невольно увлеченная неподдельной откровенностью, с которой Кирилл делился с ней тайнами банковской деятельности, призналась. 
– Они обращались к Неволину…
– И что? – заинтересовался Лобзарь. 
– Он отказался.

– Женя всегда был такой, – кивнул Кирилл Афанасьевич. – Дело для него важнее всего, а у него есть дело. Что они ему предлагали?
– Не знаю. 
– Ну, тут и угадывать не надо. Вероятно, какую-нибудь должность в правлении.
– Я не знаю, – решительно заявила Ирина.

– Хорошо, оставим это. Насколько я понял, отношения у тебя с родным отцом вполне наладились? 
Ирина кивнула.
– В таком случае, работая в банке, ты смогла бы существенно помочь Неволину. Хотя бы через меня... Я не против оказать ему спонсорскую помощь.  
– Он об этом не заикался.
– Кто же о таких вещах заикается! – засмеялся Лобзарь. – Меня, собственно, не тема его интересует, а возможность помочь. Подсобить, так сказать… У меня есть кое-какой должок перед ним. Еще с советских времен. Насчет его темы по лазерным установкам… Проблема в том, что я случайно оказался в курсе – их институт собираются закрывать. Вот на этот случай я хочу с тобой посоветоваться. 
Только между нами. 
Я готов помочь ему, если эта сплетня окажется правдой. Например, устроиться в какой-нибудь научный центр или, что еще перспективней, уехать на Запад, где ему вполне могут найти работу по душе. Такие специалисты как Неволин, в настоящее время очень востребованы. Только ты ему об этом не говори. Пусть это будет нашей маленькой тайной. Вот когда его научный институт закроют и его припрет, а ты почувствуешь, что его приперло, можно будет поговорить на эту тему. Но только с моего разрешения

Ирина уже совсем освоилась – приставать не будет. Какие уж тут приставания, когда решается такой вопрос. И вообще, какие шуры-муры могут быть у двух откровенных друзей!
Она встала, приблизилась к группе знамен и, поискав среди них вышитый портрет Владимира Ильича, развернула полотнище.
– А вам не жалко расставаться с прошлым?
Лобзарь охотно поддержал эту тему.
– Помнишь, что я тебе говорил в преддверии выборов в Верховный Совет. Это был каких-то шесть лет назад. Мы тогда о морали говорили… Теперь по прошествии времени разве я не убедил тебя, что у меня было моральное право добиваться отстранения коммунистов от власти.

…если коммуняки не справляются!

Кто оказался прав? 
Теперь и жизнь другая, и демократии больше, а о свободе я уж не говорю. Какие возможности новое время открыло перед всеми гражданами страны!             
…мой отец пострадал в сорок девятом, и я с детских лет стал изгоем. Печать сына отъявленного космополита едва не помешала мне вступить в партию. Благо, к тому моменту острота вопроса заметно снизилась. Я ведь неплохой инженер, толковый организатор. 

Я, помнится, уже тогда говорил, что время нельзя повернуть вспять! 

Кирилл Афанасьевич искоса глянул на соседку.

Ирочка сидела не двигаясь, в короткой юбке, черных дольчиках, вероятно, уже начала курить. Живая фотомодель. Лиха беда – начало. 

– Ирочка, насколько я знаю тебя, ты относишься к той пока еще крайне малочисленной группе избирателей, которые сохранили хотя бы какие-нибудь ценности или жизненные установки, но признайся, отказом от новых веяний, тем более их неприятием, жизнь не остановишь. 

Мне бы хотелось, что, начиная работать в банке, ты до конца осознала – только от тебя зависит, как дальше жить.

Для кого-то, возможно, вполне достаточно семейных радостей, скромной зарплаты и воспитания детей. Тому, кто впрягся в это ярмо, выбирать не приходится. Но те, кто готов связать себя с коммерческой деятельностью, со свободным рынком, придется принять и новую мораль, и новые методы работы.
Это мое кредо.

Кирилл Афанасьевич закурил.

Ирина сидела ни жива, ни мертва.
– Вспомни, о чем мы говорили – при прежнем режиме у меня не было никаких перспектив, разве что всерьез поверить в бредни о подступающем светлом будущем. Это уже в те годы была полная дикость. Все эти звучащие на партсобраниях призывы к общенародной демократии, соблюдению прав трудящихся. 

А что ныне?! Митинги в защиту демократии, публикуемые в прессе, по телевидению призывы, всякого рода мероприятия по приватизации, подразумевают только одно право. Догадываешься какое?  

Ирина отрицательно помотала головой.

– Право делать деньги! То есть обогащаться! К этому призывал еще Бухарин. Это самое священное право из всех доступных гражданину прав. К этому сводится все, что есть нового в либерализме, о котором с таким упоением талдычат прорабы перестройки. У нищих, Ирочка, нет никаких прав, пусть их формально и нацарапают на каменных скрижалях-конституциях. Бердяев как-то заметил: «Взятка – самая действенная русская конституция на все времена». 
С другой стороны, если теперь можно все, значит, все можно? Но не в количестве качество, разве не так?

Ирина попыталась осмыслить сказанное Лобзарем, но так и не смогла врубиться, а тот продолжал науськивать: 

 – Если ты продолжаешь цепляться за прежние идеи, то должна спросить, что такое идеи? Или вера в идеи.  Хочу тебя предупредить, порой искренность самый худший порок, который только можно выдумать. Я надеюсь, ты не будешь спорить, что в России две беды – дураки и дороги. И если одну из них можно решить с помощью асфальто-укладочного катка, то непонятно, что делать с дорогами. 

Решать их с помощью идей? 

Самые образованные граждане – в том числе и твой Неволин – не знают, что делать с дорогами, следовательно, давай не будем синоптиками, которые ошибаются один раз. 
Но каждый день... 
В каком состоянии сейчас находятся граждане нашей страны? 

Как пример, приведу анекдот, приписываемый Кьеркегору. 

…За кулисами загорелось. Клоун выскочил предупредить публику. Зрители решили, что он шутит, и давай аплодировать. Он повторяет – еще более неистовый восторг. Сдается мне, пробьет час, и мир рухнет при общем восторге умников, воображающих, что и это буффонада.

Идеи, Ирочка, это то, что создает проблемы. К ним так и нужно относиться.

Сейчас всем предложили выйти из толпы. В результате образовалась толпа испуганных идиотов. Что с ними делать? А у меня есть рецепт, как справиться с идиотами и трудностями. Я утверждаю, стая в любом случае сильнее иерархии.

Меня, как и Карла Юнга, всегда впечатлял тот факт, что существует удивительное число людей, которые никогда не применяют свой мозг к делу, если этого можно избежать, и одинаковое с ними количество людей, которые непременно им воспользуются, но поразительно глупым образом.

Вот и примени его себе на пользу! И не надо никому ничего доказывать!..

Сейчас все что-нибудь доказывают. Хочешь, докажу, что ирландцев больше, чем китайцев? Считать будем только рыжих!

– Разве это не демагогия? – возразила Ирина.

– А что сейчас не демагогия. Ею тоже надо научиться владеть. Хватит держаться за прежние ценности. Например, спасет ли мир красота?

– Здесь-то что неверное? – спросила Ирина. В ее голосе послышалась даже некоторая обида. 

– А то, что эту фразу неверно излагают и на этой притянутой за уши основе пытаются что-то доказать. Знаешь, как это звучит у Достоевского?
Ирина отрицательно покачала головой.

– В «Идиоте» сказано – «ах, кабы она и добра была, все было бы спасено». Чувствуешь разницу. И так во всем, за что не возьмись. Мне, например, больше нравится такое его изречение – «если я верю, что истина тут, вот именно в том, во что я верю, то какое мне дело, если б даже мир не поверил моей истине…».  

Раскусила?..
Пауза. 

– Впрочем, – после паузы заявил Лобзарь. – Это, в общем и целом, не мои мысли, то есть не только мои. Скорее Женьки Неволина. Он у нас – теоретик!

Ирина не ответила, даже жестом не выказала свое отношение к сказанному. С какой стати верить Лобзарю? С другой стороны, после такой агитации он вряд ли посмеет овладеть ею без ее согласия. Тогда выходит, что все, чего она опасалась, откладывается на потом, на более удобный случай.

 Между тем Лобзарь разошелся.
– Только гражданин, обладающий собственностью, может считаться свободным. Бедный по определению не свободен, а те подачки, называемые программами социальной помощи, которые таким пышным цветом расцвели на западе, развращают и ломают человека страшнее сталинского режима.

Только капитал дает возможность использовать всю совокупность предоставленных тебе законом прав. Поэтому законно или незаконно нажитые деньги – это мои деньги, и никто не смеет к ним прикасаться. Между нами – я уверен, что любое крупное состояние не может быть нажито честным трудом. Этого не может быть в принципе. Невозможно, чтобы без единой взятки, без посягательств на чужую, в том числе и государственную, собственность, можно стать богатым. Я даю тебе шанс примкнуть к стае. Вот и воспользуйся этой возможностью стать свободной.

– И что? – глухо выговорила Ирина.
– А то, что не надо брать пример со своего родного отца. Нас якобы спасет согласие.  Философия до добра не доведет. Ты мне лучше скажи, какое твое мнение о Малашенко?
– Отрицательное.
– Я не прошу тебя наговаривать на коллегу. Малашенко интересует меня исключительно как будущий руководитель службы охраны банка. Мы тоже будем располагаться на Лесной улице – здесь, поблизости. Если точнее, в следующем здании. Приведем его в порядок… На первое время хочу нанять в охрану более-менее проверенных людей.  
Ирина решила, что никакой тайны – тем более поклепа!! – не будет, если она сообщит Лобзарю то, что выведала в Ревякино Серапионова. Клавдия Ивановна сама обязала ее повнимательнее присматривать за Владом.

– О нем в Ревякине ходят всякие слухи. Говорят, что сбежал из родного города, оставшись должен крупную сумму тамошнему бизнесмену. Теперь прячется в Москве. Одно время собирался жениться на Аэле Панфиловой, только Клавдия Ивановна вмиг прочистила ему мозги. А теперь, выходит, Аэла согласилась на обмен. Понятно, двушка Пожилуева лучше папочкиной цековской квартиры. Сколько Серапионова предложила за сделку, я не знаю. Аэла пошла на этот обмен, потому что деваться ей некуда…
Вот и все, что мне известно, – Ирина развела руками. – В любом случае, этот Влад – темный человек. Ни то, ни се, но с претензиями. 
Огромадными претензиями!..
Ирочка пошире развела руками, чтобы показать Лобзарю, каков масштаб у Владислава Малашенко.
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Глава 1
1995 г.  –   А. Кашпировский покидает страну и отправляется в США искать счастья.  

1995 г. 8 ноября   –   Первый залоговый аукцион по «Сургутнефтегазу». 17 ноября – залоговые аукционы по 7 крупным предприятиям (Норильский никель, Западно-Сибирский металлургический комбинат, Северо-Западное пароходство и др.)

1995 г. 17 декабря – выборы в Государственную Думу второго созыва. Они проводились по смешанной системе: половина депутатских мандатов распределялась между партиями, федеральные списки которых получили более 5% голосов каждый, вторая половина депутатов избиралась по мажоритарным округам.

Москва, Снов, осень 1995 года 
Кирилл Афанасьевич Лобзарь

Кирилл долго сидел в машине, не решаясь тронуться с места. Сил не было. 
«Ну что? – спросил он себя. – Зацепил?»
Он пожал плечами, задумался… 

Скоро пришло ощущение, будто головой в стенку уперся.
Или в прошлое?
Он предложил Ирине подбросить ее до Курского вокзала – никаких проблем, мне по пути… Слава Богу, она не согласилась, а то вряд ли он в кабине бы сдержался. Перепугал бы ее до смерти, а в таком важном деле спешить нельзя.

Однажды поспешил и что получил в ответ? 
«Не тронь, не твое»!
Незабываемое возникло перед глазами.

…дело было десятилетней давности. Прогуливаясь по заныру, они со Светланой Неволиной, матерью Ирины, зашли очень далеко. Кирилл уже успел расстегнуть блузку и коснуться ее груди – до сих пор девичьей, едва тронутой губами младенца – когда это было! – отливающей ошеломляющей привлекательностью. 

Он и руку уже успел пристроить на ее бедрах, и, мучаясь от невозможности взглянуть на нее всю, на обнаженную плоть, боясь спугнуть ее, прижался губами к ее губам. Запах алкоголя ударил в нос, и от этого пьянящего аромата затрепетал еще сильнее. Он уже не чаял добраться до припухлости в развилке бедер, но и это свершилось. 

Плоть была упруга и податлива – жаль, что недоступна глазам! Вот она и кучка густых и жестких волос.

И добрался, и поверил, и уже начал заваливать Светлану на спину…

Задергался, завозился с брючным ремнем – спешил освободить вставшую колом силу – все как-то неловко, впопыхах… На мгновение оторвался от ее губ и вдруг услышал тихий ровный шепот – не тронь, не твое…

Она оттолкнула его небрежно и сильно, словно намеренно подманивала, разжигала, позволяла коснуться щели – и тут же отшвырнула прочь.

Как котенка. Как бы сводя счеты… Играючи.
За что?

За то, что он мужчина? За то, что таков, каков есть? 

Светлана резко поднялась и ушла. Оставила одного в зале революционной славы в унизительной позе, с приспущенными до колен брюками, с оголенным, до боли напряженном органом… 

…Кирилл Афанасьевич заставил себя успокоиться. Взялся за руки руль и постарался отогнать сожаление о том, что тогда это был самый удобный момент овладеть королевой, а он сдрейфил. 

Точнее, не ту политику выбрал. Она уже и так наполовину отдалась ему. 

Не надо было спешить.
В ту пору жили Неволины худо. Светлана перебивалась на рецензиях, где-то что-то обозревала, не ладила с мужем. Тот, как рассказывал Пожилуев, изводил ее требованиями родить ребенка и, не встречая взаимности, устраивал на дому Мамаевы побоища.
…что было, то было.

Сейчас другой случай. Теперь он многого добился: депутат, член комиссии по финансовым вопросам, приобрел опыт, скоро получит в свои руки банк. Вновь в приятельских отношениях с Неволиным. Философ, как оказалось, ни разу не упомянул при Ирине о том рацпредложении, которое напрочь развело их, до той поры лучших друзей, по разным дорогам… Более того, сейчас ему повезло протоптать тропинку на Запад, и Ромеро ему не указ – где и как открывать банк. 
…он и в мире желтоглазого дьявола не пропадет, но для этого надо выманить в загранку Неволина, и это настойчивое желание слилось с неодолимой, похотливой страстью к Ирине.

Другого способа, как только полностью подчинить себе Светланину дочь – не было!!
Поэтому спешить нельзя.

Нельзя грубо, на ходу трахнуть ее.
Пусть она освоится, воспримет все как должное. Надо все обставить на высшем уровне. И не в заныре.

…пригласить в ресторан, потанцевать, а уж потом в укромное местечко. Тем более что в руках у него есть мощные рычаги давления.
Например, хорошая машина…
Ни в коем случае не покупать и не дарить! Просто по служебной надобности обеспечить ее транспортным средством. Девка она умная, и на голой страсти ее не проведешь. Если поманить машиной, тем более, возможностью слинять за границу, она не устоит. 
Кирилл Афанасьевич закурил – нет, не устоит!! Не сможет устоять. А если устоит, тогда можно завалить в заныре.
Пусть Владимир Ильич полюбуется. Это будет самый ловкий расчет с советской властью. Тогда и душа успокоится.
Кстати, как у нее с правами? Это серьезный вопрос, покупку машины можно отметить в ресторане.  
…Он включил мотор и, детально приводя мысли и наметки в порядок, отправился домой. 

По пути прикинул, что еще надо сделать для получения лицензии и окончательного оформления банка. 
*        *       *
…итак, банк будет универсальным. То есть будет работать по всем направлениям. Об этом он с Шуреем и Озорновым договорился. Темная лошадка Озорнов, но без него не обойдешься. Еще пара-тройка учредителей из Снова, остальные москвичи, авторитетные люди…    
Первым делом займемся инвестированием в ценные бумаги. Кроме того, начнем принимать сбережения граждан и прочих юридических лиц. Серапионова с Пожилуевым с помощью Ирины организуют рекламу.  Начальником службы безопасности возьмем отставного мента – есть такой на примете. 
Малашенко тоже включим в структуру банка. С такой подпорченной биографией, он на все сгодится. Заставлю его зарегистрировать подставную фирму и взять фиктивный кредит в моем банке. Объясню, что никакой финансовой опасности для самого в этом нет.  
…как насчет выдачи кредитов? 
Одного Малашенко пока для этого мало. Пока все операции проводить с крайней осторожностью и только по распоряжению правления. Или по настоянию Лутянского и Озорнова. Под их ответственность. Моя задача – накопить денежную массу, это я им на пальцах разъясню, а потом…
…когда разгонимся, начну учреждать подставные фирмы, и с помощью американского журналюги и переводить туда деньги. 
Все так делают. 
А следить и контролировать за этим бизнесом будет Ирина, поэтому ее надо скрутить напрочь – то есть, обязательно трахнуть, чтобы дернуться не могла. 
Куда она денется, от денег еще никто не отказывался.  

…учредительные документы должны быть собраны в самый короткий срок. 
…составить бизнес-план. 
Протокол общего собрания учредителей подан, документы, подтверждающие уплату государственной пошлины в наличии, заверенные копии документов, подтверждающих государственную регистрацию учредителей собраны.
Ирина должна будет подготовить анкеты кандидатов на должности руководителя, главного бухгалтера и их заместителей.
Теперь самое главное – аудиторские заключения о достоверности финансовой отчётности учредителей. Это мое дело – с подтверждением верности представленных сведений проблем не будет. Кто сможет возразить или потребовать мзду с члена финансового комитета Госдумы.  

Лутянский, как мы и договорились, обязан как можно быстрее составить окончательный список учредителей кредитной организации. Ирина оформит его на бумажном носителе. Также на Шурее документы, подтверждающие источники происхождения средств, вносимых учредителями (для физлиц). Контроль за ним тоже поручим Ирине. 
Это очень удобно, что она проживает в Снове и практически всех знает. Если не она, то ее приемный папаша Скалыга… 
Он задумался…

Нет, Генку Скалыгу подпускать к сокровищнице никак нельзя, а то начнет права качать о возврате долга. Разве устроить его охранником или шофером? Ни в коем случае! Я его знаю – упертый хлопец, будет стучать на меня Озорнову и Лутянскому.
А Ирина не будет?

Следовательно, надо не только трахнуть, но и привлечь на свою сторону. От таких благ, которые я ей посулю, в наше перевернутое время никто не в силах отказаться. Это тебе не советское прошлое, когда за легкую интрижку в Венгрии мне всучили выговор и едва не сослали в какую-то в Новосибирск главным инженером местного задрипанного предприятия. 
Исааку в те дни было уже далеко за семьдесят. В министерстве ему уже не раз намекали – пора, мол, на заслуженный отдых. А на отдых, ой, как не хотелось, вот он и взял меня в надежде, что я буду честно и вдумчиво тащить за него этот воз. Конечно, в те годы тронуть Изонсона никто бы не посмел. У нас мода была такая – героически сдохнуть на рабочем месте. Если в политбюро сидели полуразвалившиеся старперы, чем другие хуже. Там, когда началась перестройка, я в полную силу использовал свой ресурс и был выбран в Верховный Совет РСФСР.
…поэтому необходимо как можно скорее привлечь Ирину на свою сторону. Скрутить так, чтобы не дернулась. У нее, кажется, родная мамочка по уши вляпалась в лапы Соловьевой. Теперь эта властилиновая ворона, не знает как долг погасить. 

А мы ей поможем! 
Так что Ирине просто будет некуда деваться. Предоставим ей выбор, как в умственном, так и в телесном смысле – жить в нищете или стать моим доверенным лицом.   

Баба она умная, так что исход, надеюсь, ясен.
…уже добравшись до дома и, матерясь от невозможности отыскать свободное место для машины, он, проверив у дочек выполнение домашних заданий – ненадолго, только чтобы жена скандал не закатывала – подсел к компьютеру.   
 *       *       *
Ирина дома поиграла с Данилкой, выслушала материнскую исповедь насчет жестокости подруги, ссудившей ей деньги, а теперь немедленно требует их обратно. Намекнула, что, может, взять кредит в банке, если, конечно, работа у Лобзаря ее устраивает…
На этом месте Ирина резко оборвала мать.
–  Устраивает, устраивает! А насчет банка ты даже не заикайся. Это такой хомут, что мы никогда из нищеты не вылезем. Тем более, что сейчас у нас что-то налаживается. Отец машины ремонтирует, Игорь в охрану устроился, и у меня кое-что приличное намечается…– она сделала паузу и добавила. – Или неприличное. 
Справимся.

Глава 2      
Покупку служебной машины Серапионова тоже предложила отметить в заныре.
 – Серапионова, не зарывайся!
– А что? – удивилась Клава. У нее мелькнула мысль может это мне Лобзарь расщедрился. Представительские машины просто так не покупают

– Кирилл Афанасьевич, ремонт вроде закончен, пора раскручиваться.   

– Вот я и говорю – не зарывайся.

Серапионова, не разобравшись в ситуации, так и брякнула. 

– Пора и мне сменить имидж, а как это сделать без машины. Так что в пятницу и устроим.  – Все сделаем, – горячо пообещала Серапионова. – Ирину подключим. Она все организует. 
Лобзарь подумав, согласился.
  – Ладно, не возражаю, – кивнул Лобзарь.
«…а из заныра в ресторан». – добавил про себя Кирилл Афанасьевич.

Купленную Лобзарем машину Пожилуев не одобрил.
– Посолиднее, Кирилл Афанасьевич, надо выбирать. «Мерс-шестисотый», например, «лексус» или «ауди». Пусть даже будет трехдверный Audi A1, за рулем которого одинаково хорошо смотрится и молоденькая студентка, и взрослый дядя в очках… «Породистый дизайн» сочетает в себе современную «начинку» и спортивный характер. Все-таки директор банка.

– Это на первое время, пока на ноги не встали, – хмыкнул Лобзарь.  –  К тому же у меня есть государственная. Куда надо я на ней подъеду.
Уже в кабинете, вспомнив разговор Пожилуевым, расслабился. 

«…надо же – и у Пожилуева голос прорезался. Как заговорил – «хорошо смотрится», «взрослый дядя». Как только Серапионова обменяла его квартиру на цэковские хоромы Аэлы, так Стас счел возможным давать мне советы. Вот что с людьми делают хорошие бабки! Так что насчет Ирины сомневаться нечего – она и в постели утешит и дело сделает. И, самое главное, Неволина за рубеж выманит. По-другому не бывает».   
И как отпустило… 

Впереди ясно обозначился красивый рассвет, акварельные облака, в прозрачной взвеси которых горел утренний обещающий удачу свет, силуэт нью-йоркских небоскребов. 

*          *          *

Перед самым открытием банка к Лобзарю неожиданно нагрянул Лутянский – посмотреть, как сделали ремонт, кого взяли в штат, почему так мало квалифицированных специалистов?..
Лобзарь все показал, однако недовольства не скрыл.

– Я – директор, мне решать, сколько и какие требуются сотрудники.  

 Шурей популярно объяснил, чтобы тот не выпендривался, потом ни с того ни с сего напомнил про должок Генке Скалыге.   

Лобзарь засмеялся.

– Ты еще вспомни, что происходило до новой эры. 

– Это я говорю, чтобы ты не забывался. Я тебя, Кирюха, знаю – за тобой глаз да глаз. Этот косяк до сих пор на тебе висит. А насчет других, всяких мелких погрешностей, я тебе скажу – лучше иметь дело со своими, чем с залетными.  Например, с чеченцами.  Тогда этот малюсенький должок с Касем вырастет до больших размеров.

– До каких? – засмеялся Лобзарь.

– До возможности сделать на тебя заяву – мол, был наш, а теперь скурвился. Нам ответят – ну и черт с ним. Пусть делает, что хочет. И окажешься ты один в бушующем море. А там глядишь перевыборы в Госдуму, а помочь некому.

– У меня и без вас есть надежные друзья… В Межрегиональной группе.  

Хотел было упомянуть о америкосе, но вовремя остановился.

Лутянский простился.

 – Тебе решать, только не тяни. Я все сказал.

Лобзарь решил расплатиться с Генкой через Ирину.
Сумма пустяковая. Он попросил ее поинтересоваться у приемного отца, какой процент его бы устроил.

Это был хитрый ход. Если этот пустяковый вопрос решиться быстро и без обид, тогда будет ясно, что ему доверяют.
Это самое главное. Проверять проверяйте сколько хотите, но пока консенсус найден. Заодно можно будет проверить и девчонку – если не подведет, значит можно будет запускать ее в дело. 
Привлечь к неафишируемым, но уже запланированным акциям – подписанием договоров с подставными фирмами, разработать бизнес-план перевода денег. Для этого она должна как можно быстрее получить права, а как только начнет раскатывать на машине, тогда и бордельеро можно устроить.

Беспокоила его Серапионова – точнее, Пожилуев, который счел возможным давать советы. Познакомился он и с Малашенко. Этот по всем приметам вполне годился на организацию подставной фирмы. Но пока в охрану и на мелкие поручения.  
*         *         *

После празднования в заныре, Лобзарь пригласил Ирину в ресторан, расположенный на нижнем этаже гостиницы «Россия». Там у него было прикормленное место.
Для начала Кирилл Афанасьевич предложил выпить шампанского.

Ирина, чувствуя, к чему дело идет, сначала отказалась, потом махнула рукой – чему быть, того не миновать. Сбежать она всегда успеет, только куда бежать?  

Этот вопрос весь вечер не давал покоя. Действительно, куда бежать?! 
Только-только жизнь поманила зарею алой, «как на равнине, по холмам загрохотали пушки».
Ирина никак не могла избавиться от настойчиво звучащих в сознании слов. 
«…дым багровый кругами всходит к небесам…
…полки ряды свои сомкнули».
Она выпила шампанское.

Нарочито беззаботно.
В этот момент к их столику подошел незнакомый мужчина явно иностранного происхождения. Длинные, чуть поблескивающие волосы были зачесаны назад и над правой бровью разделены на пробор. Было в нем что-то южное, загорелое, резко отличающее его от сидящих в зале русских мужчин. Поздоровавшись с Кириллом Афанасьевичем, он на хорошем русском языке представился.
– Майкл Домиро, журналист. Вы позволите присоединиться к вашему столику?

– Ирочка, ты не против.

Ирина отрицательно покачала головой. 
Все происходящее казалось ей сценой из какого-то голливудского блокбастера. И этот супермен?..

Единственное, что пришло ей в тот миг в голову, это поинтересоваться.
– Вы – журналист? Из какой страны? Из Соединенных Штатов.
Ирина сделала комплимент.

– Вы хорошо говорите по-русски, и совсем не похожи на англосакса.
Домиро засмеялся.  

–У меня бабушка русская, я воспитывался у нее. До поступления в колледж… Меня так и звали в классе – «rushian maniac». Ох, пришлось подраться. Странно, но именно эти зубодробительные приключения возбудили интерес к потерянной родине. Более всего меня интересует, как ваша перестройка отзовется на моей бабушке в Южной Дакоте. Она там преподает в Портленде, в университете.

– До сих пор? – удивилась я.

– Она очень крепкая старушка. Русская… А то, что я такой темнокожий… Или загорелый?.. Это означает только только то, что мой отец из Италии. 
Из Неаполя…
После паузы он продолжил.
– Знаете, мой интерес к вам небескорыстен. Я попросил Кирилла познакомить меня с каким-нибудь представителем из простонародья, желательно со сложной судьбой. Например, я бы хотел узнать у вас, чем может грозить Штатам ваша перестройка?  
Надеюсь, вы не из элитных?

Лобзарь засмеялся.

– Что ты, что ты! Ирочка у нас из самых простых. Из гущи народной… Муж у нее писатель, и неплохой. Он здорово помог мне в мою первую избирательную компанию, а Ирина у нас – поэтесса.

– Даже так? – удивился Майкл. – Не хочу быть навязчивым, но хотелось бы прослушать ваши стихи.

«Еще один», – рассердилась Ирина. – И этот из америкосов туда же».

Ира Букварева не стала ломаться и нарочито беззаботно продекламировала сочинение Тани Скалкиной:

…ключевая светлая вода. 

Что ты все стремишься не туда?   

Закончив. она не без насмешки обратилась к Майклу.
– Или вот еще одно:

Пусть проходят годы, 

А любовь все в моде.

И тут ей повезло со Скалкиной:

– М-да, – растеряно отозвалась о стихах Майкл Домиро.

«Слава Богу!» – оценила степень впечатления, которые ее стихи произвели на иностранного гостя, бабушка у которого из России. 
– Ну а свое, что-нибудь у вас есть? – поинтересовался Майкл.
– Есть. Только это не мое. Просто любимое:
Есть две страны; одна – Больница,

Другая – Кладбище. 

Меж них – печальных сосен вереница,

Угрюмых пихт и верб седых!

Домиро кивнул.

– Клюева пока еще никто не переплюнул. Я имею в виду любовь к родине. Например – бежим, бежим, посмертный друг, от черных и от красных вьюг».  Или отзыв Мандельштама: «Нигде стихи не ценятся так высоко, как в России – здесь за них расстреливают».
Надеюсь, вам такая судьба не грозит? 
– Не грозит, – подтвердил Лобзарь. – У нас другие заботы.
– Заботы заботами, а что-нибудь личное, свое?..
– Душещипательное? – поинтересовалась Ирина. 
Домиро кивнул.
Пройдут года – 

И снова осень

Придет в наш тихий старый сад.

Я буду ждать тебя еще лет восемь, – 
А после этого еще лет пять.

Я буду ждать.

За столом наступила тишина.
Ирина все никак отделаться от мысли, что приглашение Домиро – есть хитрый ход, которым Кирилл Афанасьевич решил расплатиться с американцем.

*        *        *
После ресторана Лобзарь предложил Ирине продолжить вечер у него дома.
– Вместе с Майклом?

Лобзарь даже поперхнулся.

– Почему с Майклом. На работу вроде я тебя беру, а не Майкл.  
Они стояли перед подъездом многоэтажного дома.
Кирилл Афанасьевич, повернувшись к пассажирке боком, пристально рассматривал Ирину.
– Приглашаю в гости. Все равно тебе отсюда более трех часов добираться до Снова. Выспишься и поедешь… Так тебе будут более понятно владение машиной. Да и будет время, чтобы более детально обсудить твои будущие обязанности, но это решать тебе самой. То, что ты мне очень нравишься, и раньше нравилась, это не самое главное.   
Проблема в том, что мне нужна верная и опытная помощница. Если я не ошибся в тебе, мы с тобой таких дел наворочаем.
Он сделал паузу, закурил и закончил.
– Решать тебе…

– Ага, – кивнула женщина. – Потом придется решать, когда мне переспать с Майклом. Потом еще какой-нибудь… Потом еще какой-нибудь ухажер объявится.  
– А-а, значит, ты вот как поняла появление Домиро. Ты неправа. Можешь поинтересоваться у родного отца – Лобзарь когда-нибудь делился с другими. 

Ни-ког-да! 
Что мое то мое. 
Он казал Ирине на горящую сигарету.
– Пока сигарета не догорит, ты можешь решать. Когда останется смятый окурок, я пойду домой. 
Все будет решено.
Глава 3
Всю ночь без перерыва лил дождь.
Лобзарь всю ночь пользовался мною как игрушкой. Он выколотил из меня весь хмель и, добравшись до желанного, пользовался мною как игрушкой – и так и этак!..  
Утром, добравшись до дома, мне было больно вспоминать об этом
Дома было пусто – муж на дежурстве, мама отвела Данилку в детский сад. 
Я тщательно вымылась и легла спать, однако сон не шел. Нет, воспоминания не мучили меня. Куда обиднее было то, что я не устояла и меня поймали на самый примитивный крючок, на который ловят всех заплутавших и растерявшихся девиц, уважающих и – что теперь стесняться! – своих мужей. 
Мне предстоял долгий разговор с Игорем. Кто мог бы сказать, чем он закончится, ведь я люблю его, сумевшего спасти меня от бездонной бездны, в которую я едва не провалилась.
Ладно, не буду мучить себя заранее…
С тем и уснула, приготовившаяся ко всем возможным наказаниям, которым судьба могла унизить меня. Тогда-то и родилось ощущение, что я не только брошенная родной мамочкой дочь, но и бросившая своего мужа, самого дорогого мне человека.   
Издали, с небес, до меня долетел голос – так бывает, девочка! 
«…я сдрейфила, только ты не совершай глупостей, на которых споткнулась я».
Я припомнила все, что знала о незадачливой биографии моей родной мамочки. Решать надо было здесь и сейчас – после ванны, после раскаяния, овладевшего мною после этой ужасной ночи…

Такой ли ужасной?.. 
Вопрос был нескромный, даже срамной, но от Лобзаря я не дождалась тех высоких ласк, связанных с пропуском в мир коммерческих и финансовых идеалов, которыми он соблазнил меня, глупую провинциальную девчонку, однажды набравшуюся смелости спросить у родной, бросившей меня матери – а мать ли она мне? 
Крутой поворот, не правда ли?..

Мне хватило разума – или опыта? – именно так поставить вопрос, ведь Игорь ни в чем не виноват.

«…нет, виноват!» 

Я была уверена в этом. Мой долг, весь сгусток желаний теперь сгущался возле простенькой мыслишки помочь ему.

В чем угодно! 

В написании романа. В попытке обойтись без алкоголя. В поисках лучшего будущего. Это были не только слова. Я искренне раскаивалась в содеянном… Родная мамочка с небес успокоила меня, дала совет – так бывает, девочка. Не ты первая, не ты последняя. У тебя встречаются хорошие стишки – это я тебе как мать говорю. 

Выше нос, девочка! Тебя ждет долгое счастье с любимым человеком, не растеряй его по дороге, отнесись к нему бережно, ведь мы с твоим отцом почти сорок лет прожили в любви и согласии.
Но без детей.

Если не считать тебя, тоже возникшей из греха и, когда наступил твой черед, тоже согрешившей.  
А теперь спи.
*          *          *
На следующее утро, не дождавшись Игоря с работы, Ирина Букварева помчалась на работу. 

В банке вела себя скромно, исполнительно. Глаз на Лобзаря не поднимала. Тот тоже вел себя так, будто ничего прошлой ночью не случилось. Разошелся только к обеду – пригласил Ирину пообедать вместе. Ирина отказалась и сославшись на болезнь сына отпросилась домой. 
Лобзарь не возражал, но был явно не доволен.
Домой возвращаться не хотелось.
Страшно было. Как вести себя с Игорем. Если спросит, рассказать, где провела ночь…
А дальше?

Болтаться по Москве, просиживать на скамейке в метро? Ума хватило понять, что трусостью ничего не решить, а решать ни сил, ни смелости не хватало.

Может, замолчать? Придумать что-нибудь по правдоподобнее. Со временем тоска и боль улягутся.
Может, забудутся…

Тоже не выход! Она взрослый человек. Игоря тоже простаком не назовешь. Он сразу учует, что здесь что-то не так. 
Ох, проблемы, проблемы… На доллары соблазнилась. Деньги, конечно, хорошо, но не такой же ценой. Если сейчас дать слабинку, потом заставит переспать с Домиро. Нужен ей этот американец, когда у нее муж есть.

Любимый муж!

Она, сидя на скамейке возле пригородного автобуса разрыдалась. С трудом взяла себя в руки. Тогда и решилась обратиться к человеку, который давным-давно, «в порыве страсти» соорудил ее, маленький страждущий комочек и тоже когда-то мучился от невозможности назвать маленький живой комочек плоти своим. 
Казалось, велика ли печаль! Сколько лет пролетело, но Ирине теперь не надо было объяснять, что это горе на годы.

Она решительно встала и направилась к телефону-автомату. 
*        *        *      

Евгений Михайлович Неволин – на горе или на беду! – оказался дома. Звонок Ирины всполошил его, он тут же с радостью пригласил ее в гости. Тут Ирина не выдержала и разрыдалась, потом бросила трубку и торопливо направилась в метро.  
Спешила, потому что боялась раздумает. Ругала себя – «ты же взрослый человек. Ну, случилось. Ну. бывает…»
Трясущейся рукой нажала входной звонок, и вдруг, вмиг успокоилась…
Сначала попили чай. Евгений Михайлович заварил напиток из своих тайно хранимых запасов.
Предложил фирменный «улун», Ирина отказалась. Попросила цейлонского…
Неволин не торопил гостью. Раз пришла, значит, что-то случилось – сама расскажет, хотя сердцем почувствовал, без Кирюхи Лобзаря здесь не обошлось. 
Ирина допила чашку, потом призналась.
– Я, наверное, уйду от Букваря. 
– Что случилось?
Тут Ирину словно прорвало. Она рассказала все – как случилось, что было, поделилась страхами насчет Домиро, которому Кирилл Афанасьевич представил ее. Не глядя на отца, отведя глаза в сторону поведала о проведенной ночи и о раскаянии, которое испытала, когда приехала домой и схватила Данилку, такого родного, такого милого.  
За время исповеди Неволин слова не произнес – выслушал молча, только подперев локтем голову грустно смотрел на заплутавшую в лесу дочь. 
Что он мог сказать? 
Что бросил ее, бросил ее мать?..
Набравшись смелости рассказал, как по его вине их с ее матерью разлучила судьба. 
Потом спросил.

– Что ж, теперь не жить? Твоя родная мать уже подумывала о том, чтобы лишить себя жизни. Остановила мысль о тебе, младенце. Значит, мы – и ты тоже, и твой приемный отец и мать, – по-другому устроены чем этот чмошник Лобзарь, а ведь у него семья, дети. Это я к слову, чтобы тебе было понятней, что во всей этой страшной истории не надо обижать Данилку. 
– Да я о нем только и думаю!!
– Вт и наберись смелости рассказать все Игорю. Он неплохой человек, может поймет, а что наверняка понял, не допускай глупостей, скандалов, истерик. Следовательно, каким-то образом надо найти согласие.

– Как!! 
– Ты вот что, обратись сначала к приемному отцу. Геннадий тебе не чужой. Я знаю Скалыгу, он глупостей на посоветует. В крайнем случае, пусть позвонит мне, мы что-нибудь придумаем. Поищем согласие, объясним Букварю, что в таком деле без согласия на обойтись.
Звучит глупо, но это единственный выход…
Глава 4
Вернувшись домой, Ирина так и не решилась рассказать Игорю, что с ней случилось. Спать легли порознь.
Рассказала приемному отцу, который на следующий день пришел с утра сидеть с Данилкой. Игорь ушёл на подработку – попросили выйти еще одну смену.
То-то испугалась Ирина, когда застал отца в помещении банка. Геннадий от всяких объяснений отказался – заявил, что у него с Кирюхой давние счеты, и они ее не касаются.

В тот момент Ирина собиралась по делам в фирму, которую основал Влад Малашенко.  
– Вот и ступай, – заявил отец, а сам прошел в приемную Лобзаря. Попросил доложить Кирюхе.
Лобзарь не сразу но принял Скалыгу. Когда тот вошел, Кирилл Афанасьевич изобразил на лице долгожданную радость, с помощь которой попытался угадать причину, которая забытого и словно воскресшего из нбытия Геннадия посетить его офис. Сначала он решил, что пришел по приглашению Ирины Букваревой…
«…хваткая, оказалась, девица. Сразу решилась ковать железо, пока горячо. Сначала приемный папаша явился – ну, этого можно взять шофером. А за ним явится приемная мамаша тоже с просьбой взять в штат».
Однако первые же слова Геннадия поставили его в тупик.
Скалыга после того, как два старинных дружка помянули прошлое, прежних друзей и, главное, после откровенного заявления директора, что у него дефицит со временем и рассиживаться даже со старыми дружками ему некогда, на что Геннадий запросто, без всякого стеснения, ответил, что рассиживаться не собирается и предложил Кирюхе урегулировать должок, который завис на нем после того, как Геннадий попал на зону.

– У меня и свидетели есть: Озорнов Николай Васильевич, тот же Мастя, если Кирилл Афанасьевич помнит такого.     

Лобзарь вынужденно кивнул.
– Кто же его не помнит…
– Вот и давай отрегулируем старый должок, – предложил Скалыга. – Сколько можно вокруг да около ходить… 
Лобзарь засмеялся. Такая непосредственность приемного папаши Ирины развеселила его.

«Придурок!» – поставил он диагноз, но, когда услышал сумму, которую озвучил посетитель, едва опомнился.

«Придурок в квадрате!»

Геннадий заломил такую цену, что ни в сказке сказать, ни пером описать.

Лобзарь рассердился и, с трудом удерживаясь в рамках приличий, заявил.

– А ну-ка убирайся отсюда. Побираться будешь на паперти, а не здесь в приличной конторе.

Геннадий Казимирович даже глазам не моргнул и добавил.

– Это только без процентов, а с процентами, за десятилетний срок поболе набежит.

Лобзарь опешил.

– Ты это всерьез?  Может мне охрану позвать, чтобы вывели тебя?

– Охрана здесь ни при чем. Старые долги не забываются, и я их забывать не собираюсь. Договориться можно, но это дело не простое.

– Ну-ка, ну-ка, – заинтересовался Кирилл. – В чем заключаются твои претензии, что ты настолько нагло ведешь себя? 

– Если ты дашь слово, более никогда не приставать к Ирине, я могу простить тебе долг. Но, Кирюха, предупреждаю – обман здесь не поможет. Если ты согласен, то я тоже подумаю.
– Ах ты! – воскликнул Лобзарь. 

Предложение показалось ему настолько хамским, что сначала слов как бы ответить погрубее не нашел.

Геннадий словно ждал, когда Кирюха выйдет из себя.  Он тем же спокойным тоном предупредил.
– Ты сейчас на высокую должность залез, но это ничего не значит. Я сделал тебе предложение, тебе решать.

Угроза была настолько очевидна, что Кирилл Афанасьевич немного струхнул. К сожалению, этот Скалыга имеет ход и к авторитетному Озорнову, и к Шурею Лутянскому. Это был весомый довод, тем более что организация банка – это не только их инициатива. Точнее, вовсе не их… Подпадать под усиленное внимание таких людей, как эти туманные учредители, да и эти двое, ему никак не хотелось, тем более в тот момент, когда Ирина отправилась в Малашенко, составлять и подписывать кредитный договор.

Если прибавить, что Скалыга пользовался кое-каким авторитетом в Снове, стоит ему только разгласить смысл своих претензий, как многие вкладчики призадумаются.
До той поры, пока его опекают Озорнов с Лутянским, поле действия в Подмосковье ему было открыто. 

Сумма, впрочем, – прикинул Кирилл, – была невелика, так что можно поторговаться…
Ирину немедленно уволить… Ага, а кого прикажете взять на ее место? А если Домиро начнет чудить. Нет, девку пока трогать нельзя. Серапионову на ее место?.. Этой только дать отхватить кусок, она всю руку оттяпает. 
Удивительно, но в отношении Ирины Букваревой, Кирилл Афанасьевич подспудно – или бессознательно? – испытывал доверие
Он спросил Геннадия.

– Ирина в курсе твоего посещения?

– Ее это не касается, а то, что касается, не ее ума дело. Либо ты больше не пристаешь к Ирине, либо я поделюсь кое с кем мыслями, что ты здесь задумал. И не посмотрю, что ты депутат…

Кирюха некоторое время помалкивал, прикинул – это Скалыга только здесь такой смелый, а когда он отправится в Европу и прихватит с собой Ирину, крыть будет нечем.

– Хорошо, – согласился он. – Я согласен.  
– Вот и ладушки! – заявил Геннадий Казимирович. – На том и порешим. На этом и простимся.
*           *            *
Вернувшись в Снов, Геннадий Скалыга первым делом отправился в гараж, где осталось по пустякам доделать машину Лутянского. Пока шел, углубленно прикидывал – может, стоит намекнуть Шурею насчет случая с Ириной. 

Все никак не мог справиться с собой – стыдно было! И впутывать дурную девчонку в грязную историю не мог пересилить себя. Пусть даже в таком поступке не было ничего позорного. Современность уже сумела всучить ему новые понятия стыда и позора. Но суть была не в этом.
Ради чего он затеял этот поход к депутату?
Исключительно радо Ирины и Букваря. Оставлять такое юное создание, к которому за это время прикипел и сердцем, и душой было невмочь. Даже теперь, ковыряясь на дне, в захламленной преданной и проданной России, он не мог вырвать с корнем всякого рода сентименты, с которым так быстро управился Лобзарь.
Как ни крути, это был не его путь и соблюсти честь семьи были для него не пустые слова. Тем более допустить, что Игорь и Ирина разбежались.
Мучился, мучился, а когда Лутянский пришел за машиной и этак походя поинтересовался – что он такой грустный, Геннадий по простоте душевной заикнулся о поступке Лобзаря, не постеснявшегося бросить тень на друзей детства.  
Лутянский ни словом не прокомментировал беду, которая свалилась на Геннадия. Только хмыкнул и умчался.
Скалыга долго смотрел ему вслед, потом решительно закрыл гараж и с ходу отправился в Москву, к Неволину. 

Кто его вел, что вело, он не смог бы объяснить, но у дома на всякий случай звякнув тому по телефону, он неожиданно услышал ответ.
– Слушаю.
– Евгений, это Скалыга. Тут случилась неприятная история…
– Я в курсе. Заходи…
*           *          *
Неволин предложил пообедать, Геннадий отказался.

Выпили чай. 

Евгений Михайлович поставил на стол бутылку коньяку. Внимательно выслушал друга детства. Тот был краток.

– …Ирина ко мне заезжала. Поделилась… Или мы не семья. 
Неволин ответил не сразу.
– Семья не семья, а делать что-то надо. Ты поговори с Ириной – пусть она признается. Если там у них будут заморочки, пришли Букварева ко мне в Москву. Я знаю, что ему сказать
*           *            *

Вернувшись в Снов, Скалыга не удержался и заглянул к Букаревым. Сразу заметил, что напряжение спало, пусть даже Игорь и Ирина не разговаривали.

Поговорил с женатиками, удерживая на руках Данилку. Внук был весел, играл с пожарной машиной, которую подарил ему дед. 

Для начала объяснил, что навестил Неволина – тот, мол, приглашает Игоря в гости.
Букварев хмыкнул, потом добавил.

– Ловко! Значит, решили окрутить с со всех сторон?

Геннадий Казимирович кивнул и добавил.

– Скрывать не буду – именно та и решили.

Ирина заплакала.

– А ты не вешай нос, гардемаринка! Ты только, – обратился он к Ирине, будь поосторожнее с глупостями.

– Я решила уволиться, – призналась она.
– Вот я и говорю, будь осторожней с глупостями. Уволиться легче легкого, а на что жить будете? В общем, нам с матерью вас троих не прокормить. Ты с ней посекретничала? 

Ирина отрицательно покачала головой.

– А с Игорем.

Дочка громко всхлипнула.

Геннадий обратился к Игорю.
– А ты будь мужиком. Семью кормить надо, вот тебе и проза жизни. Ты Ирина, матери особо не распространяйся. Это будет верный курс. 

Эпилог
Окончание этой истории мне рассказал Букварев на празднование полученной им премии за фантастический роман, в котором он описывал недалекое будущее.
– …вообрази, – споткнувшись на судьбе основной героини, он признался, что Ирина долго не подпускала его, пока однажды, обнаружив, что жена плачет, он решительно прижал ее к себе.

Потом потребовал.

– Все! Хватит! Я тоже человек… Мне не прожить без твоей нежности. Без тебя мне не прожить… Будь каплей датского короля, будь моей королевой…
В звоне этих капель есть   

солнце, май, 

Арбат, любовь – выше нет карьеры…

Капли датского короля

пейте, кавалеры!

Под утро, когда Букварев, прижимая к себе Ирочку, проснулся, услышал:

  Пройдут года – 

  И снова осень придет в наш тихий старый сад.

  Я буду ждать тебя еще лет восемь.

  А после этого еще лет пять.

  Я буду ждать…   
– Сама придумала, – спросил Игорь.
Ирочка кивнула и сильно прижалась к нему.
Та ночь многое решила и, как ни странно, карьеру Ирины Скалыги.
*        *        *
…То-то удивилась Ирина, когда пару недель после того случая, выскочив с работы и заспешив к метро, на переходе, не обращая внимания на красный свет, к ней неожиданно подкатил темно-синий «мерс». 
Дверь распахнулась, и кто-то окликнул.

– Ирина?  

Женщина застыла – неужели ее похищают? Этих сцен в современных сериалах было столько, что даже вздрогнула. Нет, теперь голыми руками ее не возьмешь. 
Сидевший за рулем малознакомый дядька рассмеялся.

– Садись! Не узнаешь? Ты домой? Подброшу.  

Когда первый испуг схлынул, Ирина, осознав, как нелепо она выглядит, рискнула сесть в кабину.  

– Испугалась? – засмеялся шофер. 

– Да, – призналась женщина. – Меня не каждый день похищают, тем более на «мерсе». А если и не похищают, то домой с работы доставляют.

Шофер от души рассмеялся.

– Вот и ладушки, – одобрил он. – Я откровенно побаивался, как бы ты в центре Москвы истерику не закатила.  Сразу говорю – у нас с тобой деловое свидание. Проблема одна возникла. Я тут как раз в Думу зашел к знакомому. Выхожу, а тут вот она – Ирочка Букварева. Чего откладывать. Дай-ка, думаю, перетрем по ходу, чтобы зря время не терять.

– Время, конечно, терять не стоит, но такого рода разговоры мне Букварев запретил. Он предупредил, что серьезные беседы нельзя вести ни с того, ни с сего. Здесь, в центре Москвы случайностей не бывает… Вас ведь Николай Васильевич зовут? 

– Точно. Ты еще припомни, что одно время мы с твоим отцом были закадычными дружбанами.  Вспомнила?..
Ирина кивнула: «… ага, рискнуть. Ждал у выхода. Зачем я ему понадобилась?»

– Я не мастак наводить тень на плетень, и дело, о котором я упомянул, вполне даже серьезное. Оно кается Лобзаря, тебя и твоих родственников.
После короткой паузы Николай Васильевич добавил.

– Хотел предупредить, кто имеет дело с Кириллом Афанасьевичем, сильно рискует.

– Чем? – напряглась Ирина.

– Темный он человек, – откликнулся Озорнов. – Хотел предупредить тебя, если что, обращайся ко мне за помощью. Или к отцу.
– А может, к Александру Борисовичу Лутянскому?

Озорнов кивнул.

– Можно и к нему, но сначала обязательно посоветуйся со мной, а то ненароком влипнешь в свидетели… 
После паузы Озорнов разъяснил.
– Мы открываем банк, и мои спонсоры хотели бы знать о Лобзаре как можно больше. Я его с детства знаю, но мне хотелось знать о нем еще больше.   

– Вы меня в стукачки вербуете? – возмутилась Ирина.

– Скрывать не буду – сначала имел такую мысль. Потом мы с моим компаньоном прикинули – зачем тебя в наши дела запутывать. Но и долго выпускать Кирилла из нашего поля зрения нельзя. Ты – самый подходящий кандидат. Вся твоя биографияподтверждает. 

…потом пришли с Шуреем к общему мнению – вербовать тебя в стукачки бессмысленное дело. Я человек с богатым опытом и уверен, что все, что связано с Лобзарем ничем хорошим кончиться не может, а посему мы решили предупредить тебя. Ты нам только что не родная, а у меня должок перед твоим отцом.

– Каким?

– Обоими. Одному я должен больше, другому меньше. Я со своей стороны обещаю тебе всю возможную помощь. Если что, ты только обратись ко мне. Или к отцу…

Я у него в долгу, а я не люблю в должниках ходить.

– Я могу рассказать отцу об этом разговоре?

– Конечно, даже обоим. 

Ирина раскрыла рот от удивления.

 – Что ты удивляешься? – засмеялся Озорнов. – Мы все росли в одной компании. Неволин, правда, постарше будет, но в футбол одной командой играли, а старая дружба не забывается.

*         *         *

Добравшись до дома, Ирина поделилась с отцом разговором с Неволиным, затем обмолвилась, что Озорнов подвез ее до Снова.

– Видишь, как хорошо с машиной, – щебетала Ирочка. – Всего пятьдесят минут и я дома.

– Ты на что намекаешь? – не понял отец. – Предлагаешь машину купить?

– А что? – не без вызова откликнулась дочь. – Если буду работать у Лобзаря можно будет что-нибудь сэкономить. Игорь в охрану устроился, все-таки деньги…

– Как насчет литературы? – намекнул отец. – Может, вместо машины, пусть Игорь посидит, поработает…

– Букварь не такой, – вздохнула Ирина. – Он на чужой шее не усидит. Не привык. Впрочем, ему решать, пусть сам выбирает. Папочка, я освободилась, теперь ты свободен. Я сама займусь с Данилкой. 

Уже перед самым уходом отец признался.

– Что-то ты не к месту развеселилась. Что-то мне не по себе от такого счастья. Тут еще Швепс подкатил. Все сразу и в одну кучу. Ладно, Озорнов свой, и все равно – в коктейле с Кирюхой, это знаешь, чем пахнет?
– Знаю, папочка, знаю, – с улыбкой ответила Ирина. – Только нос не надо вешать.
*            *            *

Через неделю машина Лобзаря была взорвана на заправке неподалеку от Снова.
И как удачно получилось – вместе с ним в «ауди» оказался Влад Малашенко. Лобзарь в тот день посадил его за руль и приказал отвезти в подставную фирму, которую тот организовал на деньги Лобзаря. Туда же Кирилл Афанасьевич переводил деньги, обильно поступавшие в банк.

Косвенным образом Ирина оказалась замешана в этом деле. Этого Малашенко оказалось легче всего принудить к покушению – страх перед   Пардубиным, до сих пор терзал его. Тут, как назло, от старых друзей предложение поступило – исполнишь, все долги спишем. И доверенное лицо Лутянского, каким оказалась Ирина, подтвердила Владу – твоя фирма останется при тебе. Работы предстояло много, так что прикинь – либо здесь и сейчас, либо продолжай прятаться от Пардубина. На этот крючок Малашенко и клюнул. 

А то, что его убьют, не подумал или счел себя хитрее всех в этом мире. 
  �        Эти события описаны в романе «Погружение Атлантиды», изданного в   2020 году, а также помещенном на сайте «Библиотека профессиональных писателей», � HYPERLINK "http://www.web-bib.ru" ��www.web-bib.ru�


�   Massachusetts Institute of Technology, Массачусетский технологический университет


�       За последние двадцать лет в России более семидесяти крупных учёных и ведущих специалистов погибли при невыясненных обстоятельствах. Из них окончательно расследованы только три случая. Остальные смерти так и остались без ответов. Сотни стратегически важных научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ зависли либо существенно «сдвинулись вправо» по срокам исполнения.  


� VI Съезд народных депутатов, на котором Б.Н. Ельцин столкнулся с жестким отторжением политики правительства реформ.


�        Из воспоминаний первого начальника строительства Балхашского полигона генерал-майора А.А. Губенко: «13 июля 1956 года, в 13.00 мы, тринадцать первостроителей, прибыли на полустанок Сары-шаган. Нашел заспанного председателя сельсовета и, умолчав об истинной цели приезда, коротко рассказал о планах строительства. Выслушав меня, он ошалело вытаращил глаза и спросил: «У вас там в Москве хоть один умный шэловек есть? – А что такое?  – А то, что тут даже казахи не живут – одни тушканчики. Ай-яй-яй!


�       Первый советский официальный миллионер       


�         В конце 1987 г. тиражом в 5 млн. экземпляров вышла книга М.Горбачева «Перестройка и новое мышление для нашей страны и для всего мира».


� К началу 1994 года  в России банков было  2439 – рекордная цифра за все постсоветское время.


�   Входит в «Топ-100 великих авантюристов на планете. Ее популярность смог затмить только Мавроди со своей печально известной пирамидой «МММ».





�    АОЗТ «Концерн Тибет» появился на российском финансовом рынке с рекламной фразы: «доходы наши высоки как горные вершины». Люди обрадовались и поверили, но радость была не долгой. 25 августа 1994 г. «Тибет» прекратил выполнение своих обязательств, руководство компании скрылось, предположительно, со значительными суммами денег. Доходы «Тибета» действительно были сравнимы с пиком коммунизма. По данным проверки, проведенной следственными органами концерн задолжал вкладчикам более 480 млрд. рублей!


� Будущие бизнесмены, вышедшие из научно-технических центров творчества молодежи, создавших «комсомольскую экономику», способствовавшую развалу социалистической экономики и образованию перестроечной капиталистической элиты.


� Вкладчики печально известной компании «Властилина», названные «властилиновыми воронами», подали на хозяйку ИЧП «Властилина» в суд. Бывшая кассирша из парикмахерской Валентина Соловьева, не окончившая даже 10-летку, объявила на суде, что должна своим вкладчикам (среди которых числятся г-да Пугачева, Киркоров, Пресняков-младший) 4 триллиона рублей.  


Весной 1995 г. начался суд над обвиняемой в мошенничестве гражданкой. Среди свидетелей присутствовали г-да Шумейко, Кобзон, Бабкина, Пугачева… Следствие за 21 месяц пребывания г-жи Соловьевой под замком успело опросить 16 тысяч обманутых вкладчиков. Одетая во все черное – от блузки до сапог – г-жа Соловьева заявила на процессе, что обвинение ей понятно, но она с ним не согласна. 





�      С 1991 года телекомпания «Останкино» продавала рекламным агентствам эфирное время по стандартной цене, а они втридорога перепродавали его рекламодателям. Процветали заказные материалы – так телевидение получало «черный нал». В «Останкино» были аккредитованы 14 рекламных фирм (в том числе «ИнтерВИД» Листьева). Среди них лидировала фирма Premier SV С. Лисовского. Она закупала мексиканские сериалы, получала под них рекламные заказы и передавала права на показ «Останкино». Несколько показов окупали покупку сериала, остальные деньги шли в прибыль. Попытки останкинцев создать централизованный источник поступления средств в телекомпанию терпели неудачи. 


В 1994 году ситуацией заинтересовался Б. Березовский. Он предложил акционировать канал. Благодаря его участию соответствующий указ президента появился в ноябре 1994 года, а в январе 1995 года гендиректором телекомпании ОРТ был назначен Листьев. Он озвучил первое решение учредителей – ввести мораторий на рекламу на 4 месяца, за это время разобраться и самим начать строить рекламную политику. Следствие утверждало, что известный и всеми любимый Листьев был нужен Березовскому именно для акционирования «Останкино» – это решение можно было провести только «под него». А потом «он сделал свое дело и мог уходить». Но Листьев всерьез принял свое назначение. Березовскому приписывают слова о том, что решение о моратории было нужно, чтобы взвинтить цены на рекламу и быстро окупить вынужденный период застоя.


    �  Вор в законе Вячеслав Иваньков. (Через свою компанию «Славик инкорпорэйшн», зарегистрированную в Нью-Йорке, он перепродавал элитную недвижимость). После задержания ФБР предъявило ему обвинение в вымогательстве. По версии следствия, Япончик требовал деньги у американских предпринимателей – эмигрантов из России. По версии же самого Япончика, деньги он не вымогал, а пытался вернуть законным владельцам, например – представителям «Чара-банка», у которых российские эмигранты заняли три миллиона рублей, а потом отказались вернуть!





�    Спирт «Рояль» производился в Гамбурге (ФРГ), в Россию завозился через Нидерланды и Польшу. С 1988 года водка в магазинах отпускалась по талонам. Впервые название royal prima feinsprit встречается в 1990 г. Розничная цена и цена легальной полулитровой бутылки отечественной водки соотносились как 300 к 120 рублям В 1995 году Дума приняла Закон № 171 о госрегулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции. После этого спирт Рояль исчез из продажи. но некоторое время продолжал завозиться нелегально для розлива «левой» водки.





